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ГРОШЫ

ВІНШУЕМ! Сбросить 
 тяжесть с ног

Медики подсчитали: каждый 
второй взрослый житель плане-
ты страдает от варикозного рас-
ширения вен, а каждый третий 
– от ощущения тяжести в ногах.

Что делать, если 
постоянно отекают  
и гудят ноги?

Почему на ногах 
появляются синяки? 

Как справиться  
с варикозом?

Можно ли вылечить 
варикоз без операции?
Что делать, если на 

ногах появилась 
сосудистая сеточка?

Как правильно 
подобрать 

компрессионное белье?
На эти и другие вопросы  на 

«Прямой линии» ответит хирург 

первой категории, заведую-
щий операционным отделением 
медицинского центра «ЛОДЭ» 
Владимир Николаевич 
ПаВлеНко.

Звоните 9 июня с 17.30 до 
19.00 по телефону 328-68-41.

Присылайте свои вопросы 
заранее по электронной почте 
nvonlineinfo@gmail.com с помет-
кой «Прямая линия».

Аляксандр 
КЛАСКОЎСКІ, 
спецыяльна для 
“Народнай Волі”

Нашто нам 
чорны Ленін  
у жаночым 

паліто?
кожны раз, калі праходжу ў Мінску паўз Дом ура-

да, згадваю, як над ім лунаў бел-чырвона-белы сцяг, 
а на фасадзе красавалася “Пагоня”. Дваццаць гадоў 
таму пасля сумна вядомага рэферэндуму гэтыя сімвалы 
прыбралі. а вось вялізны чорны помнік леніну (у паліто, 
што зашпільваецца чамусьці на жаночы бок) цяперашні 
рэжым не крануў. Наадварот, галоўны начальнік не 
аднойчы публічна абараняў леніна і Сталіна. Неяк 
прызнаўся: “Мне тэпаць да іх і тэпаць”.

Між тым ягоны ўкраінскі калега Пётр Парашэнка 
падпісаў у маі пакет законаў аб дэкамунізацыі. 
У прыватнасці, яны забараняюць прапаганду 
камуністычнага ды нацысцкага рэжымаў, іх сімволікі. 
Расійскі міністр замежных спраў Сяргей лаўроў паводле 
незразумелай логікі абвясціў гэта “курсам на гераізацыю 
нацыстаў”. абурыліся і беларускія посткамуністы – 
партыя “Справядлівы свет” пад кіраўніцтвам Сяргея 
калякіна. 

Украінскія законы аб дэкамунізацыі мо і не 
ідэальныя, але ж, насуперак спекуляцыям, маюць на 
мэце не забарону на перакананні, а асуджэнне кан-
крэтных рэжымаў, што заплямілі сябе сістэмнымі 
злачынствамі. Звышзадача ж у тым, каб грамадства 
адраклося нарэшце ад таталітарнай матрыцы, бо яна не 
дае развівацца, трымае нацыю ў заганным коле.

Рана ці позна гэтае ж пытанне стане рубам і перад 
беларусамі.

Можна пачуць: а чым вам замінаюць тыя помнікі, 
шыльдачкі з назвамі вуліц у гонар бальшавіцкіх 
дзеячаў? Ну, па-першае, гэта відавочная анамалія, калі 
дзясяткамі ўвекавечаны імёны функцыянераў савецкай 
імперыі, але ў сталіцы няма, напрыклад, вуліцы Васіля 
Быкава. Трэба кардынальна пераглядаць гэты пантэон 
на карысць свайго, беларускага.

Па-другое, і гэта найважней, спадчына 
камуністычнага ладу не дасць Беларусі па-сапраўднаму 
рэфармавацца, стаць цывілізаванай еўрапейскай 
краінай. Без разрыву з бальшавіцкім духам (і ў 
эканоміцы, і ў культуры, і ў мысленні) мы так і будзем 
жыць, як жыў народ за Сталіным: адгароджаныя ад 
свету, безабаронныя перад свавольствам дзяржавы.

У 1930-м, калі ішла гвалтоўная калектывізацыя, 
мой прадзед Вацлаў быў асуджаны “тройкай” за 
“бандытызм” ды “антысавецкую агітацыю” толькі праз 
тое, што на вясковым сходзе сказаў, як думаў: нічога 
людскага з вашых калгасаў не атрымаецца. За адну 
фразу трапіў у ГУлаГ, быў рэабілітаваны толькі ў 1960 
годзе.

Між тым знаходзяцца абаронцы сталіншчыны (у тым 
ліку маладыя, сабраныя пад шыльды нібыта незалеж-
ных даследчых суполак), якія закідаюць мне ў фэйсбуку: 
маўляў, няма чаго “пераносіць асабістую псіхатраўму” 
(прыдумалі ж фармулёвачку) на ўвесь савецкі лад. 
Даводзяць, што і лічбы рэпрэсій, калі іх размазаць на 
ўсе гады сталінізму, не такія ўжо і жахлівыя.

Я хоць і гуманіст, але думаю: што б вы заспявалі, 
смаркачы, калі б трапілі хоць на суткі ў сутарэнні НкВД, 
дзе невінаватыя, пахаркаўшы крывёю, падпісвалі 
прызнанні, што яны ворагі народа. За адну толькі ноч 
з 29 на 30 кастрычніка 1937 года ў мінскай “амеры-
канцы” былі расстраляны больш за сто беларускіх 
інтэлектуалаў, у тым ліку 22 пісьменнікі. а колькі тысяч 
прастрэленых чарапоў у курапацкіх магілах? Нават 
паводле афіцыйных звестак, у БССР было рэпрэсавана 
агулам 600 тысяч чалавек. Вам мала?

Гэта псіхатраўма не мая асабістая, а ўсёй 
нацыі. Праз памяць аб вялікай крыві і сёння народ 
маўчыць, трывае здзекі – ад дэкрэтаў “пра раб-
ства” ў дрэваапрацоўцы, “пра дармаедаў” да выва-
рочвання кішэняў праз гіперінфляцыю і дэвальвацыі. 
Таму і хочуць наверсе, каб дух дзяржаўнага гвалту, 
сталіншчыны не знікаў. Нават цэлую “лінію Сталіна” 
збудавалі, куды школьнікаў возяць. 

Я ж туды ні нагой, і не таму, што абыякавы да той 
вайны. Мой дзед Іосіф, кулямётчык-чырвонаармеец, 
загінуў у 1944-м ва Усходняй Прусіі. Там сталінскія пал-
каводцы паклалі багата беларускіх сялян, мабілізаваных 
пасля акупацыі. кідалі ў самае пекла без належнай 
падрыхтоўкі, як след не ўзброіўшы: маўляў, хай рас-
плачваюцца за тое, што сядзелі тры гады пад нем-
цам. Нібыта тыя былі вінаватыя, што праз бяздарнасць 
бальшавіцкіх стратэгаў Гітлер за лічаныя дні захапіў 
палову Беларусі.

Сёння людзей не расстрэльваюць, але паводле мыс-
лення кіроўная вярхоўка бальшавіцкая: дзяржава – усё, 
чалавек – вінцік. Дзеля захавання ўлады наверсе робяць 
стаўку на рэпрэсіі, знішчаюць палітычную альтэрнатыву, 
абвяшчаюць крытыкаў рэжыму ворагамі народа.

Беларускаму кіраўніцтву савецкі ідэалагічны хлам 
дапамагае трымаць насельніцтва ў цуглях. але чаму 
сярод простага люду нямала прыхільнікаў “светлай 
мінуўшчыны”? Мяркую, найперш праз патэрналізм, 
страх перад рынкам і свабодай выбару, праз спадзеў, 
што строгі справядлівы “бацька” пакарае кепскіх 
чыноўнікаў ды кожнаму маленькаму чалавеку адрэжа 
смачную лусту. але ж разуйце вочы: сацыяльнай дзяр-
жавы фактычна даўно няма – каб атрымаць дыплом, 
нармальнае лячэнне і г.д., трэба аддаць шалёныя гро-
шы.

Пры гэтым мяне не захапляе, калі на той самай 
Украіне стыхійна крышаць помнікі камуністычнай эпохі. 
Гэта не толькі вандалізм, але і тое самае бальшавіцкае 
мысленне: такім жа чынам камуністы некалі скідвалі 
званы са званіц. Між тым ёсць цывілізаваны варыянт 
літвы, дзе артэфакты камуністычнай эпохі звезлі ў 
парк-музей Грутас.

Помнікі скалупнуць няцяжка, але прагрэсу не будзе,  
пакуль людзі не выціснуць бальшавізм з уласных мазгоў. 
а калі казаць пра Беларусь, то найперш належыць 
змяніць уладу, для якой ленін і Сталін, натхняльнікі 
тэрору супраць уласнага народа, – узор кіраўнікоў.

Беларускі ПЭН-цэнтр абвясціў лаўрэатаў 
прэміі «Кніга года-2015».

Прэмія прысуджалася ў 
трох катэгорыях. Сярод про-
зы перамагла кніга Альгерда 
Бахарэвіча «Дзеці Аліндаркі». 
Найлепшая кніга паэзіі – 
«Верхні горад» Антона Рудака. У 
намінацыі «Дзіцячая літаратура» 

пераможцамі сталі Вольга 
Гапеева з кнігай «Сумны 
суп» і Людміла Рублеўская 
з «Авантурамі студыёзуса 
Вырвіча».

Найлепшыя кнігі года 
абіраюць самі пісьменнікі, творы 

якіх былі апублікаваны летась. 
Кніга павінна быць выдадзена ў 
мінулым годзе ды мусіць быць 
напісана беларусам ці ў Беларусі 
на любой мове, якой карыстаюц-
ца беларусы.

Увядзенне гэтай прэміі супра-

ваджалася скандалам, паколькі 
ў прэс-рэлізе ПЭН-цэнтра вяла-
ся гаворка пра «дыскрымінацыю 
рускамоўных аўтараў» у Беларусі. 
Пазней старшыня ПЭН-цэнтра 
папрасіў прабачэння за гэтую 
спрэчную фармулёўку.

КОНКУРС

Малайцы!!!
Каця Кавальская і Ваня Гудкоўскі, 

якія выхоўваюцца ў дзіцячых дамах 
сямейнага тыпу, паспяхова прадставілі 
Беларусь на XXIII Міжнародным 
конкурсе талентаў і прыгажосці Little 
miss world-2015/Little mister world-2015 
у Турцыі.

Конкурс праходзіў у турэцкім горад-
зе Бодрум. Іван Гудкоўскі атрымаў 
тытул Little Mister World-2015, а таксама 
стаў пераможцам у асноўнай намінацыі 
конкурсу Best of the best. Кацярына 
Кавальская перамагла ў намінацыі 
«Фотамадэль свету – 2015» у сваёй 
узроставай катэгорыі (16–18 гадоў).

БЕз РУжОВЫх АКУЛЯРАў СЁННЯ

Пагаворым на хіндзі 

Сёння пачынаецца 
візіт у Беларусь прэзідэнта 
Індыі Пранаба Букерджы. 
Аляксандр Лукашэнка 
сустрэнецца з калегам 3 
чэрвеня.

Перамовы прэзідэнтаў 
пройдуць як у вузкім, так і ў 
пашыраным колах. Дарэчы, 
Індыя была адной з пер-
шых дзяржаў, якая прызна-
ла незалежную Беларусь і 
ўсталявала з нашай краінай 
дыпламатычныя адносіны.

Што зменіць новая 
валютная палітыка?

З учарашняга дня курсы валют вызначаліся на біржы па-новаму.
Таргі замежнымі валютамі 

на Беларускай валютна-фонда-
вай біржы з 1 чэрвеня перайшлі 
ў рэжым бесперапыннага двай-
нога аўкцыёну.

Раней біржавыя таргі ў 
Беларусі праводзіліся ў рэжыме 
фіксінгу, пры якім усе здзелкі 
па адной замежнай валюце 
ажыццяўляюцца па адным і тым 
жа курсе.

У ходзе таргоў у рэжы-
ме бесперапыннага двайнога 
аўкцыёну курсы заключаных 
здзелак могуць адрознівацца.

Сфарміраваны паводле 
вынікаў таргоў сярэдняўзва-
жаны курс па доларах ЗША, 
еўра і расійскіх рублях 
будзе выкарыстоўвацца 
Нацыянальным банкам у якасці 
афіцыйнага курса беларуска-
га рубля да гэтых валют з дня, 
наступнага за днём правядзен-
ня таргоў.

З улікам працягласці ганд-
лёвай сесіі з 11.00 да 12.25 
(з улікам перыяду закрыцця) 
афіцыйныя курсы на сайце 
рэгулятара будуць публікавацца 
каля 13.00.

У сувязі з увядзеннем рэжы-
му бесперапыннага двайнога 

аўкцыёну з улікам асаблівасцяў 
яго функцыянавання з 1 чэр-
веня на біржавым валютным 
рынку будуць здзяйсняцца 
толькі здзелкі куплі, прода-
жу замежнай валюты банкамі 
і нябанкаўскімі крэдытна-
фінансавымі арганізацыямі 
ад свайго імя і за свой кошт, 
а таксама ад свайго імя і па 
даручэнні кліентаў пры аба-
вязковым продажы замежнай 
валюты.

На думку кіраўніка Нацбанка 
Беларусі Паўла калаура, новая 
валютная палітыка будзе больш 
празрыстай і гуткай.

– У гэтым новаўвядзенні 
ёсць як плюсы, так і мінусы, 
– адзначае старшы аналітык 
кампаніі «Альпары» Вадзім 
Іосуб. – Плюс у тым, што беспе-
рапынны двайны аўкцыён – гэта 
на самай справе максімальна 
рыначны і празрысты спосаб 
курсаўтварэння. Стандартны 
спосаб біржавога гандлю і 
валютай, і акцыямі. Адным сло-
вам – крок наперад. Але пры 
гэтым тут маецца і свая лыж-
ка дзёгцю. Справа ў тым, што 
ўся празрыстасць даступна 
ўдзельнікам рынку, а ў нашых 

рэаліях – толькі банкам. Мінус 
у тым, што адбылася значная 
сегментацыя рынку.

– Ці паўплывае новая 
валютная палітыка на курсы 
валют?

– Непасрэдна на курсы 
валют ніяк не паўплывае, таму 
нельга сказаць, што гэта пры-
вядзе да ўмацавання бела-
рускага рубля ці наадварот. 
Але ў выніку можа адбыцца 
рост валацільнасці, а таксама 
для насельніцтва павялічыцца 
розніца паміж курсамі куплі і 
продажу валют. Зрэшты, мяр-
кую, што гэта будзе часовая 
з’ява.

алесь СВЯТлаНІЧ.

P.S. Учора падчас 
таргоў на біржы 
беларускі рубель 
умацаваўся да ўсіх 
асноўных валют. Курс 
долара знізіўся на 
75 рублёў да 14.815 
беларускіх рублёў. 
Еўра абваліўся на 145 
рублёў да 16.154. 
Курс расійскага рубля 
знізіўся на 1,75 рубля да 
278,75.

ПОДРОБНОСТИ

В Минске решилась судьба самого 
дорогого белорусского конфиската

ТД «Восточный» огласил 
результат торгов, на которых 
продавался самый дорогой в 
истории белорусского конфиска-
та автомобиль Rolls-Royce Wraith.

Wraith с двигателем объемом 
6,6 л  ушел за стартовую цену 
плюс стоимость одного шага 
(5%) – 3.471.878.550 рублей, что 
примерно равно 234 тысячам 
долларов.

Торги заняли около четырех 
минут, но как они проходили 

– тайна. Руководство торгово-
го дома не разрешило журна-
листам присутствовать и тем 
более фотографировать про-
цесс. Таким образом, личность 
покупателя тоже осталась неиз-
вестной.

Есть в этой истории и дру-
гие подозрительные моменты. 
Причиной конфискации стало 
занижение стоимости автомо-
биля. Перегонщик указал, что 
машина стоит 245 тысяч дол-

ларов, однако на таможне были 
уверены, что настоящая стои-
мость – 470 тысяч. Это, впрочем, 
не помешало продать машину 
всего за 234 тысячи.

Не удивительно, что покупа-
тель на авто нашелся так быстро, 
ведь, к примеру, московский 
дилер Rolls-Royce предлагает 
почти такой же автомобиль Rolls-
Royce Wraith с пробегом в 35 км 
примерно за 369 тысяч долларов, 
а это почти на треть дороже.

ПАМЯЦЬ

Ёсць 
незаменныя 

людзі
Мінуў год з дня смерці 

паэта, грамадскага, культурнага 
і дзяржаўнага дзеяча Генадзя 
Мікалаевіча Бураўкіна. І 
накацілі ўспаміны пра гэтага 
Чалавека з вялікай літары.

– Я ўсёпаглынальна і 
назаўжды паверыў Настаўніку, 
якім лічыў і лічу майго былога 
кіраўніка, яшчэ ў 1986 годзе, – 
успамінае журналіст Уладзімір 
Міхарскі. – Набліжалася 19-я 
партканферэнцыя. Сярод 
іншага на ёй чакалася і звароч-
ванне распачатай “перабудо-
вы”. Напярэдадні на тагачас-
най радыёстанцыі “Беларуская 
маладзёжная” я зладзіў “круглы 
стол”, у якім упершыню ўзялі ўдзел 
лідары “Талакі”, будучай апазіцыі і 
нават інструктар Мінскага абка-
ма КПБ. Імёны іх сёння вядо-
мы ўсім – не буду пералічваць. 
Упершыню ж былі ўзняты 

пытанні аб скасаванні “кіруючай 
і накіроўваючай” ролі КПСС, 
дэмакратызацыі, галоснасці ды 
дзяржаўнасці (нахабства якое!) 
беларускай мовы. У эфіры, каб 
умясціцца ў “фармат”, усё мусіла 
прайсці цягам двух дзён запар. 
І калі прагучала першая частка, 
пачаўся вэрхал у вярхах КПБ, дзе 
праграма-“злачынца” была надру-
каваная, казалі, у 100 асобніках. 
Галоўны рэдактар Жанна Літвіна 
сядзела збялелая паміж выклікамі 
“на дыван”. Можна ўявіць, што і 
як казалі тагачаснаму кіраўніку 
Дзяржтэлерадыё Бураўкіну. Але 
тады яшчэ не навучыліся про-
ста і нахабна здымаць заяўленыя 
праграмы з эфіру. І непапуляр-
нае рашэнне ўсклалі на Генадзя 
Мікалаевіча. Я прарваўся да яго і 
па-юнацку палка даводзіў мудра-
му беларусу, што гэта можа 
быць першай і апошняй спробай 

публічна выказацца маладзёжна-
му нацыянальнаму руху, які толькі 
нараджаецца. Што праз якія дні 
можа зноў наступіць сталіншчына 
і “пытанні” ўжо ніколі не 
ўздымуцца. Краем вока бачыў, як 
пашыраюцца зрэнкі суразмоўцы. 
Праграма выйшла ў эфір…

Усё ж такі ёсць незаменныя 
людзі!!!

ТЫМ ЧАСАМ

Сёння, 2 чэрвеня, у Мінску 
ў галерэі "Ў"  адбудзецца 
прэзентацыя аўдыёкнігі “Голас 
паэта”: цягам трох гадзін 
Генадзь Бураўкін чытае амаль 
100 сваіх вершаў. На веча-
рыне памяці выступяць яго-
ныя сябры, блізкія і аматары 
творчасці.

SOS!

Беларусь – 157-я  
ў рэйтынгу свабоды слова 

са 188 краін
Міжнародная арганізацыя «Рэпарцёры без межаў» склала рэйтынг 

свабоды слова ў краінах паводле вынікаў 2014 года. У яго ўвайшлі 188 
краін. Беларусь у гэтым рэйтынгу апынулася 157-й. На адну пазіцыю 
вышэй за нашу дзяржаву – Ірак, следам за Беларуссю – Егіпет.

З нашых найбліжэйшых суседзяў Польшча – на 18-м месцы, Латвія 
– на 28-м, Літва – на 31-м, Украіна – на 129-м, Расія – на 152-м.

Пяцёрку лідараў у галіне свабоды слова займаюць Фінляндыя, 
Нарвегія, Данія, Нідэрланды і Швецыя.

НАДВОР’Е

Першы тыдзень лета… 
Першы тыдзень чэрвеня 

будзе па-сапраўднаму летнім. 
Дажджоў і навальніц чакаецца 
няшмат.

Як распавёў начальнік 
службы гідраметэаралагічных 
прагнозаў Рэспубліканскага 
цэнтра па гідраметэаралогіі, 
кантролі радыеактыўнага 
забруджвання і маніторынгу 
навакольнага асяроддзя 
Дзмітрый Рабаў, умовы 
надвор’я будзе вызначаць поле 
павышанага атмасфернага 
ціску, на фоне якога будзе 
праходзіць малаактыўны 
атмасферны фронт.

У аўторак, 2 чэрвеня, будзе  
пераважна без ападкаў, толькі 
раніцай і днём па захадзе 
краіны кароткачасовыя дажджы, 
у асобных раёнах навальніцы. 
Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу +9…+15°С, 
максімальная днём +22…+27°С, 
па поўдні да +29°С.

У сераду месцамі каротка-
часовыя дажджы, навальніцы, 
днём пры навальніцах узмац-
ненне ветру парывамі да 15–18 
м/c. Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу +11…+18°С, 
максімальная днём +23…+30°С, 
па паўночным захадзе 

+20…+22°С.
У другой палове тыдня 

ўладу над надвор’ем возьме 
антыцыклон, сфарміраваны ў 
свежай паветранай масе.

У чацвер 4 чэрвеня ноч-
чу і раніцай у асобных раёнах 
магчымы невялікія каротка-
часовыя дажджы, днём пера-
важна без ападкаў. У дзённыя 
гадзіны месцамі па поўначы 
ўзмацненне ветру парывамі да 
15–18 м/с. Тэмпература паве-
тра мінімальная ноччу ад +10°С 
па паўночным захадзе, да 
+18°С па паўднёвым усходзе, 
максімальная днём +16…+23°С.

антон Рудак. людміла Рублеўская. альгерд Бахарэвіч. Вольга Гапеева.
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Бывший премьер-министр 
Беларуси Вячеслав Кебич в своем 
интервью телеканалу БТ рассказал, 
что БНФ в начале 1990-х подни-
мал вопрос об отделении Полесья. 
Потом последовали опровержения 
от некоторых представителей БНФ, 
потом – уточнения, потом – вопро-
сы… Так были ли в Беларуси сепара-
тистские настроения?

«Национализм у нас тоже под-
нял голову. Давайте вспомним, как 
Белорусский Народный Фронт в 
лице некоторых руководителей ста-
вил вопрос об отделении Полесья. 
Я разговаривал со многими полешу-
ками, которые говорили, что к ним 
приезжали эмиссары. Столько раз-
говоров об этом вели, чтобы сделать 
Полесскую республику», – утверж-
дает Вячеслав Кебич.

Предложение стать премьер-
министром Полесской республики 
поступило экс-депутату Пинского 
городского Совета депутатов 
Виктору Ярошуку. Он рассказал, как 
все происходило.

– В 1990-е годы активными были 
такие организации, как «Етвызь» и 
«Поліссе», которые обратили внима-
ние на западных полешуков, разви-
тие их языка, традиций, экономи-
ческого развития. Руководил ими 

Николай Шелягович.
В БНФ я никогда не входил, но 

был руководителем демократиче-
ской фракции в Пинском горсовете 
депутатов. Обратился ко мне этот 
Шелягович.  Прозвучало предложе-
ние объявить Полесскую республику, 
а мне занять пост премьер-министра 
в ней. Зарплату Шелягович обещал 
в десятки раз больше моей, учитель-
ской (тогда она составляла около 
20 долларов. – авт.). Я отмахнулся 
от идеи, лишенной здравого смыс-
ла, так как считал, что региональ-
ный сепаратизм может привести к 
большим проблемам, тем более в то 
время в горячей фазе был конфликт 
между Азербайджаном и Арменией 
по вопросу Нагорного Карабаха. Я 
точно знаю, что к представителям 
БНФ в Пинске Шелягович не обра-
щался. Тем более эта партия всег-
да выступала за территориальную 
целостность Беларуси.

– Может, известна история 
происхождения этой идеи? И при 
чем тут БНФ?

– Мое мнение, что спецслуж-
бы большого соседствующего с 
Беларусью государства пытаются 
создавать такие точки нестабиль-
ности в странах,  попадающих в 
сферу их интересов, чтобы влиять 

на их политику. Нагорный Карабах, 
Приднестровье, Абхазия, Северная 
Осетия, теперь ЛНР и ДНР – это 
звенья одной цепи. В начале 1990-х 
БНФ была влиятельной политической 
силой, вскоре в Беларуси должны 
были состояться первые президент-
ские выборы, на которых мог побе-
дить прозападный политик. Поэтому 
и была попытка разыграть этниче-
скую карту. Но белорусы выбрали 
Александра Лукашенко, поэтому 
полесский проект свернули.

– а почему для попытки реа-
лизации этого проекта выбрали 
Пинск?

– Пинск уже был столицей 
Полесской области в СССР. А в гор-
совете в 1990-е годы была много-
численная фракция оппозиции, с 
которой считались власти. Если бы 
Николаю Шеляговичу удалось нас 
склонить на свою сторону, сценарий 
мог быть таким: легитимные депута-
ты объявляют о создании Полесской 
республики, а далее все происходит, 
как год назад на востоке Украины.

Кстати, тогда были постоянные 
попытки вынести вопрос о «Етвызи» 
на сессию горсовета, но благода-
ря принципиальной позиции демо-
кратической фракции он не про-
ходил. Из-за этого даже поменяли 

руководителя «Полісся» в Пинском 
регионе. Членами этой организации 
были бывшие инструкторы горкома 
КПСС и даже работники горисполко-
ма. Несколько лет подряд в Пинске 
проводился музыкальный фести-
валь «Етвызь», на который приез-
жали звезды белорусской эстрады. 
Издавалась газета «Збудінне». На 
это шли огромные средства, мы 
себе подобного позволить не могли.

– Почему кебич вспомнил 
о так называемой Полесской 
республике?

– Полагаю, версий несколь-
ко. Первая: Вячеслав Кебич – уже 
пожилой человек и, возможно, не 
все хорошо помнит. Вторая: прези-
дентские выборы (поступил инфор-
мационный вброс, чтобы власть не 
расслаблялась и не флиртовала с 
Западом). 

В середине 1990-х тема 
Западного Полесья затихла, 
Николай Шелягович перебрался в 
российский Калининград, возобно-
вил там деятельность организации 
«Етвызь» и доказывает, что русские 

и немцы – братья. Причем утвержда-
ет, что восточные регионы Германии 
больше принадлежат к русской 
цивилизации. Так что, по его версии, 
полешуки могут претендовать и на 
часть немецких земель.

О явлении полесского сепара-
тизма, когда возникла идея созда-
ния Полесской республики, расска-
зал Александр Лукашенко в октябре 
2012 года в одном из интервью. 
По мнению президента, образова-
ние этой республики привело бы к 
потере южной части страны.

Лет десять назад мне дове-
лось прочитать статью аренда-
тора белорусских хозяйств нем-
ца Дитера Штотца. В ней обо-
сновывалось, с помощью каких 
мероприятий в Республике 
Беларусь сначала на площади 
10 тысяч гектаров, а затем и на 
значительно большей можно 
очень быстро увеличить урожай-
ность зерновых с 19 до 60 цент-
неров с гектара.

Казалось бы, сугубо земле-
дельческий вопрос. Но в каче-
стве эпиграфа к его публикации 
были приведены слова знаме-
нитого французского писателя 
и путешественника Антуана де 
Сент-Экзюпери: «Если ты собе-
решь мужчин, чтобы постро-
ить лодку, не проси их загото-
вить древесину и подготовить 
инструмент, а научи их тосковать 
о далеком, бесконечном море».  
О чем мысль? О том, что реаль-
ные успехи в сельском хозяй-
стве невозможны без искренне 
заинтересованного, культурно-
го и прагматичного хозяина на 
земле, но в то же время где-то 
«идеалиста», видящего впереди 
достойную жизненную цель.

Вопрос о необходимости 
реформирования аграрно-
го сектора звучит в последнее 
время все более настойчи-
во. А.Лукашенко сказал, что в 
ближайшее время состоит-
ся совещание по стратегиче-
ским вопросам дальнейшего 
развития белорусского АПК. 
Подготовка данного материала 
и продиктована этим важней-
шим ожидаемым событием.

Предлагаемые или дирек-
тивно доводимые сверху реко-
мендации или распоряжения, 
как показывает история АПК 
Беларуси, весьма сложно, часто 
вообще безрезультатно реали-
зуются «в низах» при преоблада-
нии там инертности, безразли-
чия, безынициативности, ижди-
венчества. И люди – носители 
таких качеств становятся тако-
выми именно в силу условий, в 
которые они поставлены. Это 
именно то бытие, которое поро-
дило адекватное себе сознание.

Взгляд в аграрную 
историю

Мне представляется очень 
важным кратко вспомнить исто-
рию аграрных реформ в сель-
ском хозяйстве, чтобы извлечь 
необходимые уроки. Попытки 
создать экономически нормаль-
ные условия работы на земле, 
чтобы на ней, как следствие, 
появился достойный Хозяин-
собственник, предпринима-
лись постоянно. Но, по обоб-
щающим оценкам академика 
А.А.Никонова, все реформы 
либо  не доводились  до кон-
ца, либо были плохо продуманы, 
либо половинчаты. Например, 
реформа 1861 года – отмена 
крепостного права.  В ней было 
много позитивного, но в целом 
она оказалась половинчатой. В 
сущности, сельское хозяйство 
России в последние полтора 
века всегда было в трудной, 
даже кризисной ситуации.

Затем столыпинские 
реформы. Когда в 1906 году 
П.А.Столыпин их начинал, то 
предполагал «20 лет внутрен-
него и внешнего спокойствия». 
Реформы продолжались при-
мерно 5 лет до его насильствен-
ной смерти в 1911 году. Затем 
социальные потрясения, войны, 
революция отбросили сельское 
хозяйство России далеко назад.

В аграрном отношении 
последние три четверти XX века, 
то есть весь советский пери-
од, историки аграрной отрасли 
часто называют «цепью упущен-
ных шансов» поставить село на 
путь цивилизованного развития 
и расцвета.

Первый шанс – нэп. Его нео-
правданное преждевременное 
свертывание с последующей 
повсеместной насильственной 
коллективизацией подорвало 
деревню и заковало крестьян 
в продолжительную кабалу. Не 
будь этого, развитие деревни 
шло бы обычным европейским 
путем, близким к германо-скан-
динавскому с сохранением и 
преобразованием общины, с 
сильной крестьянской коопе-
рацией, уже набиравшей силу в 
конце 20-х годов XX века.

Второй упущенный шанс – 
послевоенное время. Военная 

опасность сплотила людей. 
После победы в Великой 
Отечественной войне все ожи-
дали перемен. В деревню вер-
нулись демобилизованные сол-
даты, освободившие от фашиз-
ма Европу, много пережившие 
и повидавшие, в том числе тра-
диции, культуру и уровень жизни 
европейской деревни и приня-
тые там «неколхозные», но при-
водящие к достатку и процвета-
нию формы хозяйствования на 
земле. После войны советская 
деревня еще была жива и пол-
на людей. Но железной рукой 
И.В.Сталина все вновь было 
обречено на неизменность. 
Почти десятилетие после вой-
ны деревня жила очень тяжело, 
бедно, точнее сказать, прозяба-
ла. Надо было что-то делать...

Хорошие перспективы 
открылись в годы «оттепели», 
сразу же после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС в 1953 году. 
За ним последовал ряд реши-
тельных действий, ожививших 
село, вдохнувших в него жизнь и 
надежду. Это сразу отразилось 
на темпах роста производства 
сельхозпродукции, поскольку 
его исходный уровень был край-
не низким. Но, созидая одной 
рукой, Н.С.Хрущев второй рукой 
сам же и разрушал созданное, 
навязывая крайне непродуман-
ные и неприемлемые меры. Во 
второй половине десятилетнего 
хрущевского руководства тем-
пы производства резко упали, 
страна впервые встала на путь 
импорта крупных партий зерна.

Новые возможности оздо-
ровления аграрного сектора 
экономики открылись после 
мартовского Пленума ЦК КПСС 
в 1965 году. Многое тогда было 
сказано и сделано правильно. 
Были резко увеличены инве-
стиции в сельское хозяйство, 
в больших размерах проводи-
лась химизация, мелиорация, 
механизация, началась инду-
стриализация производства. Но 
безудержное огосударствление 
и гигантомания существен-
но снижали эффективность 
капитальных вложений. Темпы 
роста производства, возросшие 
после 1965 года, снова упали. 
В результате реализации поли-
тики сельского строительства 
и районной планировки стали 
стремительно исчезать неболь-
шие поселения. Деревни  нача-
ли обезлюдевать и запустевать. 
По переписи населения в 1959 
году было 294 тысячи сельских 
поселений, а в 1989-м – уже 152 
тысячи, т.е. почти половина.

Нет оснований говорить о 
расцвете сельского хозяйства 
в СССР и в период с 1970-го 
по 1993 год по сравнению с 
Европой. К примеру, за эти годы 
в России гектарная урожайность 
зерновых возросла с 13,6 до 
14,9 центнера, в Беларуси – с 
15,0 до 24,8. В Германии же за 
этот период урожайность увели-
чилась с 33,4 до 65 центнеров, 
при этом затраты на единицу 
продукции у них были в 2,6–3,3 
раза ниже, чем у нас.

К началу перестроечно-
го периода коренным образом 
изменить ситуацию в аграрной 
сфере было уже трудно.

В Беларуси, бесспорно, 
многое сделано по сохранению 
и развитию сельского хозяйства. 
Теперь наша страна уже как 
самостоятельное государство 
стоит перед выбором, необхо-
димостью реформировать сель-
ское хозяйство. При этом исто-
рический опыт нельзя не учиты-
вать. А этот опыт говорит, что 
нужны  продуманные, без «гиган-
томании», системные, не поло-
винчатые, опирающиеся на част-
ную собственность и сбаланси-
рованную макроэкономическую 
среду хозяйствования, волевые 
и напористые, умеренные по 
скорости проведения реформы.

Финансовое 
оздоровление 

хозяйств: 
возможен ли 

конкурс  
бизнес-планов?

«Планы, может,  
и бесполезны,  

но планирование 
 обязательно».

Д.Эйзенхауэр

Представленные предло-
жения не новы. Они обоснова-
ны и предложены мной еще в 
2001 году. С ними тогда озна-
комился и президент страны 
А.Г.Лукашенко. Резолюция его 
была следующей: «Новицкому. К 
исполнению». Однако все затем 
было приостановлено... Тогда 
же и в «Белорусской ниве» была 
опубликована статья «Бизнес-
план по конкурсу», вызвав-
шая общественный резонанс. 
Очевидно, сейчас целесообраз-
но вернуться к этим предложе-
ниям. Особенно, если учесть, 
что А.Г.Лукашенко, посещая 
осенью 2010 года фермерское 
хозяйство Михаила Шрубы, ска-
зал, что и впредь будет поощ-
ряться приватизация хозяйств 
под сильную личность, доказав-
шую свою способность обеспе-
чить экономически эффектив-
ное производство и достойную 
заботу о трудовом коллективе.

Предлагается для про-
блемных убыточных хозяйств 
(их можно дифференцировать 
по финансово-экономическому 
состоянию)  объявить конкурс 
бизнес-планов по их финансо-
вому оздоровлению и выводу на 
нормальный уровень хозяйство-
вания. Срок реализации бизнес-
плана – три года. Конечно, сра-
зу же возникает вопрос: кому 
это сейчас надо, где те наивные 
люди, которые возьмутся в 
нынешних макроэкономических, 
организационных и управлен-
ческих условиях, «добитости» 
многих конкретных хозяйств 
разрабатывать и реализовывать 
какой-то там бизнес-план? 

Думаю, чтобы такие люди 
нашлись, нужны очень серьез-
ные личные побудительные 
мотивы  и ясно изложенные 
государством условия, в кото-
рых придется реализовывать 
бизнес-план.

Заинтересовать и привлечь 
достойных конкурсантов мож-
но, по моему мнению, следую-
щим образом: в случае успеш-
ной реализации бизнес-плана, 
выведения хозяйства по финан-
совым и производственным 
показателям на прогнозируе-
мый, обозначенный в плане уро-
вень, команда разработчиков 
и реализаторов бизнес-плана 
получает право на приватиза-
цию хозяйства (или получение 
пакета акций, к примеру, 35% 
или большей доли в уставном 
фонде и др.) или вообще ста-
новится собственником, хозяи-
ном предприятия. Условия кон-
курса, «правила игры» должны 
быть описаны (регламентирова-
ны) государственным правовым 
актом. (Эта статья – конечно 
же, не детализированный план  
конкретных действий, а прежде 
всего «информационное поле», 
идея, возможный вектор дей-
ствий. Ее конкретизация, пере-
ложение на язык целей и задач – 
это последующая работа целого 
коллектива в случае принятия 
подхода.)

Безусловно, каждый решив-
шийся взяться за это нелегкое, 
рискованное, но весьма заман-
чивое и перспективное дело 
задумается, во-первых, о гаран-
тиях, во-вторых, о благоприятно-
сти макроэкономических усло-
вий, в которых придется реали-
зовывать бизнес-план. Чтобы 
претенденты поверили, что это 
«всерьез и надолго», несомнен-
но, необходимы правовые акты, 
административная воля, ясная 
позиция президента, инфор-
мационное обеспечение и под-
держка местных властей.

Необходимы прецеденты 
уже в ближайшее время. Можно 
отдать по определенным право-
вым процедурам в собствен-
ность руководителям и специ-
алистам лучшие, экономически 
состоятельные хозяйства в 
каждом районе как пример для 
подражания другим. Эти люди 
(руководители и специали-
сты хозяйств) десятилетиями 
доказывали свое умение быть 
эффективными руководителя-
ми, а следовательно, собствен-
никами. Таких людей мало, и их 
надо особо ценить. Премьер-
министр Англии Маргарет 
Тэтчер, проводя в 1980-е годы 
приватизацию крупных гособъ-
ектов, пришла к выводу, что 
«самое сложное в проблеме 
приватизации – найти достой-
ного собственника».

По моему мнению, пред-
седательский корпус крупных 

товарных хозяйств сейчас слаб, 
намного слабее, чем в 1980-е 
и даже в 1990-е годы. Многие 
сильные руководители либо 
ушли из села, либо собирают-
ся уходить, либо «не доехали» 
до него. Вернуть их туда может 
только серьезный, перспек-
тивный интерес и выгода. А в 
данном случае интерес будет, 
так сказать, судьбоносный для 
человека и его семьи, для его 
внуков и правнуков. Роль силь-
ного, по-настоящему мотиви-
рованного руководителя и его 
команды всегда была и будет 
решающей в эффективном 
производстве. Несомненно, в 
нынешних условиях усложнит 
работу и чрезмерный гигантизм 
крупных товарных хозяйств.

В Беларуси в послед-
ние 25 лет ежегодно получали 
высшее аграрное образова-
ние примерно тысяча человек. 
Следовательно, сейчас имеет-
ся до 25 тысяч специалистов-
аграриев в возрасте 25–50 лет. 
Потенциально есть кому претен-
довать. Будущих хозяев, на мой 
взгляд, нужно искать для 1200–
1300 хозяйств. Следовательно, 
нужно найти всего лишь 1300 
настоящих аграрных лидеров на 
всю Беларусь. А они сформиру-
ют свои команды. Но до сих пор 
мы таких лидеров на предлага-
емых условиях, надо признать, 
даже и не искали.

Конечно, макроэкономиче-
ские условия должны позволять 
реализовывать бизнес-план в 
условиях стабильных финансов, 
оптимального ценообразования, 
квотирования производства, 
разумной свободы реализации 
продукции (после выполнения 
государственных квот остальное 
реализуется свободно), списа-
ния безнадежных долгов, воз-
можности льготных кредитов, 
достаточных госпреференций и 
другого.

Хозяин-
собственник  
и наемные 
работники

«Власть теряет  
все свое  

очарование,  
если ею  

не злоупотреблять».
Поль Валери

Заслуживает углубленного 
осмысления вопрос о реакции 
простых работников и их буду-
щей социальной защищенно-
сти в случае появления на селе 
крупных собственников-землев-
ладельцев. Не возникнут ли мас-
совые недовольства, не деста-
билизирует ли такая привати-
зация ситуацию на селе? Опыт 
показывает, что, например, при-
соединение СПК к фермерскому 
хозяйству М.Г.Шрубы или созда-
ние ЧУПов произошло в услови-
ях социального спокойствия.

Безусловно, надо заранее 
четко описать права и обязан-
ности будущего собственника-
хозяина. Это не «пан». Он ответ-
ственен наряду с государством 
за порядок и жизнь людей на тер-
ритории хозяйства, за исполь-
зование земельных ресурсов 
по назначению. Надо провести 
подготовительную работу через 
СМИ, объяснить простым работ-
никам, сформировать у них пони-
мание, что появится не «буржуй», 
«капиталист-эксплуататор» тру-
дящегося народа, а руково-
дитель нового типа, сильный и 
умный управленец, личность, 
обладающая современной миро-
воззренческой культурой, кото-
рой государство строго очертило 
рамки, «коридор прав и обязан-
ностей». Конечно, собствен-
ник должен иметь объем прав, 
позволяющих ему быть полно-
ценным хозяином. Излишние 
ограничения только профаниру-
ют и погубят идею именно такой 
приватизации.

Усилия социологов, эконо-
мистов, правоведов-аграрни-
ков должны быть направлены 
на составление гармоничного 
комплекса прав и обязанно-
стей будущего собственника, на 
прогнозирование и разработку 
мер социальной защищенности 
жителей села, самих процедур 
приватизации.

Среди претендентов, поже-
лавших стать собственниками и 
участвовать в конкурсе, должен 

быть проведен объективный, не 
протекционистский, не коррум-
пированный отбор. Это должна 
быть открытая, прозрачная про-
цедура. На первых порах им, 
будущим хозяевам, придется 
чем-то жертвовать во имя луч-
шего будущего.

Почему необходим именно 
такой вариант приватизации?

Важнейшее преимущество – 
сохраняется крупное товарное 
производство, хозяйственная 
целостность производственной 
инфраструктуры села.

Не прекращается производ-
ственный процесс, не будет пери-
ода дестабилизации и ухудшения 
нынешнего положения дел.

Все осуществляется не бес-
системно, не хаотично, госу-
дарство держит процесс под 
контролем, в механизм при-
ватизации заложен потенци-
ал повышения экономической 
эффективности приватизируе-
мых объектов. Конечно, остает-
ся открытым вопрос: как уре-
зонить белорусских чиновников, 
чтобы они не только не «лезли» 
в технологические процессы, 
закупки, тендеры, но и не искали 
свою личную выгоду в возмож-
ных преобразованиях? Главное 
– многое отдать на откуп закону, 
а не чиновнику.

П.А.Столыпин писал: «...
отсутствие собственности и 
создает все наше неустройство. 
Природа вложила в человека 
некоторые врожденные инстин-
кты, как-то: чувство голода, 
половое чувство и т.п. И одно 
из самых сильных чувств это-
го порядка – чувство собствен-
ности. Нельзя любить чужое 
наравне со своим и нельзя 
обхаживать, улучшать землю, 
находящуюся во временном 
пользовании, наравне со своей 
землей. Искусственное в этом 
отношении оскопление нашего 
крестьянина, уничтожение в нем 
врожденного чувства собствен-
ности ведет ко многому дурно-
му и главное – к бедности. А 
бедность по мне – худшее из 
рабств...»

Многие из современных 
специалистов считают, что в 
руках собственника отдача от 
ресурсов уже через 2–3 года 
возрастет на четверть, даже 
если серьезно не изменятся 
макроэкономические условия, 
а при адекватных собственнику 
экономических условиях хозяй-
ствования продуктивность бело-
русского АПК значительно воз-
растет.

Конечно, неизбежно встает 
вопрос социальной справед-
ливости, нарушения принципа 
равенства, к которому мы так 
привыкли, который нам так бли-
зок и понятен. Но уже давно пора 
начать говорить, что люди рав-
ны, к примеру, перед законом, 
перед правом на получение бес-
платного медицинского обслу-
живания, образования и т.д. Но 
люди не равны по своим врож-
денным наследственным каче-
ствам: энергичности, силе ума, 
работоспособности, волевым 
качествам и т.д. Люди не равны 
по биологическим потенциям. 
Следовательно, они неизбежно 
должны быть неравны по дохо-
дам, успехам в карьере и т.д.

Реализация предлагаемой 
модели приватизации на селе 
вдохнет в АПК мощный импульс, 
направит туда самую главную 
энергию – энергию человече-
ской предприимчивости, заин-
тересованности и усердия. При 
наличии в достатке этого вида 
энергии, скажем так, катали-
зируется техногенная энергия 
(топлива, удобрений, пестици-
дов, почвы и т.д.). Только при 
хозяине-собственнике и необ-
ходимых макроэкономических 
условиях субъекты хозяйствова-
ния на земле могут стать само-
достаточными, самоорганизую-
щимися, экономически эффек-
тивными системами. Из центра, 
из Минска, Гомеля и т.д. этого 
не достичь. Что бы мы ни пред-
лагали – убыточные хозяйства 
таковыми и останутся.

По-моему, мы упустили вре-
мя и продолжаем терять его и 
сегодня. 15–20 лет назад при 
том состоянии хозяйств, при 
той кадровой ситуации, уверен, 
желающих участвовать в конкур-
се бизнес-планов было бы пре-
достаточно. Однако убежден, 
что предлагаемый вариант при-
ватизации еще не поздно начать 
реализовывать и сейчас.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМАЁСЦЬ ПЫТАННЕ!НАРОДНАЯ ЭКОНОМИКА

Михаил КАДЫРОВ, 
 доктор сельскохозяйственных наук, профессор,  

лауреат Государственной премии Беларуси 

На земле 
должен  

быть хозяин.  
А задача государства – создать 

 для его работы хорошие условия

Не для ўсіх
Як мы паведамлялі раней, 

Аляксандр Лукашэнка падпісаў 
закон „Аб амністыі ў сувязі з 
70-годдзем Перамогі ў Вялікай 
Айчыннай вайне”. Пад амністыю 
маюць трапіць больш як 8,5 тыся-
чы асуджаных. Аднак ці будуць 
сярод іх палітвязні?

Паводле прагнозу правааба-
ронцы Валянціна Стэфановіча, 
амністыя не распаўсюдзіцца ні на 
кога з палітычных зняволеных.

– Альбо артыкулы, павод-

ле якіх яны асуджаны, не пад-
падаюць пад амністыю, альбо ў 
адносінах да палітзняволеных 
адміністрацыяй устаноўлены 
статус злосных парушальнікаў 
рэжыму – і на такіх асоб амністыя 
не распаўсюджваецца, – 
патлумачыў Валянцін Стэфановіч. 
– Адносна Юрыя Рубцова, які 
быццам бы “здзейсніў злачын-
ства падчас адбывання пака-
рання”, тым больш не будзе 
распаўсюджвацца амністыя.

Павел 
ДАНЕЙКА, 
адміністрацыйны 
дырэктар 
Беларускага 
эканамічнага  
даследча-
адукацыйнага 
цэнтра:

– Значную частку беларускіх прадпрыемстваў 
ужо нельга прадаць – няма ні знешняга, ні 
ўнутранага пакупніка. Бо для асобных чыноўнікаў 
вялікі сакрэт, што прадаюцца не станкі і сцены, а 
прадаюцца бізнесы, прыбыткі заўтрашняга перы-
яду. Калі прыбыткі не зарабляюцца, то гэта нічога 
не каштуе. А тое, што можна прадаць, – прадаць 
немагчыма. Бо ў гэтай краіне няма кваліфікацый у 
апараце, які адказвае за гэты працэс, каб правесці 
гэты працэс. Інвестбанкір – гэта складаная і вельмі 
дарагая прафесія, і ў сённяшніх умовах наняць такіх 
людзей і прывесці ў сістэму практычна немагчыма. І 
мы бачым, як пры жаданні правесці прыватызацый-
ны працэс ён заканчваецца нічым.

ДАСЛОўНА

ДЫПКУР’ЕР

Увага! 
Зачынена!
22 чэрвеня польскія консуль-

ствы ў Мінску, Брэсце і Гродне 
не будуць прымаць дакументы на 
візы. Прычына – арганізацыйна-
тэхнічныя работы, звязаныя з 
увядзеннем біяметрычнага збору 
дадзеных.

Нагадаем, што з 23 чэр-
веня, падаючы дакументы на 
атрыманне шэнгенскай візы, 
беларусы павінны будуць здаць 
адбіткі пальцаў, а фотаздымкі 
адсканіруюць. Нават калі заяўнік 
едзе за мяжу ў складзе турыстыч-
най групы, яго прысутнасць пры 
падачы дакументаў будзе абавяз-
ковая.

Біяметрычныя звесткі 
заяўнікаў будуць захоўвацца 
ў агульнай базе на працягу 59 
месяцаў. Іх могуць паўторна 
выкарыстоўваць пры падачы 
новых заявак на візу. Прычым 
гэтыя адбіткі будуць даступны ў 
кожнай амбасадзе або консуль-
стве краін Шэнгена.

Не падаваць заяўкі могуць 
толькі тыя, хто фізічна няздоль-
ны гэта зрабіць – напрыклад, 
тыя, хто не мае пальцаў. Калі ў 
чалавека менш за 10 пальцаў, то 
здымаюцца адбіткі ўсіх наяўных. 
Калі часова немагчыма зняць 
адбіткі (напрыклад, пры пера-
ломе пальцаў альбо заяўнік 
знаходзіцца ў шпіталі), то заяўніка 
могуць вызваліць ад гэтай працэ-
дуры. Але ён мусіць яе прайсці 
пры наступнай заяве на візу.

ЦІ ВЕДАЕЦЕ ВЫ, ШТО…

Беларуская мова блізкая 
да… кітайскай

Магчымасць стварэння 
кітайска-беларускага размоўніка 
разглядае ГА “Таварыства 
беларускай мовы імя Францішка 
Скарыны”. 

Старшыня ТБМ Алег Трусаў 
заявіў:

– Так сталася, што 
беларуская мова самая блізкая 
да кітайскай з усіх славянскіх. У 
беларускай мове ёсць «дж» «дз», 
і ў кітайскай мове ёсць. Кітайцу 

загаварыць па-беларуску вельмі 
лёгка. Я пераканаўся ў гэтым, 
калі ўключыў тэлевізар і ўбачыў 
– Лукашэнка па-беларуску 
загаварыў. Я падумаў: нешта 
здарылася. Аказваецца, 
прыехалі два кітайскія 
журналісты, інтэрв’ю бяруць, 
і адзін з іх на цудоўнай бела-
рускай мове задае Лукашэнку 
пытанні, а той мусіць і адказваць 
па-беларуску. 

АФІЦЫЙНА

Выйсці з ценю
Доля ценявой эканомікі ў 

Беларусі вельмі вялікая. Пра 
гэта заявіла намеснік начальніка 
галоўнага ўпраўлення развіцця 
лічбавых банкаўскіх тэхналогій 
Нацбанка, доктар эканамічных 
навук Людміла Стэфановіч, 
выступаючы на міжнароднай 
практычнай канферэнцыі ў 
Мінску. 

“Паводле навуковых 
даследаванняў, гэтая доля 
складае каля 35% валавога 
ўнутранага прадукту”, – адзна-
чыла прадстаўнік Нацбанка. Каб 

вярнуць частку грашовага абаро-
ту ў безнаяўны абарот, прымаюц-
ца меры, якія стымулююць працэс 
устаноўкі плацежных тэрміналаў, 
падкрэсліла Стэфановіч. 
Паводле яе слоў, да 1 ліпеня 
2017 года разам з касавым апа-
ратам павінен стаяць плацежны 
тэрмінал. У краіне ўстаноўлена 
92 тыс. плацежных тэрміналаў і 
245 тыс. касавых апаратаў. Такім 
чынам, за два гады неабходна 
будзе ўстанавіць каля 150 тыс. 
плацежных тэрміналаў, адзначы-
ла Стэфановіч.

СТАЛО ИзВЕСТНО...

Вакульчик  
издал жесткий приказ

Глава Белорусской феде-
рации биатлона Валерий 
Вакульчик подписал Приказ 
№1 об усилении персональной 
ответственности за факты при-
менения или попытки примене-
ния допинга.

Как сообщили в пресс-
службе БФБ, в приказе отмечено, 
что в течение сезона 2014/2015 
годов «имели место факты при-
менения допинга зарубежными 
спортсменами».

В этой связи в случае выяв-
ления факта применения или 
попытки применения допин-
га белорусскими стреляющи-
ми лыжниками исполкому БФБ 
предписано «проводить слу-
жебное расследование с обя-
зательным направлением мате-
риалов в органы прокуратуры и 

Следственный комитет для дачи 
правовой оценки содеянного и 
принятия мер».

В отношении лиц, нарушив-
ших антидопинговые правила, 
предусмотрены санкции, пред-
усматривающие «аннулирование 
достигнутых индивидуальных 
спортивных результатов, включая 
изъятие наград, призов, аннули-
рование очков, отстранение от 
соревнований, дисквалификацию 
и увольнение с места работы».

Кроме этого, в соответствии 
с национальным законодатель-
ством в трудовые договоры со 
спортсменами, тренерами и 
специалистами, работающими 
в биатлоне, будут внесены усло-
вия о «недопущении применения 
допинга и ответственности за 
нарушения».

ТРЫВОжНА!

“Рускі мір” у галаве
Кіраўнік Беларускай асацыяцыі журналістаў Андрэй Бастунец 

агучыў дадзеныя апошняга сацыялагічнага даследавання групы 
кампаній SATIO. Лічбы трывожныя, зазначыў Бастунец. 

– Абсалютная большасць гледачоў у Беларусі аддае перавагу 
рускай мове вяшчання. 65% тэлегледачоў выказваюцца за 100%-нае 
вяшчанне на рускай мове. 32% – за пераважнае вяшчанне на рускай 
мове. За 100%-нае вяшчанне на беларускай мове выказалася толькі 
1,7% апытаных. 

Як зазначыў Андрэй Бастунец, такія вынікі апытання – прамое 
наступства моўнай палітыкі ў беларускай дзяржаве ў апошнія два 
дзесяцігоддзі.

У Полацку 
знайшлі 
пячатку 

Еўфрасінні 
Полацкай
Старадаўнюю актавую пячатку 

Еўфрасінні Полацкай знайшлі на 
раскопках Спаса-Еўфрасіннеўскага 
манастыра ў Полацку, паведамілі ў 
райвыканкаме.

Напярэдадні святкавання Дня 
горада Полацка і Дня памяці пра-
падобнай Еўфрасінні Полацкай 
(5 чэрвеня) на тэрыторыі Спаса-
Еўфрасіннеўскага манасты-
ра завяршыліся раскопкі, у якіх 
бралі ўдзел як беларускія, так і 
расійскія навукоўцы. Яны і выявілі 
ўнікальны артэфакт.

«Гэтая знаходка чарговы 
раз падкрэслівае значнасць 
і ўнікальнасць асобы святой 
і сведчыць пра тое, што мана-
стыр у ХII ст. быў не толькі буй-
ным духоўным і культурным, але 
і грамадска-палітычным цэнтрам, 
дзе актыўна вялася перапіска, і 
Еўфрасіння Полацкая змацоўвала 
дакументы сваёй пячаткай”, – 
падкрэслілі ў райвыканкаме.

Плануецца, што знаходка 
будзе дададзена ў экспазіцыю 
сценапісу, знятага са сцен 
Спаса-Праабражэнскага храма ў 
Мастацкай галерэі Полацка.

Прэзентацыя артэфакта 
адбудзецца ў Мастацкай галерэі 
4 чэрвеня ў 10.00. Пячатка буд-
зе экспанавацца тут на працягу 
чатырох дзён (4, 5, 6, 7 чэрвеня).

ЧУЛІ?

ЭКАНОМІКА

«Гродна 
Азот»  

не дачакаўся 
інвестара

Не дачакаўшыся інвестара, 
ААТ „Гродна Азот” уласнымі сіламі 
пачало працы па мадэрнізацыі 
азотнага комплексу.

Плануецца, што вынікам стане 
будаўніцтва новых цахоў аміяку і 
карбаміду, а таксама вадароднай 
устаноўкі. Уваход інвестара можа 
адбыцца ў любы момант, але 
пакуль жадаючых набываць акцыі 
прадпрыемства на ўмовах, якія 
прапаноўвае дзяржава, няма. 
Прадугледжваецца, што інвестар 
павінен будзе фінансаваць 
будаўніцтва новага азотнага ком-
плексу да канца 2019 года. 

Нежаданне інвеставаць у 
адно з самых вялікіх і паспяховых 
прадпрыемстваў краіны, на думку 
намесніка старшыні Беларускага 
кангрэса дэмакратычных 
прафсаюзаў Сяргея Антусевіча, 
выклікана як коштам акцый, так і 
эканамічнай сітуацыяй у Беларусі: 

– Заводу 50 год, апошняя 
буйная рэканструкцыя ці 
будаўніцтва адбываліся 
напрыканцы 90-х гадоў мінулага 
стагоддзя, – кажа Антусевіч. – 
Натуральна, што там ёсць пэўныя 
ўкладанні і абнаўленні асноўных 
сродкаў. Тым не менш гэта 
састарэлыя тэхналогіі, гэта ста-
рая вытворчасць – ніхто не буд-
зе плаціць тыя кошты, не захоча 
плаціць за састарэлае абсталя-
ванне ці вытворчую пляцоўку.

Стартавы кошт пакета 
акцый адкрытага акцыянернага 
таварыства „Гродна Азот” 
складае 414 мільёнаў долараў. 
Летам мінулага года конкурсны 
адбор на ўдзел у прыватызацыі 
прадпрыемства не адбыўся ў 
сувязі з адсутнасцю жадаючых 
у ім удзельнічаць. Раней паве-
дамлялася, што зацікаўленасць 
да набыцця пакета дзяржаўных 
акцый праяўлялі расійскія 
кампаніі.

Владимир КОВАЛКиН:

«Белорусы 
платят налогов 

больше, чем 
американцы»

Сколько белорусы недоплачивают государству за коммуналку?
Как заставить власть отчитываться за казенные деньги?

Почему не надо сокращать аппарат чиновников?
Гость “Народной Воли” – руководитель проекта  

«Кошт урада» экономист Владимир Ковалкин – знает  
ответы на эти и другие вопросы.

«Если это не ложь 
властей, то это 
манипуляция»

– Владимир, результаты 
исследований «кошту ўрада» 
почти сенсационные. Вы 
доказали, что, по сути, 
«жировки» белорусы оплачи-
вают полностью…

– Что касается оплаты услуг 
ЖКХ, нам ведь как говорят: 
незначительную часть комму-
налки оплачивает население, 
все остальное – государство. 
Но населению недоговарива-
ют, что государственный бюд-
жет формируется за счет нало-
гов, пошлин и прочих сборов, 
которые исправно платят все. 
То есть  мы из своего кармана 
кладем деньги в бюджет, а бюд-
жет нашими же деньгами опла-
чивает наши ЖКУ. Бюджет как 
посредник. Например, в сред-
нем в 2014 году белорусы плати-
ли 300 тысяч по жировке, а еще 
300 тысяч через налоги в бюд-
жет и по цепочке – ЖКХ. Такие 
схемы для руководства страны 
– возможность манипулировать 
информацией для того, чтобы 
объяснять населению, что оно 
все время государству должно.

Такая же ситуация наблюда-
ется и с транспортным налогом.

В конце 2000-х годов госу-
дарство упразднило Дорожный 
фонд и отменило сборы с пред-
приятий, заменив акцизом на 
бензин. То есть было решено на 
ремонт дорог собирать средства 
с владельцев авто через акциз 
на топливо. Бензин подоро-
жал, но казалось, что механизм 
выбран справедливый: кто боль-
ше проехал, тот больше запла-
тил. Потом случилась деваль-
вация, бензин даже подешевел, 
и, скорее всего, в какой-то год 
решили, что деньги, полученные 
через акциз, надо отправить на 
иные, более нужные  цели. А для 
населения ввели транспортный 
налог.

Или прошлогодняя иници-
атива властей увеличить подо-
ходный налог на 1%. Президент 
обещал, что все эти деньги 
отдадут многодетным детям. Но 
уже сегодня можно абсолютно 
точно сказать: деньги в полном 
объеме до многодетных семей 
не дойдут. Смотрите: бюджет 
2015 года содержит строку 
«Помощь семьям, воспитыва-
ющим детей», и если подсчи-
тать, сколько люди заплатили 
подоходного налога в 2014 году 
и какую сумму составил 1%, и 
сравнить с планами 2015 года, 
то получится, что многодет-
ным семьям уйдет только 2/3 

от положенной суммы: 60–65 
процентов. Одна треть про-
сто растворилась в бюджете. 
Президент не сдержал слово и 
обманул народ? Или чиновники 
не выполнили соответствующее  
поручение?

Нам интересно следить за 
высказываниями президента, 
правительства и проверять, как 
они выполняются. Так вот по 
ЖКХ, транспортному налогу и 
увеличению на 1% подоходного 
налога – если это не ложь вла-
стей, то это манипуляция инфор-
мацией и недоговаривание.

– То есть ваш проект соз-
давался в том числе и для 
того, чтобы контролировать 
власть?

– Это скорее мониторинг и 
попытка объяснять людям, как 
выполняются обещания.

Нам кажется, что налоги 
должны платить сами граждане, 
а не предприятия. Это гораздо 
сильнее дисциплинирует людей. 
Если человек знает, сколько 
он платит налогов и куда кон-
кретно они идут, а не раство-
ряются в бюджете, он охотнее 
их платит и  может требовать 
более высокого качества услуг 
от государства. У него появится 
понимание, что государствен-
ный бюджет – это большая касса 
взаимопомощи, и, если, мы туда 
больше заплатим, мы оттуда и 
больше сможем взять.

– Ваша команда – это кто?
– Несколько экономистов. 

Но то, что в госструктурах назы-
вают очень сложной и объемной 
работой, на которую требуется 
большой человеческий ресурс 
и масса времени, мы выполня-
ем достаточно быстро. И затра-
ты на это идут копеечные. А на 
старте нам помогли коллеги из 
Словакии: они подарили нам 
сайт, мы перенастроили его под 
нашу реальность.

Сегодня любой желающий 
может зайти на наш сайт и полу-
чить информацию о бюджете, 
может воспользоваться нашим 
«калькулятором» и высчитать, 
сколько он лично платит нало-
гов. И, к слову, у большинства 
белорусов налоговая нагрузка 
составляет 45–55  процентов от 
доходов. Если кто-то получает 
на руки, условно говоря, 500 
долларов зарплаты, то реально  
после оплаты услуг (ЖКХ, транс-
порт и т.д.) ему остается где-
то долларов 350. А весь фонд 
оплаты его труда – это 700–750 
долларов. Ведь есть та часть 
налогов, которые человек не 
видит, которые за него уже опла-
тил работодатель  – это отчисле-
ния в Фонд социальной защиты, 
подоходный налог и Пенсионный 
фонд. И есть налоги, которые 

«спрятаны» в акцизы, НДС.
– Раньше нам все вре-

мя говорили, что на Западе 
население платит просто 
невероятно большие налоги. 
Выходит, мы им уже не усту-
паем?

– Если подсчитать в сумме, 
то мы платим больше, чем аме-
риканцы, и не уступаем евро-
пейским странам, находимся на 
уровне таких развитых стран, как 
Франция, Норвегия, Швеция…

Есть хороший показатель 
под названием «Уровень нало-
говой нагрузки». Например, в 
Швеции этот показатель состав-
ляет 46,7%, в Италии – 43,4%, в 
Финляндии – 42,6%, в среднем 
по Европе – 38%. Если посмо-
треть на наш консолидирован-
ный бюджет, то его соотношение 
к ВВП будет около 30%, но если 
прибавить Фонд социальной 
защиты, куда каждый белорус 
платит 34% от Фонда заработ-
ной платы, то соотношение ста-
нет уже 40%, что соответствует 
среднеевропейскому уровню. 
Вот такие интересные трюки в 
государственных финансах.

«В кризисе есть 
определенный 

позитив»
– как экономист, можете 

сделать прогноз: долго еще 
белорусы будут жить «так 
себе»?

– Мне кажется, это зависит 
от того, как белорусы сами к 
себе относятся.

Беларусь – государство 
патерналистское. Государство 
относится к нам, как к детям, 
считает, что может нас учить, 
указывать, что и как нам делать. 
Мы, как дети, ждем от государ-
ства-родителя заботы.

На мой взгляд, эти взаимо-
отношения в корне неверны. 
Мы должны исходить из того, 
что находимся на одном уров-
не с государством, чиновника-
ми и президентом. Мы должны 
понимать, что государство – 
это не трон, скипетр и держа-
ва. Государство – это большая 
корпорация, которая оказывает 
нам услуги, и мы вправе за свои 
деньги требовать от него эффек-
тивности.

– Можете объяснить, 
почему в нашей стране все не 
как у людей? Например, газ 
стали покупать по цене ниже, 
чем в прошлом году, а для 
населения газ подорожал. 
Доллар упал, а цены на това-
ры как росли, так и растут, 
импортные лекарства скоро 
будем покупать, как говорит-
ся, только от смерти. Почему 

мы никогда не чувствуем на 
себе никаких положительных 
изменений в экономике?

– Девальвация и инфляция 
– разные вещи. Инфляция – это 
рост цен, девальвация – измене-
ние курса доллара. Если деваль-
вация происходит быстро, 
инфляция за ней не поспевает, 
растягивается на какой-то пери-
од. Инфляция как бы доигрывает 
девальвацию, и цены все время 
растут.

На цены также очень сильно 
влияет государственная моно-
полия. Если есть монополия – 
нет конкуренции. В Беларуси 
экономика государственная, 80 
процентов предприятий так или 
иначе принадлежат государ-
ству. Им нет смысла бороться за 
потребителя, снижать цены.

– Слышала мнение, что 
кризис, который мы сей-
час переживаем, – это очень 
хорошо. Потому что он учит 
белорусов работать: зар-
платы сдуваются до реаль-
ных, заработанных, рабочие 
места сокращаются и скоро 
за право занимать должность 
придется бороться. одним 
словом, хорошо, что кризис 
наступил. а вы как считаете?

– Действительно, кто-то 
говорит, что кризис – это хоро-
шо, потому что происходит 
обновление. Другие утверждают, 
что плохо, потому что все бедне-
ют. На мой взгляд, это не плохо 
и не хорошо, это закономерный 
этап развития ситуации.

Любая рыночная экономи-
ка имеет подъемы и спады. В 
кризисе важно не то, что падает 
зарплата, банкротятся неконку-
рентоспособные предприятия, 
многие люди беднеют. Кризис 
– это хороший повод сделать 
выводы и переоценить то, что 
ты делал. Можно изменить орга-
низацию производства, можно 
сменить работу, выбрать другое 
направление деятельности. И в 
этом есть определенный пози-
тив кризиса.

– Упадет ли в стране уро-
вень жизни после  президент-
ских выборов?

– Ближе к выборам зар-
платы несколько поднимутся, у 
бюджетников процентов на 15. 
И потом мы вернемся к тому, 
что недавно было: придется опу-
скать курс белорусского рубля.

Нынешняя ситуация в 
Беларуси во многом мне напо-
минает конец 1970-х – начало 
1980-х годов. С точки зрения 
общественного уклада у нас про-
исходит то же самое. Например, 
тогда тоже шла активная борьба 
с тунеядством. Но по сути и тог-
да, и сейчас наше правительство 
расписывается в собственной 

беспомощности. Кроме того, 
Беларусь очень сильно зависит 
от России, и мы будем чувство-
вать все, что чувствует Россия. А 
там что происходит? Крым, вос-
ток Украины сегодня для России, 
как Афганистан для СССР. Через 
лет пять-семь Россия поймет, 
что ресурсы, выброшенные на 
войну в Украине, выброшены 
на ветер, всем станет жить еще 
хуже. Резервы будут таять, кри-
зис будет усиливаться.

– как лично вы справляе-
тесь с кризисом?

– В кризис есть спрос на 
аналитику. В этом плане мне в 
кризис работается хорошо.

– То есть без работы еще 
долго не останетесь?

– Планов много, в ближай-
шем будущем – мониторинг гос-
закупок. Мы считаем, что сфера 
госзакупок – одна из самых кор-
румпированных в нашей стране. 
И создание такого сайта, кото-
рый будет собирать информа-
цию из различных источников, 
анализировать ее и давать жур-
налистам в более понятной фор-
ме, будет способствовать тому, 
что коррупция на тендерах будет 
снижаться.

Первый такой опыт уже есть. 
Мы исследовали информа-
цию, размещенную в открытом 
доступе, о закупке валидаторов 
для общественного транспорта 
Минска и пришли к выводу, что 
закупка проводилась по неве-
роятно высоким ценам. Только 
1730 электронных компостеров 
обошлись бюджету города поч-
ти в 12,5 млрд рублей. За каж-
дый компостер было уплачено 
7,2 млн рублей, или порядка 730 
долларов. После того как наша 
информация попала в прес-
су, меня дважды приглашали в 
Департамент финансовых рас-
следований. Там начата провер-
ка, расследование продолжает-
ся.

Второй недавний случай 
– мы проанализировали закуп-
ку сайта для  Следственного 
комитета. Сайт стоил порядка 
80 тысяч долларов по тогдашне-
му курсу, а на рынке такой сайт 
можно было купить в пределах 
1–5 тысяч долларов. Цена была 
неоправданно высокая.

Безусловно, мы не долж-
ны подменять собой ДФР, 
Генпрокуратуру, но мы те самые 
граждане, общественность, 
которые должны привлечь вни-
мание контролирующих орга-
нов, потому что у них, возможно, 
недостаточно  времени, чтобы 
все это изучать. Можно взаимо-
действовать вместе. И мы этим 
планируем заняться.

Мария ЭЙСМоНТ.

РЭЙТЫНГ

Багатыя і бедныя
Міністэрства фінансаў 

Беларусі  апублікавала 
фінансавыя справаздачы адкры-
тых акцыянерных таварыстваў 
краіны за 2014 год. 

«Беларуськалій» зноў стаў 
самай прыбытковай кампаніяй 
краіны. У 2013 годзе праз скандал 
на калійным рынку салігорская 
кампанія адкацілася на трэцяе 
месца, аднак цяпер прыбытак 
вырас у 4,5 раза.

Гэта дазволіла абысці 
нафтаперапрацоўчыя заводы ў 
Мазыры і Наваполацку. Дарэчы, 
вынік іх працы таксама істотна 
палепшыўся за год.

Банк развіцця Беларусі на 
чале з Сяргеем Румасам – устано-
ва, праз якую перапампоўваюцца 
бюджэтныя грошы на дзяржаўныя 
праграмы. Фінансісту ўдаецца 
дэманстраваць добрыя лічбы год 
за годам.

Услед ідуць адзін за 
адным адразу некалькі банкаў. 
Наперадзе два дзяржаўныя, 
аднак і прыватнікі не адстаюць. 
Фактычна «Прыорбанк» мож-
на лічыць самай прыбытковай 
кампаніяй з адкрытай справаз-
дачнасцю.

Гэтае званне мусіў мець 
«Еўрагандаль» (гандлёвая сет-
ка «Еўраопт»). За першыя тры 
кварталы прыбытак сеткі крам 
перавышаў 125 мільёнаў долараў, 
прычым лічбы дэманстравалі 
пазітыўную тэндэнцыю. Аднак у 
чацвёртым квартале кампанія не 
была эмітэнтам аблігацый, таму 
і не прадастаўляла справаздач-
насць. Значыцца, у спісе яе зусім 
няма.

Сярод прыватных кампаній, 
якія прынеслі вялікі даход сваім 
уласнікам, разгалінаваная бізнес-
імперыя Юрыя Чыжа і малоч-
ная вытворчасць Аляксандра 
Машэнскага. Іхнія «Трайпл» і 
«Савушкаў прадукт» на дваіх 
зарабілі больш за 100 мільёнаў 
долараў.

№   кампанія      Прыбытак
1   “Беларуськалій”             696,8
2   Мазырскі НПЗ             317,9
3   “Нафтан”             193,2
4   Банк развіцця Беларусі      163,2
5   “Беларусбанк”             162,9
6   “Белаграпрамбанк”            114,4
7   “Прыорбанк”                92,8
8   “БПС-Cбербанк”              88,7
9   “Белгазпрамбанк” 75,1
10   “Трайпл”             64,5
11   Мінскэнерга              58,2
12   Гродзенская тытунёвая 
фабрыка «Нёман»             57,9
13   “Гомельтранснафта 
Дружба”                                     55,8
14   Банк БелВЭБ                    49,5
15   “Савушкаў прадукт” 40,8
16   Віцебскэнерга                 37,7
17   “Белiнвестбанк”  36,3
18   МАПІД             35
19   Брэстэнерга             33,2
20 Гомельэнерга             31,9
Лічбы ўказаны ў мільёнах долараў.

На адваротным баку рэйтын-
гу прамысловыя гіганты. МАЗ, 
МТЗ і «Атлант» разам прынеслі 
катастрафічныя 324 мільёны 
долараў чыстых страт. Для 
вядомага бізнесмена Аляксандра 
Шакуціна год таксама склаўся 
няўдала. Ягоная кіраўнічая кампанія 
холдынга «Амкадор» прынесла 9,3 
мільёна долараў чыстых страт.

Сярод прыватнікаў горшая 
сітуацыя толькі ў замежнай 
«Маскоўскай інвестыцыйнай 
будаўнічай кампаніі» (-10,6 
мільёна).
№   кампанія                 Страты
1   МАЗ                                     -153
2   МТЗ                                  -90,4
3   “Атлант”                               -80,6
4   БМЗ                                  -63,5
5   “Гомсельмаш”                               -45,7
6   “Гомельшкло”                               -25,6
7   БелВітуніфарм                                -23,8
8   Светлагорскі ЦКК                                 -22
9   Барысаўскі мясакамбінат    -20,8
10   Слуцкі сыраробны камбінат    -18,8

Лічбы ўказаны ў мільёнах 
долараў.

Ягор МаРЦІНоВІЧ, nn.by

РАзОБЛАЧЕНИЕ

Был ли в Беларуси сепаратизм?
Воспоминания «кандидата» на должность премьер-министра несуществующей Полесской республики

СУД

У закрытым рэжыме 
Учора ў Віцебску пачаўся суд 

над заснавальнікам арганізацыі 
«Платформа інавэйшн», якая зай-
малася абаронай правоў зняволе-
ных, Міхаілам Жамчужным. Працэс 
праходзіць у Віцебскім абласным 
судзе ў закрытым рэжыме.

Паводле папярэдніх зве-
стак, Міхаіла Жамчужнага 
абвінавачваюць па трох арты-
кулах Крымінальнага кодэкса 
– 376 (часткі 1, 2), 375 (частка 1) 
і 431 (часткі 1, 2): у наўмысным 
раскрыцці звестак, якія 
ўтрымліваюць службовую таямніцу, 
незаконным набыцці (вырабе) 
сродкаў для непублічнага атры-
мання інфармацыі, якая ўяўляе 
сабой службовую таямніцу, і ў 
даванні хабару.

Віцебскі праваабаронца Павел 
Левінаў, які ўчора прыйшоў у суд, 
паведаміў:

– Паводле заканадаўчых 
нормаў, кожны працэс пачынаецца 
аднолькава: усіх жадаючых запра-
шаюць у залу, суддзя распачынае 
работу, прадстаўляецца, называе 
імёны і прозвішчы ўдзельнікаў пра-
цэсу і толькі потым абвяшчае сваё 
рашэнне – маўляў, працэс будзе 
закрыты. Я прыйшоў, каб даве-
дацца, хто сакратар на працэсе, 
хто дзяржаўны абвінаваўца, хто 
адвакат падсуднага. І, урэшце, як 
выглядае сам Міхаіл Жамчужны... 
Аднак я прастаяў пэўны час у фае 
суда, а ў залу ніхто нікога так і не 
запрасіў!

Убачыць падсуднага спада-
ру Левінаву не ўдалося: машына 
з СІЗА, дзе ўтрымліваюць Міхаіла 
Жамчужнага, адразу заехала ва 
ўнутраны двор. Справу Міхаіла 
Жамчужнага разглядае суддзя 
абласнога суда Валянціна Буева. 

Паводле звестак з лістоў, якія 
Міхаіл Жамчужны адсылаў на волю, 
пачуваецца ён добра, нягледзя-
чы на складаныя ўмовы жыцця ў 
СІЗА і досыць паважны ўзрост – 
60 гадоў. Настроены Жамчужны 
рашуча. У лісце да грамадскай 

актывісткі Ганны Шапуцька ён 
пісаў: «Матэрыялы справы – спрэс 
фальсіфікацыя і супярэчнасці. 
Паспрабую падчас суда гэтым ска-
рыстацца».

З прыватнай перапіскі так-
сама вядома, што ён адмовіўся 
супрацоўнічаць са следствам, 
спаслаўшыся на артыкул 27 
Канстытуцыі Рэспублікі Беларусь, 
які дазваляе грамадзяніну 
адмовіцца ад любых сведчанняў, 
якія могуць быць выкарыстаны 
супраць яго самога.

Арганізацыю «Платформа 
інавэйшн» Міхаіл Жамчужны 
заснаваў разам з Андрэем 
Бандарэнкам, і затрымалі спада-
ра Жамчужнага неўзабаве пасля 
арышту Бандарэнкі, у жніўні 2014 
года. Паколькі ў Віцебску ён не меў 
блізкіх сваякоў, пра ягонае затры-
манне і арышт стала вядома не 
адразу.

Жаданне займацца пра-
ваабарончай дзейнасцю былы 
дацэнт Віцебскага тэхналагічнага 
ўніверсітэта, кандыдат тэхнічных 
навук, вядомы ў акадэмічным 
асяроддзі даследчык і вынаходнік 
Міхаіл Жамчужны тлумачыў наступ-
ным чынам. Ён заўжды займаўся 
чыстай навукай, выкладаў ва 
ўніверсітэце, кіраваў даследчай 
лабараторыяй, якая працавала 
над атрыманнем вадароду дзеля 
выкарыстання ў прамысловасці. 
Аднак у 2008 годзе на Жамчужнага 
завялі крымінальную спра-
ву за эканамічныя злоўжыванні. 
Скончылася прысудам. Пасля 
вызвалення ў 2012 годзе 
Жамчужны заявіў, што справа 
супраць яго была сфабрыкавана. 
Міхаіл спрабаваў абскардзіць свой 
прысуд, аднак справа аказалася 
задужа складаная: яна тычылася 
навуковых распрацовак і вымагала 
вялікіх грошай на адвакатаў. Сам 
сутыкнуўшыся з несправядлівасцю, 
Міхаіл Жамчужны заняўся права-
абарончай дзейнасцю.

Іван ВаСІлеВІЧ.

ПАДЛІЧЫЛІ...

Больш, чым 
у калгасах?

Сярэдні заробак у папраўчых 
калоніях – 800 тысяч рублёў, у 
папраўчых установах адкрытага 
тыпу – амаль 3 мільёны 800 тысяч 
рублёў. 

Пра гэта паведаміў 
журналістам начальнік аддзела 
па наглядзе за законнасцю выка-
нання крымінальных пакаранняў 
Генеральнай пракуратуры 
Беларусі Юрый Гарошка.

– У асоб, якія маюць і аба-
вязаны кампенсаваць расходы 
на ўтрыманне дзяцей, зарплата 
вышэй. Мы іх стараемся прыцяг-
нуць да лепш аплачваемай рабо-
ты, – заўважыў ён.

МУДРЫЯ СЛОВЫ

Леанарда  
да Вінчы:

– Той, хто хоча 
разбагацець на 
працягу аднаго 
дня, будзе на 
шыбеніцы на 
працягу года.

АФІЦЫЙНА

ЖЭС 
зазірне  
на ваш 
балкон

Урад Беларусі ўнёс змяненні 
і дапаўненні ў Правілы кары-
стання жылымі памяшканнямі, 
утрымання жылых і дапамож-
ных памяшканняў, якія робяць 
больш жорсткімі патрабаванні да 
ўтрымання балконаў і лоджый.

У адпаведнасці з унесенымі 
зменамі, грамадзянам і 
арганізацыям у жылым доме 
забараняецца захоўванне выбу-
хованебяспечных, атрутных і 
забруджваючых паветра рэчываў 
і прадметаў (за выключэннем 
сродкаў барацьбы з грызунамі 
і іншымі жывёламі), а такса-
ма лёгкаўзгаральных рэчываў з 
парушэннем правілаў захоўвання 
і карыстання не толькі ў жылых 
памяшканнях, але і на балконах і 
лоджыях.

Асобным пунктам у Правілах 
цяпер прапісаны забарона на 
загрувашчванне балконаў і лод-
жый.

У Правілы карыстання жылымі 
памяшканнямі ўнесены і іншыя 
змены. Так, пры ажыццяўленні 
прадпрымальніцкай дзейнасці, 
звязанай з прадастаўленнем 
месцаў для кароткатэрміновага 
пражывання, жылыя памяшканні 
зараз павінны прадастаўляцца з 
разліку не менш за 6 квадратных 
метраў жылой плошчы на аднаго 
чалавека.

Акрамя таго, устаноўлены 
абавязак уласнікаў жылых 
памяшканняў праводзіць за свой 
кошт, у тым ліку з прыцягненнем 
спецыялізаваных арганізацый, 
бягучы рамонт катлоў на цвёр-
дым паліве.

Уважаемые читатели!
Вы чувствуете, как перед важной политической 

кампанией – президентскими выборами – всплы-
вает всякая пена? Лишь бы отвлечь людей от глав-
ного, того, что по-настоящему волнует общество.

Нет, не случайно молчаливый пенсионер Кебич 
вспомнил какого-то Шеляговича. Да, был такой, 
более того, даже втерся в доверие к знаменитому 
на то время писателю Ивану Петровичу Шамякину, 
который, помнится, поставил свою подпись в под-
держку его движения. Но речь шла не о создании 
какой-то Полесской республики, а о сохранении 
полесского этноса, его истории, языка, культуры, 
традиций. И непонятно, зачем В.Кебичу спустя 
более 20 лет наводить тень на плетень, утверждая, 
что Белорусский Народный Фронт в лице неко-
торых его руководителей ставил вопрос об отде-
лении Полесья. Такого и в помине не было. Как 
не было и разговора о формировании какого-то 
правительства Полесской республики. Возможно, 
Шелягович в шутку ляпнул что-то тому же Виктору 
Ярошуку, но стоит ли это выдавать за серьез-
ность?

Во всей этой истории правдоподобным выгля-
дит одно: и в соседствующей с Беларусью стране, 
и у нас есть силы, которые, преследуя свои инте-
ресы, пытаются отвлечь общественное мнение 
от главных проблем дня. А такие, как 79-летний 
Вячеслав Кебич, стараются только подыграть им.

ОТ РЕДАКЦИИ 

Выдержки  
из трудов Николая Шеляговича:

«Балтское племя ятвягов (которое проживало на 
территории современного белорусского Полесья) 
стало важнейшим составляющим в формировании и 
Русского мира, и Русского народа.

Северная Етвязь, известная истории и под име-
нем По-Руссия, Пруссия, начиная с XIII века, приняла 
активное участие в формировании и Германского 
мира, и Германского народа.

Ятвяжская (прусская) составляющая – это то, что 
делает русских и немцев братьями.

Нынешняя Калининградская область не долж-
на быть элементом перетягивания исторического 
каната, раздражителем и разъединителем. Общий 
и для русских, и для немцев ятвяжский/прусский 
дед своей седой мудростью и мистичностью, сво-

ей легендарной организованностью и системностью 
должен только содействовать Российско-Германской 
интеграции.

Мое видение, чувствование истории наверняка 
сначала удивит. Но надеюсь, что в моем взгляде на 
грани нашей совместной позитивной истории вдум-
чивый читатель усмотрит прекрасные шансы для 
сближения/сроднения Русского и Германского миров 
и народов, без чего немыслим прогресс мирового 
развития, без чего немыслимо благополучие наро-
дов России и Германии! Да, Германия – это стыковая 
страна между Русской и Западноевропейской циви-
лизациями. Католические регионы Германии больше 
являются частью Западноевропейской цивилизации, 
а восточные регионы и лютеранские анклавы – боль-
ше принадлежат к Русской цивилизации».

Василий МаЦкеВИЧ,  
(«Медиа-Полесье).
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КАЛОНКА АЛЕСЯ НЯўВЕСЯ ГРОМКОЕ ДЕЛОКРИК ДУШИ БОЛЬШАЯ ПОЛИТИКА

Китайская  
орда

Китаю выгоден поворот во внешней политике России, и он не даст 
развиваться российской экономике, считает бывший советский 

разведчик, однокурсник Владимира Путина, а ныне американский 
финансовый аналитик Юрий Швец. Нам его текст показался 

чрезвычайно интересным и важным, поскольку и Беларусь видит в 
Китае перспективного партнера. Хотя многие не понимают, чем 

вызван интерес Поднебесной к нашему региону.
Москва совершает стра-

тегический разворот в сторону 
Китая. В свое время московские 
князья упали под Орду, теперь 
“кремлевские” ложатся под 
“пекинских”. Очередной стра-
тегический пердимонокль будет 
иметь тяжелые последствия для 
России. Самое  смешное, что 
главная (если не единственная) 
причина этого стратегического 
безумия – желание одного чело-
века усидеть в Кремле до гро-
бовой доски. Но где аналитики и 
разведслужбы? Не может быть, 
чтобы все они дружно сбрен-
дили и никто не предупредил 
Кремль, что он совершает стра-
тегическое самоубийство!

Впрочем, кремлевские 
правители традиционно име-
ли сложные взаимоотношения 
со своими разведслужбами. 
Товарищ Сталин твердо знал, 
что Гитлер не нападет, и раз-
ведка ему по большому счету 
была не нужна. Поэтому в конце 
1930-х, аккурат накануне Второй 
мировой войны, ее уничтожили 
по корень – чтобы под ногами 
не путалась. Подход был прост: 
если разведчик пробыл за гра-
ницей два года и более, значит, 
он заразился буржуазной идео-
логией и верить ему нельзя. Его 
вызывали в отпуск и расстрели-
вали. Так практически полностью 
были уничтожены разведслуж-
бы НКВД и РККА. Рихард Зорге 
чудом уцелел, отказавшись при-
ехать в Москву “на отдых”.

Хрущев использовал инфор-
мацию разведки, в основном 
чтобы “запустить ежа” в штаны 
американцам. Однажды он так 
увлекся, что наболтал лишнего, 
и ФБР раскрыло ценного агента 
КГБ в США.

Несмотря на многочис-
ленные сообщения разведки, 
Брежнев так и не смог понять 
причин Уотергейта, в результа-
те которого Никсон был вынуж-
ден преждевременно покинуть 
Белый дом. Брежнев был в шоке. 
“Но мы же с НиксОном догово-
рились, – растерянно бормотал 
он, так и не осилив правильное 
произношение фамилии амери-
канского президента. – А как же 
теперь с разрядкой?”

После этого аналитики 
внешней разведки КГБ, рассы-
лавшие спецсообщения в раз-
личные правительственные 
инстанции, получили строгое 
указание, которое – я практиче-
ски уверен – действует до сих 
пор: чем более высокому чинов-
нику предназначена информа-
ция, тем проще она должна быть 
написана. Сообщения на самый 
верх, в Кремль, писали так, что-
бы было понятно даже идиоту.

Уверен, что писали и Путину 
о том, что переориентация на 
Китай – это величайшая глу-
пость. Но Путин разведку не 
любит. Это глубоко интимное 
чувство, которое возникло в 
далекие 1980-е годы, когда его 
на работу в разведслужбу не 
взяли. Забавно, но получает-
ся, что в то время требования 
к профессиональным качествам 
опера разведки были выше, чем 
позднее требования к кандидату 
на пост президента РФ.

После того как его сдела-
ли президентом, Путин пригла-
сил в Кремль Крючкова, быв-
шего шефа внешней разведки 
КГБ (ПГУ), чтобы уговорить его 
“вспомнить” о подвигах развед-
чика Путина. Ранее подобным 
образом пытались уговорить 
маршала Жукова “вспомнить” в 
своих мемуарах, как он во время 
войны интересовался мнением 
полковника Брежнева. Крючков, 
как и ранее Жуков, вспоминать 
несуществующее отказался, и 
с тех пор СВР превратилась в 

нелюбимую падчерицу Кремля. 
В результате значительная 
часть разведывательных функ-
ций за рубежом плавно пере-
шла в ведение ФСБ, которая во 
времена, когда ею руководил 
Путин, была “усилена” операми 
территориальной управы КГБ 
по Ленинграду и области, боль-
шинство которых до переезда в 
Москву живого американца или 
китайца в глаза не видели.

Последовала череда гром-
ких и часто оскорбительно глу-
пых провалов. Сейчас мы можем 
в режиме реального времени 
наблюдать геополитический 
провал – стратегический разво-
рот России от Запада к Востоку.

Собственно говоря, с исто-
рической точки зрения этот 
разворот где-то закономерен. 
Московское княжество, из кото-
рого выросла Россия, мате-
риализовалось как улус Орды. 
Теперь исторический круг замы-
кается, и Россия превращается 
в вассала Поднебесной. Весь 
вопрос в том, кто от этого выи-
грает, а кто с треском проиграет.

В разгар холодной войны, 
когда я работал в американском 
отделе ПГУ, руководство СССР 
определило “главного противни-
ка” СССР (ГП) в такой последова-
тельности: США, НАТО, Китай. В 
практическом плане это означа-
ло, что офицеры разведки, неза-
висимо от того, в какую страну 
они командировались, были обя-
заны работать прежде всего по 
ГП. А для этого перед команди-
ровкой они были обязаны пройти 
стажировку в соответствующем 
отделе ПГУ. Так мне пришлось 
поработать не менее недели в 
китайском отделе политической 
разведки, читая различные опе-
ративные дела и инструкции.

Результаты стажировки 
меня поразили. Оказывается, 
несмотря на долгие годы тес-
ного сотрудничества СССР и 
КНР, прежде всего при Сталине, 
Китай был terra incognita даже 
для внешней разведки КГБ, не 
говоря уже о других государ-
ственных ведомствах. Китайцы 
считались практически невербу-
емыми, а их менталитет труд-
нопостижимым. В общем, как в 
известном фильме: “Восток – 
дело тонкое”.

В этом мне пришлось убе-
диться уже в Вашингтоне, ког-
да я разрабатывал корреспон-

дента одной из ведущих китай-
ских газет, который, по данным 
Центра, был сотрудником китай-
ских спецслужб. Есть много тео-
рий о том, как работают китай-
ские спецслужбы, при этом мно-
гие из этих теорий были напи-
саны людьми, которые живого 
китайца в глаза не видели.

Лично у меня складывалось 
впечатление, что мы с моим 
китайским “объектом” учились 
ремеслу разведки в одной груп-
пе и по одним учебникам (види-
мо, помощь КГБ в создании 
китайских спецслужб в 1950-е 
годы принесла свои плоды). Он 
пытался завербовать меня, я 
вербовал его. В промежутке мы 
беседовали “за жизнь”.

В то время, а это происхо-
дило в середине 1980-х годов, 
Китай был бедной и отсталой 
страной. Миллионы китайцев 
голодали. Костяк промышлен-
ности составляли предпри-
ятия, подаренные СССР еще при 
Сталине. “Да, вы ушли далеко 
вперед”, – с грустью говорил 

китаец, когда мы сравнивали 
уровень жизни двух стран.

Его рассказ о быте китай-
ских дипломатов и журналистов 
в Вашингтоне поразил меня 
до глубины души. Его семья в 
составе трех человек жила на 
его зарплату в размере – вни-
мание! – 200 долларов в месяц. 
При этом за 4 года командиров-
ки он планировал приобрести в 
США холодильник, телевизор и 
массу другой электроники. Для 
этого он и другие китайцы жест-

ко экономили на еде, питаясь от 
общего котла в посольстве.

Когда китаец рассказывал 
мне все это, его глаза были пол-
ны печали, но в них был и про-
блеск злой уверенности: “Мы 
вас сделаем! Сделаем за униже-
ние, которое испытал товарищ 
Мао, маясь в ожидании, когда 
его примет товарищ Сталин, 
за обидную кличку “пекинские 
ревизионисты”, которой Хрущев 
наградил своего бывшего союз-
ника, за почти стертый с лица 
земли остров Даманский и за 1,2 
миллиона квадратных киломе-
тров земель в Маньчжурии, кото-
рые Россия украла у братского 
китайского народа в середине 
XIX века, когда он был растерзан 
“опиумной войной”, и до сих пор 
не отдала”. В известной китай-
ской песне начала 1950-х годов 
пелось “Русский с китайцем бра-
тья навек”, но в реальной жизни 
выходило, что история обрекает 
их на вечную вражду.

Однажды, примерно в конце 
1985 года, мой китайский колле-
га неожиданно вызвал меня на 
экстренную встречу, чтобы сооб-
щить сенсационную новость: 
Китай в одностороннем порядке 
сокращает вооруженные силы на 
50 процентов и берет курс на 
ускоренное экономическое раз-
витие. По его словам, это был 
исторический разворот, кото-
рый изменит не только историю 
КНР, но и всего мира. Когда я 

сообщил об этом в Центр, мне 
ответили, что сие есть дезин-
формация, призванная скрыть 
растущую агрессивность китай-
ской военщины.

На самом деле китайцы 
существенно перевыполнили 
первоначальный план сокраще-
ния, и к 2000 году их вооружен-
ные силы были сокращены на 
1,7 миллиона человек. За это же 
время из отсталой полуголодной 
страны Китай превратился в эко-
номического гиганта. Это про-
изошло потому, что в китайской 
элите сформировалась группа 
прагматиков, которые усвоили 
простые истины: что политиков 
нужно менять, как памперсы, 
– то есть регулярно; что разво-
ровывать свою страну нельзя, 
и за это нужно расстреливать; 
что основной критерий, опре-
деляющий место государства 
в современном мире, – это его 
экономика, а ядерным оружи-
ем в современном мире бря-
цают только маргиналы вроде 
Северной Кореи.

За это же время в Москве 
сформировалась команда 
интеллектуальных ничтожеств, 
которую сменил клан матерых 
ворюг и бандитов. В Пекине на 
вершину власти поднимались 
социально ответственные люди, 
в Москве – в основном пена. В 
результате сначала рухнул СССР, 
а теперь под угрозой развала 
оказалась РФ.

И в этих условиях Путин 
решил сменить свою ориента-
цию. Сделано это было с див-
ным мастерством. Сначала РФ 
вдрызг разругалась с ЕС и США 
и убедила Запад, что такого 
стратегического поставщика 

нефти и газа ему не надо. И вот 
когда “Газпром” начал вытес-
няться с традиционных рынков 
и его прибыль всего за год рух-
нула в семь раз, Кремль решил 
разыграть китайскую карту, что-
бы… наказать США и Европу. С 
этой целью в мае прошлого года 
Путин с помпой прибыл в Пекин.

Дальнейшее напомина-
ло картину Репина “Не ждали”. 
Оказалось, что “обезьяна” не зря 
десятилетиями терпеливо сиде-
ла, наблюдая драку двух тигров. 
Теперь один из них, успевший 
превратиться в драную кошку, 
приполз к “обезьяне” за помо-
щью и его можно использовать 
по полной программе.

Самый мощный удар был 
нанесен по главному дети-
щу Кремля – планам перене-
сти основные поставки газа из 
Европы в Китай с примерным 
сохранением уровня цен. При 
этом Москва была уверена, что 
Пекин выдаст ей 30 миллиардов 
долларов на строительство газо-
провода к китайской границе. В 
ответ китайцы предложили рос-
сиянам строить газопровод на 
свои, а цену на газ дали такую, 
что Путин сотоварищи попросили 
ее засекретить, чтобы не вызвать 
гомерический смех на Западе. 
Эксперты все же выяснили при-
мерный уровень этой цены, и 
оказалось, что она близка к себе-
стоимости добычи и транспорти-
ровки российского газа.

Комментируя прошедшие 
в Пекине переговоры, Путин 
перед телекамерами с натяну-
той улыбкой заметил, что китай-
ские товарищи оказались жест-
кими переговорщиками. Так и 
хочется спросить: милАй, а на 

что ты рассчитывал? Ты же соб-
ственным руками сначала сжег 
мосты на Западе, а потом без 
союзников, под санкциями и с 
кризисной экономикой пришел 
с протянутой рукой за помощью 
к богатому и жесткому соседу. 
Нужно быть редким альтруи-
стом, чтобы в этих условиях 
Пекин не выжал из России все, 
что ему нужно. И Пекин выжал.

Последний пакет соглаше-
ний, подписанный между двумя 
сторонами 8 мая текущего года 
во время визита Си Цзиньпина 
в Москву, подтвердил наметив-
шуюся тенденцию: Китай спо-
койно и планомерно приступа-
ет к превращению РФ в свой 
сырьевой придаток. В Пекине 
правильно понимают, что Путин 
загнал себя в угол, из которо-
го он может броситься только в 
ноги Поднебесной; собственно, 
он уже это сделал.

Путинские соратники тоже 
попали. По имеющимся сведе-
ниям, ближайшее окружение 
Путина перевело свои активы в 

банки Гонконга. Как вы думае-
те, если бы Обама или кто-то 
из его министров открыл тайный 
счет в Сбербанке Москвы, вос-
пользовалась бы этим ФСБ или 
нет? Конечно, воспользовалась! 
Уверен, что китайские спецслуж-
бы поступят таким же образом в 
отношении владельцев россий-
ских счетов в Гонконге, посколь-
ку хорошо помнят опыт, которым 
еще в 750-е годы прошлого века 
делились с ними советские това-
рищи из КГБ. Деньги Путина и 
его подельников теперь в надеж-
ных руках.

Из разворота РФ лицом к 
Востоку можно сделать несколь-
ко выводов. Во-первых, разы-
грать китайскую карту против 
США Кремлю не удастся. Россия 
– экономический карлик по срав-
нению с Китаем, и смешно даже 
предполагать, что Поднебесная 
позволит каким-то проходимцам 
разыгрывать себя в качестве 
карты. Кроме того, экономики 
Китая и США связаны настолько 
тесно, что в обозримом будущем 
одна не сможет существовать 
без другой. А без российских 
нефти и газа Китай обойдется 
спокойно, благо Казахстан и 
Туркменистан рядом.

Во-вторых, Китай не заме-
нит Европу в качестве источника 
финансирования российского 
бизнеса. До объявления санкций 
западные банки выдали россий-
скому бизнесу дешевых креди-
тов на общую сумму от 500 до 
700 миллиардов долларов. От 
Китая Россия на развитие част-
ного бизнеса денег не получит. 
Пекин будет направлять деньги 
только в те проекты на терри-
тории РФ, которые необходимы 

для дальнейшей экономиче-
ской экспансии Китая. Развитие 
российского бизнеса в планы 
Пекина не входит.

В-третьих, учитывая эко-
номический потенциал двух 
сторон, “кремлевские” теперь 
будут ходить под “пекинскими”, 
и отношения между ними будут 
напоминать отношения между 
вассалом и сюзереном. И это 
хорошо. В конце концов, за 
шпаной кто-то должен присма-
тривать. Вам не нравился либе-
ральный и декадентский Запад? 
Получите авторитарный и жест-
кий Восток. Александр Невский 
отказался принять королев-
скую корону от Папы, предпо-
чтя ползать на коленях перед 
ордынским ханом и целовать 
ему сапог. Ох уж эта загадочная 
русская душа! История, как гово-
рится, повторяется.

Кремлю также придется 
поумерить свои внешнеполи-
тические амбиции. Вассал дол-
жен оставаться вассалом, а не 
вопить о мифической империи. 
Тем более что Китай в междуна-
родных делах ведет себя весьма 
сдержанно, делая ставку на эко-
номическую экспансию, а не на 
военные авантюры. Вообще, для 
Пекина должно быть странно, 
когда о величии страны витий-
ствуют люди, которые в разгар 
научно-технического прогресса 
кормятся тем, что Бог послал 
(нефть, газ, другие полезные 
ископаемые), а все, что она дела-
ет руками и мозгами, на внешних 
рынках неконкурентоспособно. И 
не надо рассказывать о россий-
ском экспорте супервооружений. 
Практически все они были разра-
ботаны еще в Советском Союзе, 
когда почти 80 процентов науч-
ного потенциала, связанного с 
ВПК, находилось в Украине.

Разворот в сторону Китая 
вызовет напряжение в россий-
ской бюрократии. До сих пор 
чиновники строили свои запас-
ные “аэродромы” на Западе, и 
вряд ли они обрадуются необхо-
димости переориентироваться на 
Шанхай и Пекин. Чиновный люд 
со времен Петра правит Россией, 
и когда правитель вступал в кон-
фликт с чиновничьей ратью, он за 
редким исключением проигры-
вал. То апоплексический удар 
табакеркой в висок остановит 
ополоумевшего государя, то нео-
жиданный госпереворот заберет 
власть из рук авантюрного генсе-
ка. До сих пор Путин был нужен 
бюрократии как гарант стабиль-
ности, но “перестройка” с Запада 
на Восток – это стратегическая 
авантюра. Вряд ли она понравит-
ся госаппарату.

При всех улыбках и внеш-
них знаках внимания китайские 
товарищи должны относиться 
к кремлевским лидерам с глу-
боким презрением. За то, что 
делает с Россией кооператив 
“Озеро”, в Китае расстреливают. 
Поэтому очень скоро кремлев-
ские пацаны почувствуют, что их 
и здесь не уважают, но развора-
чиваться будет уже некуда, раз-
ве что на стратегический альянс 
с Северной Кореей пойти.

Юрий ШВеЦ,  
«Бульвар Гордона».

»«      За то, что делает с Россией 
кооператив “Озеро”,  
в Китае расстреливают      .

»
«

»
«

Приостановлено 
расследование 

дела об убийстве 
Деда Хасана

Московские следователи приостановили 
расследование уголовного дела об убийстве 

одного из самых влиятельных «воров в законе» 
Аслана Усояна по кличке Дед Хасан. Более чем 

за два года работы следователи не смогли 
собрать доказательств, чтобы предъявить кому-

либо обвинения в совершении этого 
преступления.

Как передает «Росбалт», 
источник в правоохранительных 
органах cообщил, что расследо-
вание уголовного дела приоста-
новлено с формулировкой «в свя-
зи с невозможностью установить 
лицо, подлежащее привлечению 
к уголовной ответственности». 
«Фактически это дело, как и дело 
о покушении со смертельным 
исходом на друга Усояна, «вора 
в законе» Вячеслава Иванькова 
(Япончика), можно списывать 
в архив. Если за два года пре-
ступление не удалось раскрыть, 
вероятность того, что это про-
изойдет позже, крайне низка», 
– отметил собеседник агентства.

По его словам, самой инте-
ресной «зацепкой» для расследо-
вания послужили записи с камер 
видеонаблюдения, расположен-
ных в районе ресторана «Старый 
Фаэтон», где снайпер в январе 
2013 года и открыл огонь по Деду 
Хасану. По ним удалось «вычис-
лить» группу мужчин, которые 
вели наблюдение за «Фаэтоном» 
и помогали киллеру подбирать 
место для засады. Опознать уда-
лось двоих из них, они оказались 
людьми из окружения лютого 
врага Деда Хасана «вора в зако-
не» Ровшана Джаниева (Ровшан 
Лянкоранский).

Один из них – «закон-
ник» Ульфат Тагиев (Руфо 
Гянджинский). Первый раз в 
обзор камер наблюдения Руфо 
попал ровно за неделю до устра-
нения Усояна (убийство было 
совершено 16 января 2013 года). 
Он крутился у ресторана, бродил 
по окрестным дворам, общался с 
сопровождавшими его людьми. 
Потом Тагиев еще дважды появ-
лялся у «Фаэтона». Также Руфо 
был запечатлен камерами в рай-
оне Поварской улицы непосред-
ственно 16 января.

Сам Тагиев сразу после пре-
ступления скрылся из России, 
потом даже распустил слухи, 
будто его похитили и убили в 
Москве, а тело закопали. Однако 
когда в сентябре 2013 года он 
по поддельным документам 
прибыл в столицу, оперативни-
ки узнали об этом и задержали 
Руфо. Правда, в рамках другого 
дела – об убийстве бизнесмена 
Ильхама Алиева, связанного с 
Люблинским рынком.

По словам источника агент-
ства, Ульфата несколько раз 
допросили по делу об устра-
нении Деда Хасана. Он не стал 
отрицать, что бывал рядом со 
«Старым Фаэтоном» в январе 
2013 года (а опровергнуть это, 
учитывая видеозаписи, было 

сложно), но высказал свою вер-
сию событий. Мол, в ресторанах 
в районе Поварской собирается 
много представителей крими-
нального мира, он приезжал туда, 
чтобы встречаться со знакомы-
ми гангстерами. Причастность 
к убийству Деда Хасана Тагиев 
категорически отрицал. А каких-
либо убедительных доказа-
тельств этого не было. В апреле 
2015 года Тагиев был осужден на 
восемь лет за убийство Алиева и 
подделку документов.

Также о возможной причаст-
ности к расстрелу Усояна допра-
шивали «вора в законе» Джемала 
Микеладзе (Джемо). В 2012–
2013 годах он был ближайшим 
соратником Ровшана Джаниева 
в противостоянии Деду Хасану. 
Джемо приехал в Москву из-за 
границы в декабре 2012 года, в 
момент убийства он находился в 
городе. Вскоре его арестовали 
за хранение наркотиков и ору-
жия.

По данным «Росбалта», 
«законник» заявил, что в послед-
ние годы у него были разные 
отношения с Усояном: от поч-
ти товарищеских до взаимной 
неприязни. Однако свою при-
частность к убийству он отрицал, 
заявляя, что у Деда Хасана и без 
него хватало врагов. Ничего не 
дали и допросы других «воров 
в законе» (с ними беседовали, 
когда брали под стражу за другие 
преступления), которые могли 
знать о мотивах и организато-
рах преступления. Однако ничего 
дельного они не сообщили.

Не дал результатов ни обыск 
квартиры на Тверской улице, в 
которой жил Дед Хасан (офици-
ально она была записана на его 
сына Нодари), ни допросы чле-
нов его семьи.

Что касается «воров в зако-
не», то они вели собственное 
расследование убийства, кото-
рое активизировалось с возвра-
щением в Россию «криминально-
го генерала» Захария Калашова 
(Шакро-молодой). Он занял 
место Деда Хасана и стал новым 
«боссом всех боссов» россий-
ской мафии.

По словам источника агент-
ства, недавно Шакро объявил 
соратникам, что ему стало ясно, 
кто организовал преступление, 
поэтому при удобном случае 
состоится месть. Конкретное 
лицо он не назвал. Однако, по 
словам собеседника агентства, 
речь шла о Ровшане Джаниеве 
(находится в Турции). Также есть 
вопросы и к Джемо, отбывающе-
му срок в колонии.

НУ И НУ!

Обиратели русских земель
Стало известно имя вла-

дельца исторического особняка 
Witanhurst, на момент приобрете-
ния являвшегося самым дорогим 
объектом жилой недвижимости 
в Лондоне. Им оказался россий-
ский миллиардер Андрей Гурьев, 
основной владелец компании 
«Фосагро», сообщает журнал 
New Yorker.

Как отмечает издание, имя 
владельца второго по разме-
ру после Букингемского дворца 
особняка британской столицы, 
приобретенного в 2008 году за 
50 миллионов фунтов стерлин-
гов, держалось в секрете на про-
тяжении семи лет.

На момент покупки дома 
Гурьев являлся членом Совета 
Федерации от Мурманской 
области и продолжил им быть 
вплоть до 2013 года, однако 
лондонская недвижимость ни 
разу не появлялась в поданных 
им декларациях. Лишь несколь-

ко дней назад официальный 
представитель бизнесмена под-
твердил журналу причастность 
семьи Гурьевых к недвижимости, 
заявив при этом, что Андрей 
Гурьев является «не законным 
владельцем особняка, а бене-
фициаром офшорной компании, 
в собственности которой он чис-
лится».

Ранее владение Witanhurst 
приписывали российской 
предпринимательнице Елене 
Батуриной, несмотря на много-
численные опровержения, озву-
ченные ею лично и ее пресс-
службой, отмечает агентство 
«Интерфакс».

Батуриной даже пришлось 
отстаивать свои интересы в суде 
– разбирательство с британской 
газетой The Sunday Times завер-
шилось в 2011 году победой сто-
роны Батуриной и публикацией 
изданием официального опро-
вержения и извинений.

СЛЫШАЛИ?

В Туркменистане могут продлить  
срок полномочий президента

Как обычно бывает в таких 
случаях, вопрос рассматривает-
ся «по многочисленным предло-
жениям граждан».

Об этом на заседании 
Конституционной комиссии в 
Ашхабаде заявила председа-
тель меджлиса (парламента) 
А.Нурбердыева. В своем высту-
плении она акцентировала вни-
мание на ряде статей действу-
ющей Конституции, требующих, 
исходя из поступивших пред-
ложений, внесения изменений 

и дополнений. В частности, в 
целях успешного осуществле-
ния масштабных долгосрочных 
программ в проект обновленной 
Конституции Туркменистана (в 
статью 52) предлагается вклю-
чить положение о продлении 
срока полномочий президента 
Туркменистана с пяти до семи 
лет.

Председатель Меджлиса 
также озвучила предложение 
рабочей комиссии о внесении 
новых статей и ряда изменений 

и дополнений в действующие 
статьи Конституции. В част-
ности, о снятии максимального 
возрастного ограничения для 
исполнения обязанностей гла-
вы государства, закреплении 
дополнительных прав президен-
та Туркменистана.

Отмечалось, что эти измене-
ния сформулированы на основе 
поступивших многочисленных 
предложений. Предложения 
носят предварительный харак-
тер.

Для сведения 
Глава Туркменистана 

избирается сроком на пять 
лет. В феврале 2012 года 
действующий президент 
Гурбангулы Бердымухамедов 
был избран на второй пяти-
летний срок. Следующие 
президентские выборы по 
действующей Конституции 
должны состояться в 2017 
году.

      Путину писали, что 
переориентация на Китай –  
это величайшая глупость.  
Но Путин разведку не любит.  
Это глубоко интимное чувство      .

“Кремлевские” теперь будут ходить 
под “пекинскими”, и отношения 

между ними будут  
напоминать отношения между 

вассалом и сюзереном      .

Не было б бяды  
ў суседа – шчасця б 
ты свайго не зведаў 
Згодна з сацыялагічнымі даследаваннямі, праведзенымі 

Беларускай аналітычнай майстэрняй, беларусы адчуваюць сябе 
шчаслівымі, бо лічаць, што ў суседзяў (перш за ўсё ўкраінцаў) знач-
на горш.

Хрысціна цэлы дзень панура
Хадзіла па сваім двары,
Бо сёння ўранку здохла кура
(Курэй было дагэтуль тры).
Ну як не бедаваць бабулі?
Хрысціне куры нестае,
Бо яйкі, што ні дзень, як кулі,
Ляцелі ў седала з яе.
Ці клюнула зярнятка з дустам,
Ці злыдзень нейкі прыдушыў,
Ды куры ўжо капец. І пуста
Было ў Хрысціны на душы.
Цяпер бабулі свет не мілы,
Чужы як быццам гэты свет,
Хоць джгай самохаць да магілы,
Каб легчы там, дзе ўлёгся дзед.
Няшчаснай самай адчувала
Сябе сярод людзей сяла.
І днём старой патолі мала,
Заснуць і ноччу не магла.
Назаўтра да Хрысціны з рання
Прыбегла са сваёй бядой
Суседка-аднагодка Маня,
Загаласіла – “ай” ды “вой”.
У хлеве не прыткнула дзверы,
Дык уначы кабанчык збег.
Нашкодзіў злыдзень да халеры
(За гэта й прыкалоць не грэх).
Парсюк усё на агародзе
Перакапаў лычом, таму
Не ўзыдзе бульба.
Жах дый годзе!
Не будзе бульбы на зіму.
Яшчэ ж нягоднік гэты глебу
Перавярнуў і на градзе.
Дзе возьме кропу на патрэбу,
І агуркоў узяць ёй дзе?
Калі паслухала Хрысціна
Пра Манін боль, дык у старой
З душы апала павуціна,
Крыху палепшыўся настрой.
Хоць непрыемнасць у бабулі
І куру бедную шкада,
Без бульбы Маня, без цыбулі,
А гэта большая бяда.
У полудзень пайшла ў адведкі

(Адведкі ледзь не кожны дзень)
Хрысціна да другой суседкі,
А тая ходзіць, быццам цень.
Спыталася:
– Ты нездарова?
Чаму, як хмара, сёння ты?
– Здарова… Ды мая карова
Вось-вось адкіне капыты.
Пусціць на мяса бедачыну
Параіў мне ветэрынар.
Бяда прыгорбіла жанчыну,
Ад слёз азыз суседкі твар.
Хрысціна да яе ў спагадзе,
А як ступіла за парог,
Дык радасць у яе паглядзе
Любы сустрэчны ўбачыць мог.
“Я, – разважала Хрысця, – здуру
Пашкадавала тых яец,
І думкі мучылі пра куру,
А  тут карове, бач, капец…”
Амаль зусім ужо пад вечар
Душа не ныла ад пакут:
Да цэнтра вёскі, як на веча,
З усіх канцоў збягаўся люд.
У састарэлага Кандрата,
Які ўжо тры гады бабыль,
Гарэла, быццам свечка, хата
(Сказаць па праўдзе, хата – гніль).
“Магчыма, – думала Хрысціна, –
Хтось падпаліў яе са зла…”
Як ні тушылі, ды хаціна
Згарэла, як касцёр, датла.
Цяпер няма ў Кандрата выйсця:
Падацца беднаму куды?
– І ворагу, – сказала Хрысця, –
Не пажадаць такой бяды.
І жыць Хрысціне люба-міла,
З душы праменіцца святло!
А пра сваю бяду забыла,
Як быццам куры й не было.

* * *
І ўжо ніколі больш не стане
Хрысціна наракаць на лёс,
А як памрэ суседка Маня –
Ад шчасця скочыць да нябёс. 

Ужас,  
а не 

новоселье!
История, которую хочу рас-

сказать, началась в 2011 году. В 
то время главой администрации 
Центрального района г.Минска 
был Владимир Кухарев. Теперь 
он в горисполкоме занимает 
должность заместителя предсе-
дателя. Кухарев, Галь (бывший 
зампредседателя горисполко-
ма), Римашевский (председа-
тель комитета по строительству 
и инвестициям) – это те чинов-
ники, которые ставили свои под-
писи под ответами, присланны-
ми мне. Составляли эти ответы 
по большей части работники 
УКСа и исполкома Центрального 
района, то есть именно те, кто, 
по моему убеждению, лично 
виновны в сложившейся ситу-
ации. Почему ответственные 
работники Мингорисполкома, 
прежде чем подписывать эти 
отписки, не проверяли факты? 
Для чего они занимают такие 
высокие должности? Для того, 
чтобы своими подписями прида-
вать убедительность фиктивным 
бумажкам?

Я хочу рассказать историю 
о том, как обманывают людей 
и издеваются над ними, как 
молодую семью с шестилетней 
малышкой заставляют вселить-
ся в колясочную, выдавая ее за 
полноценную квартиру, но при 
этом прекрасно понимая, что 
жить в таких условиях невозмож-
но. Причем цена квадратного 
метра в этом убожестве состав-
ляет чуть меньше 1000 долларов. 
Об этой квартире председатель 
Комитета по стандартизации и 
сертификации В.В.Назаренко, 
обращаясь к работникам 
Главгосстройэкспертизы и 
Госстройнадзора, сказал: «Вы 
что, сами не понимаете, что так 
строить нельзя? Да вы бы все 
землю рыли, но ни один из вас 
жить в такую квартиру не пошел 
бы!»

Чтобы было понятно, пояс-
ню: квартира находится на 
первом этаже, прямо на входе 
в подъезд. Одна стена един-
ственной комнаты-спальни (так 
как квартира однокомнатная) 
одновременно является стеной 
подъезда, и к ней крепятся две 
двери, одна из которых желез-
ная с домофоном. Вторая стена 
комнаты одновременно явля-
ется стеной санузла и прямо 
к ней крепятся трубы системы 
водоснабжения и канализации. 
Стена, смежная с подъездом, 
сделана как будто из картона. 
По ней стучишь – звук как из 
пустой бочки. По документам это 
и не стена вовсе, а перегородка, 
что подтвердила в своем ответе 
Главгосстройэкспертиза. И эта 
перегородка не защищает ни 
от какого шума: в комнате сто-
ит грохот, когда хлопают двери, 
отчетливо слышен стук каблуков, 
можно дословно пересказать, о 
чем говорят люди.

Когда находишься в комнате, 
создается впечатление, что это 
не комната, а проходной двор. 
А если на кухне или в ванной 
включается кран или спускает-
ся вода в унитазе (в том числе 
соседями с верхних этажей), 
комната наполняется жутким 
гулом. Архитектор спроектиро-
вал эту квартиру просто потому, 
что на входе в подъезд осталось 
пустое пространство, в центре 
которого вертикально проходи-
ли трубопроводы системы водо-
снабжения и канализации. Чтобы 
извлечь максимальную выгоду, 
он превратил это пространство 
в однокомнатную квартиру. А то, 
что при этом были грубейшим 
образом нарушены строитель-
ные нормы проектирования (что 
свидетельствует из ответа РУП 
«Стройтехнорм»), проектировщи-
ка совершенно не волновало…

За 10 месяцев хождения по 
всевозможным ведомствам я не 
единожды побывала на приеме у 
нескольких министров, посетила 
почти полсотни различных заме-
стителей и председателей, побы-
вала на личном приеме у дирек-
тора городского УКСа, писала 
электронные письма на сайт 
президента, Мингорисполкома, 
в редакцию газеты «Советская 
Белоруссия». Ни одно ведомство 
не предприняло даже попыт-
ки разобраться в ситуации и 
помочь. Отовсюду приходили 
только отписки, а мои обращения 
неизменно пересылались в УКС 
и исполком Центрального райо-
на: мол, разберитесь, господа, 
сами с собой! Между тем вопи-
ющих фактов в проекте этого 
дома предостаточно. Мы, члены 
ЖСПК-894, писали коллектив-
ные письма и в Госконтроль, и 
в Министерство архитектуры. 
Безуспешно. Есть, видимо, в 
стране «неприкасаемые».

Частная фирма «Базовый 
элемент» во главе с 

А.В.Калининым получила под-
ряд на разработку проекта дома, 
строящегося с господдерж-
кой. Ей заплатили за этот про-
ект хорошие деньги, а проект 
оказался «халтурой». Но самое 
ужасное, что два помещения, 
которые представлены как одно-
комнатные квартиры, в действи-
тельности оказались совершен-
но непригодными для прожива-
ния. Вот только все ведомства 
данный проект пропустили, 
а теперь прибегают к любым 
ухищрениям, чтобы скрыть 
правду и замять дело. При этом 
на пострадавших людей всем 
наплевать… А молодая семья с 
маленьким ребенком оказалась 
в чудовищной ситуации!

Варюша, моя невестка, 
никогда не имела собственного 
жилья. Она родилась и выросла 
в общежитии. 27 лет живет там 
вместе с матерью и младшим 
братом. С самого рождения, с 
1987 года, она стоит в очереди 
на квартиру, на которую ее мать 
встала задолго до ее рождения. 
А в 2008 году родилась Катюшка, 
моя внучка. Варя с моим сыном 
Сергеем на тот момент еще не 
были женаты. Они поженились 
на День влюбленных – 14 фев-
раля 2011 года. Когда родилась 
Катюшка, в общежитии шел 
капитальный ремонт. На время 
ремонта Варю и ее родных пере-
селили в одну крошечную ком-
натку. Комендант разрешил ей с 
новорожденной малышкой вре-
менно выехать. Вообще же, если 
жилец не проживает в общежи-
тии какое-то время, то его про-
сто выселяют и выписывают. У 
нас трехкомнатная квартира со 
смежными комнатами. В самой 
маленькой, восьмиметровой, 
живет моя старенькая мама. 
Оба наших сына жили вместе с 
нами. Из роддома Сергей при-
вез Варю с Катюшкой к нам. 
Мы с мужем отдали им свою 
спальню, а сами переселились 
в проходную комнату. Старшему 
сыну пришлось и вовсе уйти из 
дома, так как места для него не 
осталось. Когда через несколь-
ко месяцев ремонт закончился, 
невестка с внучкой вернулись в 
общежитие и стали приезжать 
только на выходные. Сын тоже 
не может жить у них, так как там 
нет места. Общежитие это отно-
сится к Министерству культуры 
– мать Вари работала там когда-
то. Несколько лет назад ее на 
нерегулируемом пешеходном 
переходе сбила машина. После 
этого случился инсульт, и теперь 
она на инвалидности. То есть 
живут они в общежитии на пти-
чьих правах…

Вот уже 8 лет молодая семья 
живет врозь, встречаясь только 
по выходным. Поэтому можете 
представить нашу радость, ког-
да в 2012 году Варю вызвали в 
исполком и предложили строить 
однокомнатную квартиру. Ни о 
планировке, ни об этаже ничего 
сказано не было. Нет этих све-
дений и в «договоре на строи-
тельство». Там указана лишь 
площадь квартиры – 42,89 кв. 
метра (забегая вперед, скажу, 
что по окончании строительства 
площадь уменьшилась на 3,3 кв. 
метра). При заключении догово-
ра сообщили только, что квартир 
с такой площадью в доме все-
го две и что из однокомнатных 
они самые большие. Варя тут же 
согласилась.

Этот дом строился в основ-
ном по льготным кредитам для 
многодетных семей и тех, кто 
прожил в общежитиях десят-
ки лет. Изначально проекта не 
было, он разрабатывался парал-
лельно со строительством (в 
прошлом году было запрещено 
такое параллельное проектиро-
вание).

В течение трех лет мы посто-
янно посещали стройку. Когда 
я ездила туда одна, то делала 
снимки, чтобы показать родным, 
насколько она продвинулась. 
Дом попал в разряд долгостро-
ев. Не известно, сколько бы 
еще тянулось строительство, 
но президентским указом срок 
был ограничен 1 июля 2014 
года. Поэтому дом покрасили 
в «веселенький» цвет и 14 мая 
2014 года быстренько сдали от 
греха подальше… Правда, потом 
еще 2,5 месяца людей не пуска-
ли даже посмотреть квартиры, а 
ключи вообще выдали только 9 
октября, то есть через 5 месяцев 
после официальной сдачи.

Те, кто во время строитель-
ства не заглядывал на стройку и 
свои квартиры впервые увидели 
29 июля 2014 года, были в шоке. 
Некоторые просто плакали. Нет, 
не от счастья, а от глубочайше-
го разочарования и обиды. Ведь 
цена квадратного метра за вре-
мя строительства выросла с 6,8 

миллиона до 9,2 миллиона (940 
долларов за кв. метр; доллар на 
момент окончания строитель-
ства стоил 9800 рублей). И это 
по льготным кредитам! Выплата 
кредита началась сразу после 
сдачи дома. Сейчас Варя отдает 
на его погашение практически 
всю свою зарплату – 2.990.300 
рублей в месяц, при этом не 
имея возможности вселиться, 
так как проживание в таких усло-
виях невозможно.

Особенно расстроились вла-
дельцы однокомнатных квартир, 
а таких в доме большинство. 
При этом председатель наше-
го ЖСПК цинично советовала 
расстроенным людям: «Я бы на 
вашем месте продала эту квар-
тиру».

Мне «посчастливилось» уви-
деть будущую квартиру детей 
раньше всех. Это едва не стоило 
мне жизни...

Как я уже говорила, мы не 
знали этажа. То, что квартира 
будет в третьем подъезде на 
первом этаже, мы узнали поз-
же. Но точного местоположения 
не знали долгое время. Стенок, 
разделяющих подъезды, еще не 
было. Был сквозной коридор во 
всю длину дома, и сложно было 
понять, где заканчивается одно 
помещение и начинается другое. 
Я ходила по стройке и гадала: 
которая же наша? Потом спроси-
ла у прораба, где квартира №93. 
Он указал на огромную дыру в 
стене. Оказалось, что через 
будущую квартиру носили строй-
материалы. Дом уже оштукатури-
ли снаружи, а помещение толь-
ко-только начало приобретать 
контуры. В центре вертикально 
располагались водопроводные 
трубы и канализационный стояк. 
Когда стало понятно, что един-
ственная жилая комната будет 
примыкать к входу в подъезд, я 
вызвала прораба: «Как же так, 
стена комнаты-спальни одно-
временно является стеной подъ-
езда? Разве можно так строить? 
Ведь будет слышно, как хлопают 
двери, как ходят люди…» Прораб 
меня уверил, что стена не пропу-
стит этот шум, а когда установят 
двери в квартиру и комнату, все 
будет идеально. Я наивно пове-
рила… Теперь на все наши пре-
тензии говорят: «Таков утверж-
денный проект». Но нам-то что 
с этого, если жить невозможно?

Каким образом «Базовый 
элемент» получил государ-
ственный подряд на разработ-
ку проекта дома, строящегося 
с господдержкой? Почему не 
взяли уже готовый опробован-
ный проект? Эти вопросы мы, 
кто имел несчастье строить-
ся в этом доме, неоднократно 
задавали чиновникам из УКСа и 
исполкома Центрального района 
г.Минска, а также Министерству 
архитектуры и правоохранитель-
ным органам. Но именно этот 
вопрос всегда и везде оставался 
без ответа. Нам так и не отве-
тили, как проводился тендер по 
выбору проектной организации. 
Кто еще, помимо «Базового 
элемента», участвовал в нем. И 
хотя проект новый, экспертизу 
строительного проекта никто не 
делал (по крайней мере таков 
ответ Главгосстройэкспертизы). 
Сейчас все ведомства перекла-
дывают вину друг на друга, нести 
ответственность за вопиющие 
безобразия никто не хочет. Но 
что делать нам?

Вот самые безобидные «про-
счеты» проекта:

1) Дом построен в виде бук-
вы «Г». Мусоропроводы спроек-
тированы таким образом, что в 
двух подъездах мусороприемни-
ки выходят во двор и располага-
ются около подъездов, а в двух 
других – с обратной стороны 
дома. Т.е., если нужно выбросить 
что-то большое, что не прохо-
дит в мусоропровод, то нужно 
обогнуть весь дом. Из-за этого 
мусор просто выносят к подъез-
ду или ставят около мусоропро-
водов. Сами же клапаны мусо-
ропроводов находятся настолько 
близко к дверям квартир, что 

возмущенные жильцы решили 
их вообще заварить. А ведь на 
строительство этих мусоропро-
водов также потрачены немалые 
средства.

2) Почти во всех квартирах 
практически отсутствуют при-
хожие. Между тем строитель-
ными нормами оговаривается 
обязательное наличие прихожих 
шириной не менее 1,4 метра. 
Вместо них есть длинный узкий 
коридор, в котором невозмож-
но разместить встроенные шка-
фы. Эти бесполезные коридоры 
занимают значительную часть 
территории. Например, в нашей 
однокомнатной квартире кори-
дор занимает ¼ всей ее площади.

3) В доме отсутствует техни-
ческий этаж, поэтому дополни-
тельные запорные вентили труб 
расположены прямо в квартирах 
девятого этажа. Из-за отсут-
ствия технического этажа потол-
ки многих квартир на 9-м этаже 
постоянно заливаются дождем.

4) Совмещенные санузлы 
всех без исключения одноком-
натных квартир не соответству-
ют строительным нормам РБ 
(это подтверждено письмом РУП 
«Главгосстройэкспертиза»). Они 
настолько крошечные, что прой-
ти к унитазу можно только боком. 
И в эти убогие помещения про-
ектировщик воткнул 170-санти-
метровые ванны. Там, где они не 
помещались, в гипсокартонных 
коробах, в которые зашиты тру-
бы, прорубили дыры. На вопро-
сы жильцов «А где же ставить 
стиральную машину?» проекти-
ровщик А.В.Калинин отвечал: «У 
вас есть кухня, туда и ставьте».

Но все-таки «лидерами» бра-
ка стали квартиры №93 и №136. 
При их проектировании были 
нарушены абсолютно все стро-
ительные нормы в части защи-
ты жилых помещений от шума. 
Это подтверждено письмом от 
09.10.2014 разработчика этих 
норм – РУП «Стройтехнорм».

Так, согласно нормам, «шах-
ты с трубопроводами систем 
водоснабжения и канализации 
не должны примыкать к помеще-
ниям, к которым предъявляют-
ся повышенные требования по 
шуму (жилые комнаты, спальные 
комнаты)». В этих квартирах – 
примыкают.

Но контролирующие органы 
будто слепы, глухи и не умеют 
читать. Их не интересует, что с 
государственной поддержкой 
построены квартиры, в которых 
невозможно жить.

К председателю Мингор-
исполкома А.Шорцу мы с Аней 
(владелицей второй бракован-
ной квартиры) с огромным тру-
дом записались на 17 января. 
Послушали его речи с экрана 
телевизора и подумали: уж этот 
человек непременно во всем 
разберется и поможет нам! 
Какие мы были наивные! Наша 
ситуация Шорцу была хорошо 
известна. Еще когда он зани-
мал пост министра ЖКХ, я ходи-
ла на прием к его заместителю 
Шагуну, а также разговаривала 
с сотрудником его министер-
ства Ромашко. Дело в том, что 
решение о признании квартиры 
непригодной для проживания 
принимается с участием пред-
ставителей министерства ЖКХ. 
Шорец выслушал нашу просьбу 

о замене бракованных квартир, 
а затем заявил: «Не нравится – 
откажитесь». Мы просто онеме-
ли. Ведь ожидание этих квартир 
растянулось на четверть века. Он 
не сказал, что все, что с нами 
произошло, недопустимо, что 
обязательно разберется во всем 
и постарается помочь. Нет, ниче-
го этого не было и в помине. 
Из здания Мингорисполкома мы 
вышли разочарованные и пода-
вленные.

Чиновники ведут себя спо-
койно и уверенно, потому что 
они подстраховались. Мне 

сообщили, что 01.06.2014 г. 
в квартире №93 дома №12 по 
улице Камайской санстанцией 
Центрального района были про-
ведены замеры шума «от откры-
вания, закрывания входных две-
рей с доводчиком». Согласно 
этому документу, все оказалось 
в норме. А потом уже никто не 
хотел слушать доводы о том, что 
замеры проводились днем (для 
ночи нормативы значительно 
жестче), что дом был пуст, так 
как в то время ключи людям еще 
не выдали, то есть стояла полная 
тишина, что лифт был отключен, 
водопровод и канализация не 
работали…

Я ходила по различным 
министерствам и ведомствам, 
из кабинета в кабинет, от чинов-
ника к чиновнику. Дважды была 
на приеме у министра архи-
тектуры – Черного. Ходила к 
его заместителям Кручанову и 
Семенкевичу. Как уже говори-
лось выше, несмотря на то, что 
проект нигде до этого не приме-
нялся и разрабатывался парал-
лельно со строительством, экс-
пертизу строительного проекта 
никто не делал. После моего 
первого визита к Черному его 
заместитель Ласточкин прислал 
ответ, «…что реагированием на 
Ваше обращение в ходе лично-
го приема граждан 09.07.2014 у 
Министра архитектуры и стро-
ительства Республики Беларусь 
Черного А.Б. явилось поручение 
соответствующим государствен-
ным органам провести экспер-
тизу проекта…». Прошло уже 
почти 8 месяцев, но заключения 
этой экспертизы нет и поныне. 
На мой письменный запрос, кому 
поручили провести экспертизу, 
ответа из министерства я так и 
не дождалась. Зато пришел про-
странный ответ от Кручанова. 
Суть его сводилась к тому, что 
мои вопросы по поводу брако-
ванной квартиры не входят в 
компетенцию Министерства 
архитектуры и строительства 
(?!).

Наконец 19.03.2015 г. пришел 
ответ из министерства: «Оценка 
соответствия разработанной 
проектной документации тре-
бованиям законодательства… в 
части соблюдения нормативных 
документов… проводится орга-
нами государственной экспер-
тизы». И далее: «В целях про-
яснения сложившейся ситуации 
РУП «Главгосстройэкспертиза»… 
выполнило оценку отдельных 
разделов строительного проек-
та… По результатам оценки были 
выявлены отдельные отступле-
ния… от решений архитектурно-
го проекта… При этом принятые 
технические решения соответ-
ствуют требованиям ТНПА, в том 
числе по защите от шума, дей-

ствовавшим в период разработ-
ки проектной документации…». 
Лицемерие просто зашкаливает!

Я стучалась во все двери в 
надежде встретить хоть одно-
го порядочного, справедливо-
го чиновника, готового помочь 
моей беде… Но встречала рав-
нодушие, лицемерие и цинизм. 
Самым распространенным отве-
том на мои мольбы были слова: 
«Подумаешь, у меня в квартире 
тоже все слышно…»

Я не на Луне живу и прекрас-
но знаю, какая слышимость в 
наших домах. Но одно дело, ког-
да шумят ближайшие соседи, и 
совершенно другое, когда прямо 
к стене вашей спальни крепятся 
входные двери подъезда, а эта 
самая стена и не стена вовсе, а 
просто перегородка. Мимо про-
ходят сотни человек, которые 
хлопают дверями, стучат каблу-
ками, гремят почтовыми ящика-
ми. А вы постоянно вздрагивае-
те, и, кроме этой единственной 
комнаты, деться вам некуда, и 
покоя нет ни днем, ни ночью. 
Соседей можно попросить не 
шуметь, а если это не помога-
ет, можно прибегнуть к помощи 
милиции. Дебоширов оштрафу-
ют, и в следующий раз они не ста-
нут мешать вам. Здесь же от вас 
ничего не зависит. Люди просто 
будут жить своей обычной жиз-
нью. Будут пользоваться дверя-
ми независимо от того, исправ-
ны доводчики или нет. Будут 
вынимать почту в любое удобное 
время (в том числе возвращаясь 
ночью с вечерней смены). Будут 
принимать душ, ходить в туалет. 
А вы все это будете слышать. 
Много раз чиновники мне гово-
рили: «Вы ведь там еще не жили. 
Заселяйтесь, тогда и посмотри-
те». Забегая вперед, скажу, что 
владелица второй такой же квар-
тиры месяц назад вселилась и 
теперь каждый день звонит мне 
и плачет: «Это невыносимо! Я не 
могу ни спать, ни жить нормаль-
но. По ночам вскакиваю, когда 
кто-нибудь спускает воду в уни-
тазе. Утром люди идут на работу, 
и я не сплю с половины шесто-
го. За этот месяц я вымоталась 
морально и физически. Так жить 
невозможно!»

Мы много раз письменно 
требовали от УКСа и исполко-
ма Центрального района про-
вести испытания стен на фак-
тическую звукопроницаемость. 
Такие испытания проводит лабо-
ратория Института жилища им. 
Атаева. Это сразу расставило 
бы все точки над «і”. Именно 
поэтому наши требования были 
проигнорированы. Дело в том, 
что Институт жилища им. Атаева 
проводит испытания стен, 
смежных с общим коридором 
(в данном случае с подъездом) 
только по заказу организаций. 
Т.е. самостоятельно заказать 
такие испытания мы не можем. 
Сделать это может только УКС 
или исполком. Чтобы обратиться 
в суд, нужны деньги. Для нас это 
проблема, так как целая зарпла-
та уходит на погашение креди-
та. Получается замкнутый круг: 
заставить заменить бракованные 
квартиры может только предсе-
датель Мингорисполкома, так 
как председатели райисполко-
мов подчиняются ему.

Хочется кричать! Господи, 
неужели чудовищный цинизм, 
бессовестное вранье и убий-
ственное равнодушие – это 
теперь норма в нашем обще-
стве? Как можно жить, если 
спальню от входа в подъезд 
отделяет бутафорская перего-
родка и стук каблуков слышен 
так, как будто все жители подъ-
езда проходят прямо по вашей 
комнате? Как спать, если каж-
дый поход в туалет ваших сосе-
дей для вас превращается в 
настоящее землетрясение? Что 
делать молодой семье с ребен-
ком? Жить в таких условиях 
невозможно. А ведь еще нужно 
в течение 20 лет выплачивать 
кредит, отдавая ежемесячно на 
его погашение целую зарплату. 
Положение чудовищное. Как тут 
быть, что делать?!

С уважением –
Светлана ФаМИНСкаЯ.

Минск.

ТАК ДУМАЮ

От редакции
Публикуя это письмо, мы все же надеемся, что оно ста-

нет предметом серьезного, объективного разбирательства 
в Мингорисполкоме и соответствующих ведомствах. Если 
власть на каждом шагу заявляет, что у нас социально ори-
ентированное государство, что забота о человеке – пре-
выше всего, то крик души С.Фаминской и ее детей должен 
быть услышан. И все сделано для того, чтобы их законные 
требования были реализованы и жить люди стали в нор-
мальных условиях.

Хвароба не павінна стаць 
нормай у грамадстве

З жахам даведаўся, што 
ў адной з еўрапейскіх краін 
збіраюцца ўзаконіць аднапо-
лыя шлюбы. Пры гэтым мала-
дую сям’ю будуць называць не 
мужам і жонкай, а партнёр №1 і 
партнёр №2. Яўны абсурд, усе-
дазволенасць, такія людзі пры-
крываюцца разважаннямі пра 
правы чалавека. Але хіба нешта 
падобнае ёсць у прыродзе? Хіба 
той, хто нас стварыў і даў нам 
свабоду дзеянняў, мог прадуглед-
зець, што чалавек дадумаецца 
да такога абсурду? Хіба мож-
на ўседазволенасць называць 
правамі чалавека? 

А знявага Прарока? Ужо быў 
прэцэдэнт, калі знявагу Прарока, 
шматлікія карыкатуры на яго, так-
сама звязвалі з правамі чалаве-
ка. Глумленне над святым дзеля 
таго, каб зарабіць больш грошай, 
не можа быць беспакараным. 
Пры чым тут правы чалавека, 
правы мастака-карыкатурыста? 
Крымінальным кодэксам розных 
краін прадугледжана пакаранне за 
знявагу чалавека. А тут была знява-
га не проста чалавека, а  Прарока. 
Няўжо і мы да гэтага крочым?

Хіба нармальны чалавек буд-
зе цярпець, калі зневажаюць яго 
бацькоў? А знявага  самага дара-
гога ў жыцці веруючых – хіба не 
хвароба?

Застаўся адзін крок 
да ўзаконення наркаманіі, 
прастытуцыі, алкагалізму. Нехта 
ж дадумаўся і ўпарта праводзіць 
у жыццё мэтанакіраваную дум-
ку, што НЕНАТУРАЛЬНАЕ павінна 
стаць нормай у грамадстве. Але 

хіба самец можа апладатварыць 
самца, а самка – самку?

Чума і халера, якія некалі 
касілі мільёны людзей, не сталі 
нормай, таму што з імі сталі зма-
гацца ўсімі даступнымі метадамі.  
Інакш  цывілізацыя загінула б.  
Чаму ж не змагаюцца з новай 
страшнай хваробай?

Хіба аднаполыя шлюбы – 
не тая ж чума, толькі больш 
замаскіраваная і замаруджаная?

Тыя, хто імкнецца зрабіць нор-
май у грамадстве ненатуральнае, 
д’ябальскае, хваравітае, галосяць 
на ўвесь белы свет, што нехта 
заціскае іх правы. Хіба спроба 
ўзаконіць хваробу, прыкрываючы-
ся разважаннямі пра правы чала-
века і дэмакратычнымі лозунгамі, 
-- не разважанні звар’яцелага? 
Да чаго толькі не дадумваліся 
вар’яты? Як мы ведаем, былі 
“навуковыя эксперыменты” так 
званых вучоных прымусіць праца-
ваць нават памерлых.

Ва ўсе часы з пераменным 
поспехам ішла барацьба ДАБРА 
са ЗЛОМ, СВЯТЛА з ЦЕМРАЙ. Зло 
і ў нашы дні раскінула свае хітрыя, 
крыважэрныя шчупальцы па ўсім 
белым свеце, ахапіла павуціннем 
нават разумных, разважлівых 
людзей. Нават дэманстрацыі былі 
ў падтрымку вар’ятаў. Дык няўжо 
ж дабро павінна сядзець склаўшы 
рукі?

Абарані, Гасподзь, нашу 
Беларусь ад новай хваробы, 
новага зла. 

Уладзімір ШУлЯкоЎСкІ,
лаўрэат літаратурнай прэміі 

імя Васіля Віткі.

Стена жилой 
комнаты  

(справа).

Трубы крепятся к стене жилой комнаты.

НЯВЫДУМАНАЯ ГІСТОРЫЯ

Іванава паляванне
Справа была позняй восен-

ню. Іван вяртаўся дамоў з паля-
вання, ледзь пераступаючы 
нагамі – нахадзіўся ўдосталь. 
Прама з парога катэгарычна 
заявіў жонцы:

– Хутчэй накрывай на стол, 
прагаладаўся, нібы той воўк у 
пушчы!

– А дзе ж твая абяцаная зда-
быча? – запыталася Марыя.

– Не скуголь! – груба 
парыраваў Іван. – Праз пару 
дзён будзе табе каўнер з рыжай. 
Цвёрда абяцаю!

– Ад тваіх абяцанак у мяне 
ўжо поўная шафа футра, – кіпела 
жонка.

Раніцай наступнага дня 
Іван накіраваўся на калгасны 
жывёламогільнік. Нагледзеўшы 
там нядаўна загінуўшае цяля, 
Іван на трактары зацягнуў яго 
на ўскраек лесу, што пачынаўся 
адразу за вёскай. Па разліках 
бывалага паляўнічага, ліса аба-
вязкова захоча паласавацца 
цяляцінай. “Прыманку” ён пакінуў 
у метрах пяцідзесяці ад вялікай 
сцірты саломы, дзе вырашыў 
зрабіць засаду.

Здавалася, нават сама пры-
рода спадарожнічала Іванавай 
задуме – неба чыстае, наво-
кал цішыня. А думка, што ў 
кішэні кажуха ляжыць бутэль-
ка “Хлебнай” настройвала на 
лагодны лад. Праўда, пакуль 
Іван крочыў за наваполле, пало-
ву “сівухі” выжлукціў, стала неяк 
добра на душы. Таму нетароп-
ка наблізіўся да сцірты саломы, 

зрабіў непрыкметны лаз і стаў 
чакаць жаданай здабычы. Час 
ішоў, а навокал – цішыня. Іван 
хутка сагрэўся ў сцірце, моц-
на абняўшы стрэльбу, і нават 
салодка задрамаў. Колькі часу 
прайшло, паляўнічы дакладна 
не ведаў, але раптам ён адчуў 
чыёсьці цёплае дыханне. Сон як 
рукой зняло. Перад ім стаяў дзікі 
вяпрук. Іван схамянуўся, але нач-
ны госць вёў сябе ціха, спакойна. 
Іван не на жарт перапалохаўся. 
Амаль нерухомы, ён лагодненька 
прамармытаў: “Ідзі адсюль…”

І начны госць, нібы 
зразумеўшы сэнс Іванавых слоў, 
павольна пайшоў у напрамку 
лесу. Калі вяпрук быў на значнай 
адлегласці, Іван, глынуўшы рэшткі 
“Хлебнай”, закрычаў на ўсю моц: 
“Ідзі адсюль, вяпрына…”

Пасля такой сустрэчы 
настрой у паляўнічага наогул 
сапсаваўся. Ён вылез са сцірты і 
імкліва пакрочыў дадому. У хаце 
незаўважна распрануўся і пры-
лёг на ўскрайку ложка побач з 
жонкай. Раніцай, пасля каротка-
га сну, Іван заўважыў, што жонка 
чамусьці перабралася на канапу.

– А што мне заставалася 
рабіць? Ты ж усю ноч крычаў “Ідзі 
адсюль!”, – апраўдвалася Марыя.

Хочаш не хочаш, а Іван выму-
шаны быў расказаць пра начныя 
прыгоды на паляванні.

Жонка да слёз смяялася над 
аповедам гора-паляўнічага.

анатоль ШаРаеЎ.
г.Фаніпаль 
Дзяржынскага раёна.
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Аб гэтай жудаснай 
трагедыі «Народная Воля» 
ўжо пісала. 28 студзеня 
памочніца выхавацеля ў 
дзіцячым садку Іна Зубовіч 
ўвесь дзень паіла свайго 
трохгадовага сына віном, 
а потым выкінула з акна. 
Хлопчык упаў на казырок 
пад’езда, атрымаў цяжкія 
траўмы, ад якіх памёр. У 
яго крыві было 1,9 праміле 
алкаголю.

Зубовіч распавядала 
ў судзе, што хацела сысці 
з жыцця разам з сынам 
і, каб супакоіцца перад 
здзяйсненнем суіцыду, 
купіла віна. Піла сама і 
паіла дзіця. «Смяяўся, але 
потым заснуў. ... Дзіця 
ванітавала на падушку», 
– ад падрабязнасцяў, якія 
Іна распавядала ў судзе, 
плакалі прысутныя на пра-
цэсе і яна сама.

Сыходзіць з жыцця 
жанчына вырашыла з 12-га 
паверха, а не з 8-га, на 
якім жыла. Як патлумачы-
ла: каб было напэўна, каб не 
застацца жывой, атрымаўшы 
цяжкія траўмы. Пакінула маці 
перадсмяротную запіску, узяла 
на рукі дзіця і адправілася на 
верхні паверх дома. Калі скінула 
сына, услед за ім не скокнула, 
а спусцілася ўніз. Патлумачыла 
суду: спадзявалася, што хлоп-
чыка яшчэ можна выратаваць. 
«Мне стала шкада, калі Улад 
зваліўся», – плакала яна.

У судзе жанчына не раз 
паўтарала, што не збіралася 
забіваць свайго сына, «про-
ста хацела пайсці разам з 
ім», і прасіла прысудзіць яе 
да вышэйшай меры пакаран-
ня – расстрэлу. Але для жан-
чын у Беларусі такога пакаран-
ня няма, вышэйшая мера – 25 
гадоў пазбаўлення волі.

Падчас судовых слуханняў 
сталі вядомыя не толькі 
падрабязнасці гэтага жудаснага 
здарэння. Жанчына патлумачы-
ла, што прымусіла яе пайсці на 
такі неймаверны крок.

Іна выхоўвала сына адна. 
Бацьку дзіцяці яна выгнала 
з дому, калі малому споўніўся 
ўсяго месяц. Як патлумачыла 
суду – з-за прыхільнасці грама-
дзянскага мужа да спіртнога. «У 
мяне былі цяжкія матэрыяльныя 
ўмовы, дзіця ўвесь час хварэла, 
а мы жылі за кошт бабулі»,  – тлу-
мачыла яна суду. Распавядала, 
што мела вялікі доўг – каля 
тысячы долараў. Грошы разам з 
сужыцелем пазычыла ў сяброўкі 

яшчэ ў 2011 годзе, а аддаваць 
не было чым. «Маці папракала, 
што сядзім з дзіцем на шыі».

Што цікава, усе, хто ведаў 
Іну і выступаў у судзе, не сказалі 
пра яе ніводнага  дрэннага сло-
ва.

«Нічога дрэннага сказаць не 
магу – вясёлы чалавек, заўсёды 
шмат сяброў», – так адклікалася 
аб Зубовіч сяброўка Аксана, 
якая пазычыла ёй грошы. 
Дарэчы, яна сцвярджала, што 
не патрабавала вяртаць доўг 
неадкладна, ведаючы, што Іна 
жыве бедна.

Сусед па тамбуры сведчыў, 
што Іну ведае даўно, але 
сем’ямі яны не сябравалі, у 
госці адзін да аднаго не хадзілі. 
Ахарактарызаваў жанчыну так: 
«ціхая, спакойная». «Узровень 
іх дастатку ніжэй сярэдняга, – 
казаў у судзе сусед. – Але ква-
тэра чыстая... дзіця ахайнае».

Участковы ўрач-педыятр, 
выхавацелі дзіцячага садка, 
у які хадзіў Уладзік Зубовіч, 
казалі ў судзе, што Іна была 
клапатлівай маці і нават залішне 
апекавала сваё дзіця. І толькі 
маці Іны папракала яе ў тым, 
што здарылася. «Іна, як я зра-
зумела, працаваць не хацела, 
– казала ў судзе маці Іны Марыя 
Міхайлаўна. – Ёй хацелася жыць 
за чый-небудзь рахунак. Я яе 
ўтрымлівала, карміла, апрана-
ла. А ёй нідзе не падабалася, 
куды б яна ні ўладкоўвалася. 
... Крэдыты брала, а я іх яшчэ 

выплачвала». Паводле слоў 
маці, і дзіця Іна нарадзіла, 
каб не працаваць.

Падчас судовых 
пасяджэнняў, дарэчы, 
высветлілася, што сястра 
Іны некалькі гадоў таму 
скончыла жыццё самагуб-
ствам. І сама Іна пяць гадоў 
таму таксама пагражала 
звесці рахункі з жыццём. 
Дарэчы, згодна з псіхолага-
псіхіятрычнай эксперты-
зай, абвінавачаная падчас 
здзяйснення забойства 
свайго сына не пакутава-
ла на якое-небудзь рас-
стройства і не знаходзілася 
ў стане афекту, таму маг-
ла ўсведамляць усе свае 
дзеянні і кіраваць імі.

Вердыкт суда – 23 гады  
пазбаўлення волі без 
канфіскацыі маёмасці. 
Прысуд можа быць абскар-
джаны на працягу 10 дзён. 
Але, мяркуючы  па ўсім, 
аспрэчваць яго  Іна Зубовіч 
не будзе.

Учащийся полоцкой гим-
назии №2 увлекается про-
граммированием не первый 
год. С пятого класса большую 
часть своего времени парень 
проводит за компьютером, 
поэтому и успех в конкурсе 
был ожидаемым. В номинации 
«Информационные системы и 
технологии» Дима был награж-
ден дипломом III степени.

– Каждому участнику нуж-
но было написать и презенто-
вать проект, – рассказывает 
гимназист о прошедшей науч-
ной конференции. – Я написал 
свой сервер, то есть создал 
программу, которая позволяет 
раздавать файлы. Такая схема 
дает множество преимуществ, 
начиная от обычной рассылки 
школьного расписания на теле-
фон и заканчивая шифровани-
ем данных в государственной 
сфере.

По словам молодого про-
граммиста, самое сложное в 
работе – определиться с тема-
тикой. На придумывание про-
екта иногда уходит больше вре-
мени, чем на его подготовку. К 
тому же тематика должна быть 
оригинальной и интересной. 

Условия в гимназии позво-
ляют учащимся развиваться и 

добиваться успеха в конкретной 
деятельности. Об уровне под-
готовки программистов Дима 
отзывается хорошо. 

– У нас три компьютер-
ных класса, высокоскоростной 
интернет, всегда есть нужная 
литература, – говорит девяти-
классник. – Условиями я дово-
лен. В работе всегда помогают 
как преподаватели, так и уча-
щиеся, то есть ребята из 11-го 
класса, а я уже что-то могу под-
сказать ребятам помладше. 

Свое будущее парень 
видит в IT-сфере, которая 
сегодня популярна и прибыль-
на. Первоначальные данные у 
гимназиста уже есть, сейчас 
вплотную занимается изуче-
нием английского языка, без 
которого программисту нику-
да. Как признается Дима, ему 
больше по душе точные науки, 
чем гуманитарные. Несмотря на 
успехи в программировании, об 
остальных предметах не забы-
вает – впереди экзамены за 
девять классов.

По словам гимназиста, 
8–10 часов в день за компьюте-
ром – это его обычный режим. 
Интересуюсь у Димы, остается 
ли свободное время.

– Главное – грамотно спла-

нировать свой день, – говорит 
девятиклассник. – Я работаю за 
компьютером, играю в баскет-
бол, встречаюсь с друзьями. У 
меня нет каких-то особых огра-
ничений.

Вундеркиндом Дима себя 
не считает и в компании друзей 
о программировании говорит 
мало. Признается, что как бы 
ни любил свою работу, иногда 
полезно на время отвлечься и 
подумать о чем-то другом.

– Я не вундеркинд, а про-
сто человек, который много 
времени тратит на свою про-
фессию, – рассказывает Дима. 
– Несколько часов за компью-
тером я провожу в гимназии, 
потом продолжаю работу дома. 
Это, конечно, не базовый курс 
информатики –  у меня другие 
задания. 

Еще два года Диме учить-
ся в гимназии, но над выбором 
университета он уже задумы-
вается. Признается, что это 
будет вуз Минска или Санкт-
Петербурга, где уже учатся 
выпускники полоцкой гимназии. 
Хотя к университетскому дипло-
му относится спокойно; по мне-
нию гимназиста, успех в про-
фессии зависит прежде всего 
от личного трудолюбия.

– Уровень, который на 
сегодняшний день показы-
вает Дима, более чем высо-
кий, – присоединяется к раз-
говору учитель информатики 

александр Цегельников. – В 
университете у него не будет 
возникать сложностей в учебе.

В интеллектуальных конкур-
сах и соревнованиях Александр 
Владимирович вместе с гимна-
зистами участвует регулярно. 
Признается, что результатами 
своих подопечных доволен.

– Дима очень трудоспо-
собный парень, которого нуж-
но только скоординировать, а 
дальше он уже будет работать 
самостоятельно, – говорит учи-
тель информатики. – Летом 
будем заниматься поиском 
новых проектов, осенью, а 
может, и того раньше начнется 
подготовка к очередному кон-
курсу. 

По словам Александра 
Цегельникова, нужно следить 
за тем, чтобы учащиеся не 
перерабатывались, все-таки 
они немало времени проводят 
за компьютером. Также очень 
важным фактором для успеха 
является поддержка и понима-
ние со стороны родителей. Как 
признается Дмитрий Валькович, 
его родители хоть и не програм-
мисты, но полностью одобряют 
увлечение сына. 

– Мои родители в сфе-
ре связи работают, – уточня-
ет Дима. – А вот тетя и дядя 
– программисты. Так что у нас в 
каком-то смысле  династия.

Роман ВаСЮкоВИЧ.
г.Полоцк.

– Над 
чым я 

зараз працую? Адкажу коратка: 
над сабой. Я не люблю гаварыць 
аб планах, распавядаць пра 
няскончаныя справы. Будзе 
вынік – самі ўбачыце. Вядома, 
пісьмовы стол па-ранейшаму 
мой «станок», драматурга цяжка 
ўявіць на пенсіі. Хоць веры ў 
тое, што напісанае можа змяніць 
свет, у мяне даўно няма. Гэта пры 
савецкай уладзе лічылі, што п’еса 
«Сталявары» можа паўплываць 
на прадукцыйнасць працы на 
заводах. Я ў творчасці такіх задач 
не стаўлю.

Пра што мару? З’ехаць на 
дачу пры першай магчымасці. 
А вось па тэатрах хадзіць не 
хочацца... І даўно. У апошні 
час я прыходжу туды толькі 
для таго, каб павіншаваць з 
юбілеямі вялікіх акцёраў, сваіх 

сяброў – Расціслава Янкоўскага 
ў Рускім тэатры, Сяргея Жураўля 
ў Купалаўскім. Зараз у тэатр 
баюся хадзіць. Шчырай размовы 
ад цябе ўсё роўна не чакаюць. 
Пасля прэм’еры чакаюць хвалы. 
А сказаць у большасці выпадкаў 
няма чаго. Так, паціснуць 
плячыма...

Я настроены на іншы тэатр, 
канцэптуальнае мастацтва я 
ніколі не разумеў. Я хачу адчуваць 
ад спектакля пачуцці спагады, 
цеплыні, увагі. Мне здаецца, што 
большасць гледачоў чакаюць ад 
мастацтва таго ж. А ім імкнуцца 
падсунуць, кажучы па-руску, 
“развлекуху”... Зараз у тэатрах 
імкнуцца публіку здзівіць. А яна 
ўсё не здзіўляецца... Таму што 
на самай справе чалавек ва ўсе 
часы чакае ад іншага чалавека 
разумення і любові. А не 
экстравагантных дэкларацый.
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ВАС ЦІКАВІЦЬ... СІТУАЦЫЯ

Юлия ВЫСОЦКАЯ:

«Не надо 
рассказывать,  

как тебе хорошо»

Каких-то полтора года назад 
казалось, что счастливее Юлии 
Высоцкой на белом свете никого 
нет. Она излучала счастье и не впол-
не отечественный позитив, вызывая 
уважение, легкую зависть («Сколько 
часов в ее сутках? Сколько заряда в 
ее аккумуляторе? Это вам не пятый 
айфон») и даже раздражение («Все 
куда-то бежит»). Женщины вокруг нее 
жаловались на погоду, власть, уста-
лость, невкусные продукты, неверных 
мужчин и межбровные морщины. Она 
не жаловалась ни на что и никогда. 
Пробки не препятствовали ее теле-
портации из одной точки в другую, 
дождь не мешал вставать в шесть 
утра и пробегать положенную десятку, 
смелые законодательные инициативы 
не чинили помех ее растущему бизне-
су, буррата в ее холодильнике всегда 
была от правильных коров. Морщины 
ее не брали – ну, или по крайней мере 
делали интереснее, значительнее, 
характернее. Даже любвеобильный 
мужчина (у режиссера Кончаловского 
до Юли было четыре официальные 
супруги и еще масса закадрового 
материала для книг) оказался совер-
шенно приручен ею, простой девоч-
кой из Минска. И неожиданно для 
самого себя переквалифицировался 
в эталонного семьянина. 

Рефлексия, хандра, перепа-
ды настроения не значились в ДНК 
бренда «Юлия Высоцкая». Он весь – 
этот бренд – был выстроен на культе 
счастья. Передача, книги, журналы, 
кулинарные студии, именные про-
дукты, гастрономическая школа на 
семейной вилле в Тоскане... Я про-
вела несколько дней у Кончаловских 
на вилле близ Фояно-делла-Кьяна. 
Гостевой дом был отдан на растер-
зание десяти любознательным кур-
систкам из разных городов России. 
Апостол кулинарного кружка, Юля ни 
в коем случае не «исполняла». Она не 
была приглашенной звездой, отраба-
тывающей высокий гонорар, – просто 
весело жила с ними и ими. Учила гото-
вить папарделле и тирамису. Травила 
байки, запас которых, учитывая нема-
лое количество эфирных часов, давно 
должен был иссякнуть, но непости-
жимым образом пополнялся новыми. 
Возила знакомить с лучшими повара-
ми – местными синьорами ризотто и 
спагетти. Вечерами, сидя у камина, 
вела задушевные беседы о главном 
в жизни женщины – и я не имею в 
виду температуру выпекания бискви-
та. У нее хотелось брать рецепт не 
бисквита, а счастья. «Не выношу быть 
несчастной, не могу долго быть в пло-
хом настроении, не люблю страдать. 
Меня даже в институте педагог упре-
кал: «Какая из тебя актриса, если ты 
страдать не любишь», – простодушно 
говорила Высоцкая в интервью.

Все оборвалось в один 
момент. Еще вчера ее Instagram, 
этот безотказный маркетинговый 
инструмент, пестрил хэштегами 
#cегоднялучшийденьмоейжизни и 
#такнебывает. Вот она бежит кросс в 
туманном Пьемонте. Вот пьет утрен-
ний латте в Турине. Вот переезжает 
с семьей в Прованс. Последний пост 
– букет хрупких белых роз с хэште-
гом #улыбнитесь. И все. Пустота. 
Instagram-исповедальня захлопнулась.

После аварии
12 октября 2013 года «мерсе-

дес», за рулем которого находился 
Андрей Сергеевич, попал в аварию 
на юге Франции. Не пристегнутая 
ремнем безопасности четырнадцати-

летняя дочь Маша получила серьез-
нейшую черепно-мозговую травму. В 
госпитале Марселя ее погрузили в 
поверхностную кому, чтобы сделать 
операцию и спасти жизнь. Жизнь ее 
перманентно счастливой мамы с того 
дня стала совершенно другой. 

Все это время Юля не дава-
ла интервью. Комментарии от 
Кончаловских поступали редко и 
только тогда, когда их терпение лопа-
лось от количества недостоверной 
информации (атаки на врачей и род-
ственников со стороны журналистов 
начались сразу же, но серьезных уте-
чек не случилось). В мае 2014-го на 
официальной странице режиссера в 
«Фейсбуке» появился призыв игнори-
ровать чужие домыслы и сообщение, 
что «Маша постепенно, но неуклонно 
выходит из тяжелейшей травмы». В 
ноябре – видеообращение, в кото-
ром Юля благодарит за поддержку: 
«Мы боремся, работаем. Мы очень 
стараемся и верим». Вот, пожалуй, и 
все... Не то чтобы Высоцкая совсем 
ушла в тень. Она старалась поддер-
живать умеренную температуру кипе-
ния своего бренда в публичном про-
странстве. По-прежнему вела «Едим 
дома!», издала книги «Стройные 
завтраки», «Ссобойки» и «Пасхальные 
рецепты», открыла вторую кулинар-
ную студию в ТК «Модный сезон», два 
новых ресторана – Food Embassy в 
Аптекарском огороде и «Юлина кух-
ня» на Большой Грузинской. Играла в 
театре и даже эффектно, надев задом 
наперед платье A La Russe, прово-
дила мужа в Венеции к «Серебряному 
льву» за фильм «Белые ночи почта-
льона Алексея Тряпицына». Чего ей 
это стоило, не знает никто. 

И вот мы пьем облепиховый чай в 
Food Embassy. На Юле джинсы и свит-
шот. Она почти не накрашена, а на 
голове модная «укладка второго дня» 
– последствия вчерашнего концерта 
Эмира Кустурицы. Встала, как всегда, 
в шесть – проводить сына в школу. 
Петя, за свои неполные двенадцать 
лет сменивший несколько школ – в 
Будапеште, Лондоне, Цюрихе, теперь 
учится в лицее при французском 
посольстве в Москве. Как всегда, его 
мама пробежала десять километров 
– не по улице, на беговой дорожке. 
«Это уже не так легко. Я много лет 
не застревала в Москве так надол-
го. Друзья надо мной всегда подтру-
нивали: «Еще бы – хорошо бегать в 
Лондоне или Тоскане, а вот ты попро-
буй тут, у нас». И я думала: «Лентяи, 
просто не хотят». Но в Москве на 
самом деле то ли экология другая, 
то ли адреналин бешеный». Юля рас-
сказывает, как накануне зашла на 
одну радиостанцию давать интервью, 
и ей, вроде бы давно практикующей 
бикрам-йогу (42°С и стопроцентная 
влажность), вдруг стало плохо в боль-
шом душном здании. Она признается, 
что география ее жизни всегда была 
слишком насыщенной для того, чтобы 
где-то осесть, пустить корни. Ею всю 
жизнь владело нежелание цепляться, 
привязываться – ведь расставаться 
потом мучительно больно. 

Она говорит доброжелательно, 
ровно, улыбаясь, иногда даже слиш-
ком громко – словно забыв, что вокруг 
посторонние люди, которые прибыли 
на бизнес-ланч и теперь поглядывают 
в ее сторону со вполне объяснимым 
любопытством. Она понимает, что 
мне неловко, но не ищет сочувствия 
и сопереживания. Более того, она 
его боится – трудно понять, но это 
действительно так: «Люди не хотят 
выглядеть черствыми. Но многие из 

них – часть той жизни, которая для 
меня закончилась. Дополнительное 
напоминание. Моя рана не закрылась 
и не закроется никогда». 

Да, есть те, кто был с ней с пер-
вых минут, – и у них есть право Юле 
сочувствовать. Есть муж. Есть, как 
ни странно, Никита Сергеевич, кото-
рый оказался совсем не таким, каким 
она себе его всегда представляла: 
«Никогда не видела, чтобы они с 
братом так относились к детям, – им 
всегда не до них. А сейчас Никита 
Сергеевич приезжает к Маше, садит-
ся возле ее кровати, целует ее, щеко-
чет усами. Для мужа он, наверное, 

ищет какие-то слова, меня – просто 
обнимает хорошенько». Есть чет-

веро самых близких друзей, которые 
сменяли друг друга у Машиной посте-
ли, когда Юле нужно было играть 
спектакли. Она благодарна своей тез-
ке – Юле Пересильд – за то, что та не 
побоялась в последний момент заме-
нить ее в «Трех сестрах», зная, как 
важна для режиссера Кончаловского 
свобода и легкость существования 
артиста в придуманном им рисунке. А 
остальные знакомые из той, радост-
ной жизни... «Очень многие связи 
мне так и не удалось восстановить. Я 

понимаю, что должна отблагодарить 
за поддержку, помощь, но не хватает 
сил». 

«Юля, простите за вопрос, Маша 
находится в сознании?» – «Ни один 
врач на него не ответит. Состояние 
комы неоднозначно и у всех протека-
ет по-разному. Бывают моменты, ког-
да она со мной; бывает, что я ничего 
не понимаю. Вот вроде бы происхо-
дит что-то такое, чему мы очень раду-
емся. Ждем повторения, а его нет. 
Зато случается что-нибудь другое. 
Все идет... медленно. Нам с самого 
начала говорили, что восстановле-
ние будет очень и очень долгим. И 
это бесконечная работа – и Маши, и 
наша... Трудно понять, есть ли свет в 
конце тоннеля. Я постоянно работаю 
над собой, чтобы его разглядеть. И 
убедить всех, что он есть. Никуда и 
никогда нельзя транслировать уны-
ние! Всё в радиусе пяти километров 
от Машиной комнаты должно быть 
наполнено энергией созидания». – 
«Где сейчас Маша?» – «Мне бы хоте-
лось сохранить это в тайне. Поймите, 
я волнуюсь, что у людей, которые нас 
окружают, начнут любыми средства-
ми выуживать информацию. Зачем 
провоцировать их на проявление низ-
менных инстинктов?» – «Юля, не могу 
не задать вопрос, который очевид-
ным образом приходит в голову. За 
рулем находился Андрей Сергеевич. 
Многие говорят, что он водит очень 
резко. Если бы... Как ему живется 
с постоянным чувством вины? И не 
вините ли его ежесекундно вы?» – 
«Я не имею права отвечать за мужа, 
судить о его чувстве вины. Думаю, 
я с ним гораздо откровенней, чем 
он со мной. Наверное, такова жен-
ская природа: словами определишь 
свое состояние – и вроде бы ста-
новится легче. Его мужская личност-
ная природа не такая. Он закрытый 
человек, даже от самого себя. Но он 

много работает, безумно много. Спит 
по три-четыре часа. Один проект за 
другим. Три сценария одновремен-
но. Бесконечно читает лекции сту-
дентам. Он всегда был трудоголиком. 
Сегодня его интересуют культуроло-
гия, человек, Чехов и так далее. Если 
бы не работа, ему бы, конечно, было 
тяжелее».

«Виню ли его я? Он уникальный 
человек, – продолжает Юля, – не 
думаю, что его мудрость приобретен-
ная. Он даже не мудрый человек, а 
именно что мудрая душа. Я его хорошо 
слышу и понимаю. Он на меня силь-
но влияет. Будь рядом другой мужчи-
на, возможно, я вела бы себя иначе. 
Здесь же нет места бессмысленным 
упрекам и поиску чувства вины». 

Понимание того, что ты обяза-
на не страдать, а сделать все, чтобы 
спасти, – именно оно и дает силы. 
Упоение собственной болью сулит 
лишь кратковременный эффект. Как 
алкоголизм. Алкоголик не может 
бросить не потому, что ему страсть 
как хочется выпить, а потому, что он 
думает, что полегчает. Глоток, вро-
де бы отпустило – а потом не может 
остановиться. 

Наперекор всему
Сегодня ей кажется, что тогда, 

на «территории добра» в Instagram, 
была не она. И вообще что-то в ней 
перевернулось: ей кажется, что и в 
прошлое воскресенье была не она, 
и полгода назад, и двадцать лет до 
этого... Ощущение времени перевер-
нулось. Не то чтобы она стала жить 
под девизом carpe diem – но глав-
ное теперь стало другим, произошла 
полная переоценка ценностей. «Мне 
всегда было тяжело разрываться 
между Москвой и Лондоном. Здесь я 
отдавала массу энергии театру, кули-
нарной студии, съемкам. Приезжала 
к детям в Лондон как выжатый лимон. 
И чувствовала себя безумно винова-
той. Близкие говорили: «Перестань, 
что ты делаешь? Ты еще вещи не рас-
паковала, а уже несешься в музей. 
Угомонись». Я реально прилетала, 
грузила чемоданы в такси и мчалась 
с Марусей и Петей в «Викторию и 
Альберта». Детям ведь неважно куда 
– главное, чтобы с мамой. Потом, 
конечно, наступало состояние «Все 
соки из меня выпили», «Не трогайте 
меня больше, вы во всем винова-
ты», «Мне плохо». Казалось, что этим 
самоистязанием я компенсирую чув-
ство вины. Любая мама, которая мно-
го работает, это знает. Кто-то начи-
нает привозить бесконечное коли-
чество подарков, кто-то разрешает 
бесконечно сидеть в гаджетах. Моя 
вина носила форму «Делайте со мной 
что хотите», а потом – «Что вы со 
мной сделали?!». 

Теперь у нее получается немно-
го себя беречь. Не всегда – недавно 
вот провела две недели тяжелейших 
репетиций в Виченце. На итальян-
ском языке. Три прогона, три раза 
отрыдать на сцене, бесконечно рвать 
кишки, не понимая, откуда еще взять 

слезы, если они и так уже выплаканы. 
А на следующий день первым рей-
сом улетела в Лондон сниматься для 
популярнейшего кулинарного канала 
Food Network. Это был единствен-
но возможный слот – так на теле-
видении называют окно для съемок. 
И его нельзя было упустить, потому 
что Food Network – вершина, вишенка 
на торте, потом передачу покажут в 
Америке, потом по всему миру. Бренд 
«Юлия Высоцкая» не может стоять 
на месте, он ничего не хочет знать 
про то, что творится у тебя внутри. А 
на телесъемках – два дня без пере-
рыва, пять рецептов, восемь камер 
вместо привычных двух – надо высе-
кать искру, метаться из угла в угол, 
швыряться сковородками, бесконеч-
но рассказывать истории – причем на 
английском языке, который она учила 
уже в сознательном возрасте, позна-
комившись с Кончаловским. «На рус-
ском я могу зацепиться за словосо-
четание «чайная ложка» и составить 
восемь предложений, и в них будет 
юмор. А здесь – такое разочарование 
в себе». Нельзя просто взять и ска-
зать: «Простите, давайте еще один 
дубль» – каждый дубль заложен в сме-
ту. Она, конечно, боец. Выдержала. И 
предложений составила больше вось-
ми. И шутки шутила. Но больше не 
разрешила так себя загонять. Силы 
нужны для Маруси. Да что там – ей 
как актрисе надо элементарно хоро-
шо выглядеть: «Оператор не должен 
нести ответственность за то, что у 
тебя мешки под глазами. Лицо – твой 
и только твой инструмент». 

Она стала спокойнее реагировать 
на критику, обросла долгожданной 
броней. «У меня никогда не было высо-
кой самооценки. Я долгое время отно-
силась к себе с еще большими пре-
тензиями, чем сейчас. Если про меня 
говорили, что что-то там не то, мне 
важно было разобраться, что именно. 
В голову не приходило, что мне просто 
завидуют. Казалось, я не нравлюсь. А 
нравиться хотелось. Я не из тех людей, 
что черпают энергию в отрицании, 
скандале. Поэтому так хотелось испра-
виться, угодить всем. Теперь я пони-
маю, сколько сил потратила зря».

Допускает ли она, что когда-
нибудь вернется в соцсети, вновь 
впустит сотни тысяч человек в свой 
мир? «Думаю, нет. Тогда мне искрен-
не казалось, что здоровая, веселая, 
нормальная семья – это хорошо. Она 
ведь часть меня, я без нее себя не 
мыслю. Я готова была этим делиться. 
Снималась в соответствующей рекла-
ме – производителям соков хотелось 
семейного ореола. Но теперь, думаю, 
тема семьи закрыта навсегда – неза-
висимо от света в конце тоннеля, про 
который я все равно знаю, что он 
есть. Я даже сказала своим друзьям: 
«Не надо было вести Instagram». Не 
надо рассказывать, как тебе хорошо. 
Если это маркетинг – то и действуй с 
точки зрения маркетинга. 

Я пропустила момент, когда надо 
было перестать отдавать радость. 
Лучше было оставить ее себе. Я 
потеряла грань, где свои, а где нет. 
Всеобщая доступность... В медийном 
пространстве ее надо фильтровать. 
Но для этого надо быть очень опыт-
ным человеком. Мой опыт дался мне 
серьезной ценой». 

А как же то самое ДНК брен-
да «Юлия Высоцкая», замешенное 
на радости и счастье? Непростой 
вопрос, который Юля нередко зада-
ет сама себе: «Не думаю, что драйв 
ушел. Изменилась моя жизнь, но не 
моя работа. Я по-прежнему испыты-
ваю колоссальную радость от обще-
ния с людьми, от обмена энергией. Я 
с удивлением про себя это узнала». 

Надо жить!
Человек порой мало про себя зна-

ет. Например, Юля думала, что никог-
да уже не сможет проводить мастер-
классы. Первый урок «после» она про-
вела спустя год, в декабре 2014-го. 
Боялась страшно. Сочувствия, нелов-
кости, вопросов... И ничего этого 
не случилось. Были улыбки и живые 
реакции. А потом у всех шестнадца-
ти учеников поднялся шоколадный 
бисквит. Поднялся, пропекся. Ни у 
одного не пригорело. «Это произо-

шло благодаря энергетике – я в это 
абсолютно верю. Еда и кухня завяза-
ны на энергии». 

Первую передачу она записала в 
ноябре 2013-го – после аварии про-
шло всего полтора месяца. Знала 
только, что смеяться нельзя. Потому 
что там, где она смеется, тут же 
плачет, и отделить одно от другого 
сложно. Коллеги не задали ни одного 
вопроса. До сих пор. Высоцкая, чего 
лукавить, ждала, что с ее корабля 
побегут. Как ей потом сказал очень 
близкий человек: «Люди, у которых 
случается несчастье, чувствуют себя 
в нем виноватыми. Пусть даже кос-
венно». Она боялась, что команда не 
выдержит, устремится туда, где про-
ще, веселее, где босс не чувствует 
себя вечно виноватым... 

И ведь простым человеком она не 
была никогда. Всегда много требова-
ла и от себя, и от других. А тут – ста-
ла еще требовательнее: «Понимаете, 
сейчас все должно работать особен-
но четко, и мои люди тоже должны 
соответствовать главной цели. Это не 
я часть общей команды, а они – часть 
моей». Никто не подвел.

Бизнес не подвел тоже. Когда 
случилась трагедия, были отменены 
два гастрономических тура. Людям 
вернули деньги. Компания понесла 
серьезные убытки. Но постепенно все 
выправилось.

Она увлеченно репетирует 
«Вишневый сад». Новый спектакль 
Кончаловский решил обкатать сначала 
в Прибалтике, потом отвезти в Монако, 
где в этом году активный перекрест-
ный культурный обмен с Россией. Ну 
а осенью показать требовательной 
Москве. «Я так счастлива, что у нас с 
Андреем Сергеевичем есть театр. Это 
просто счастье – работать вместе. Я 
очень понимаю всех его бывших жен-
щин. Пусть они были счастливы после 
него, но я знаю, как трудно найти 
мужчину такого масштаба. Мало моих 
знакомых могут ему соответствовать 
– прямо пальцев одной руки хватит. 
Поэтому, когда мы репетировали «Трех 
сестер», я так боялась, так боялась. 
Мне надо было его очаровывать. А 
для него талант – нет, «талант» дурное 
слово, – для него проявление способ-
ностей и желания играть очень цен-
но». – «Очаровывать его как режиссе-
ра?» – «Да, конечно. Но и как мужчи-
ну. Вообще он из тех мужчин, что не 
устают. Он не примитивен. У него не 
замыливается взгляд. Может, тридцать 
лет назад он был другим. Но сейчас, 
если я хорошо выгляжу, он пять раз в 
день произнесет: «Какая ты красивая». 
А если я замученная, может сказать: 
«Пошли всех на фиг, надо поспать». Он 
все видит. Ему все интересно. А может, 
это просто любовь. В этом году девят-
надцать лет, как мы  вместе».

Что еще? Она возобновила 
бикрам-йогу, которой увлеклась дав-
но, в Нью-Йорке, когда Кончаловский 
восстанавливал там «Войну и мир». 
Взяла собаку – вест-хайленд-уайт-
терьера Крюга. Да-да, как шампан-
ское. «Такое чудо. Будто кто-то про-
сто взял и прислал его нам сверху. 
Крюг все понимает, решил, что я 
самая главная. Кота теперь еще надо. 
Помните, у Бунина: «Что ж! Камин 
затоплю, буду пить. Хорошо бы собаку 
купить». Она живет, потому что боль 
не может быть сильнее жизни. «Все, 
что со мной произошло, кажется мне 
сегодня ответом судьбы на мои фразы 
и поступки. Я постоянно ловлю себя 
на мысли: «Не нужно было этого гово-
рить, не нужно было этого делать». 
И еще эта вот знаменитая чеховская 
фраза «Надо жить...». Три года назад 
Андрей Сергеевич попросил артистов 
на камеру сказать, что они думают о 
Чехове, о своих ролях. Есть запись, 
где я почему-то дрожащим голосом 
произношу: «Когда я слышу в конце 
пьесы, что надо жить, я думаю: надо 
жить». Счастливее меня в тот момент 
человека не было. Это ведь необъ-
яснимо. Вернее, это говорит только 
о том, что... Один мой близкий друг 
недавно общался с космонавтом. 
И космонавт ему поведал, что там, 
наверху, «точно кто-то есть». С одной 
стороны, это настораживает. С другой 
– дает надежду. Надо жить...»

ксения СолоВЬеВа.
(tatler.ru)

ЧУЛІ?

Беларусіст 
нумар 1

Старшынёй Міжнароднай аса-
цыяцыі беларусістаў аднагалосна 
абраны намеснік дырэктара па наву-
ковай працы і выдавецкай дзейнасці 
Нацыянальнай бібліятэкі Беларусі кан-
дыдат культуралогіі алесь Суша.

На гэтай пасадзе Суша змяніў 
ранейшага кіраўніка асацыяцыі – 
акадэміка Нацыянальнай акадэміі 
навук Беларусі гісторыка Міхаіла 
Касцюка.

Міжнародная асацыяцыя бела-
русістаў – грамадскае навуковае і 
культурна-асветніцкае аб’яднанне, 
створанае ў маі 1991 года. Суза-
снавальнікамі МАБ выступілі Нацы-
янальная акадэмія навук Беларусі і 
шэраг міністэрстваў – адукацыі, куль-
туры і замежных спраў. Арганізацыя 
аб’ядноўвае даследчыкаў у галінах 
сацыяльных і гуманітарных навук, 
выкладчыкаў, дзеячаў культуры і асве-
ты, перакладчыкаў, якія даследуюць 
культурна-гістарычную спадчыну і 
сучаснае развіццё беларускага народа.

Францыск 
Скарына 

стане  
святым?

Да справы кананізацыі беларускага 
першадрукара далучыўся былы міністр 
замежных спраў Пётр Краўчанка.

Выступаючы на 6-м Міжнародным 
кангрэсе беларусістаў, экс-міністр 
замежных спраў прызнаўся: яшчэ 
дваццаць гадоў таму ён двойчы 
абмяркоўваў пытанне кананізацыі 
з уладыкам Філарэтам. Але 
зацікаўленасці не знайшоў. З таго часу 
былі назапашаны новыя факты. 

Восенню мінулага года гру-
па інтэлігенцыі, у якую ўваходзілі  
даследчыкі адам Мальдзіс, алесь 
Жлутка, Вячаслаў Чамярыцкі, Язэп 
Янушкевіч падрыхтавалі зварот да 
кіраўніцтва Ватыкана. У лісце паве-
дамлялася, што створаны і пачынае 
працаваць міжнародны грамадскі 
аргкамітэт для кананізацыі Скарыны. 
У якасці асноўных 
аргументаў, пры-
ведзеных у гэтым 
лісце, Пётр 
к р а ў ч а н к а 

назваў наступныя: уся сям’я Лукаша 
Скарыны, бацькі першадрукара, 
прыняла хрост у полацкім касцё-
ле бернардзінцаў; пішучы прадмо-
вы і пасляслоўі да перакладаў Бібліі, 
Скарына лічыў сябе хрысціянінам; 
ён выказаў думкі, блізкія пазнейша-
му ўніяцтву; толькі будучы каталіком, 
Скарына мог стаць сакратаром 
віленскага біскупа Яна; наш перша-
друкар узяў шлюб з каталічкай.

“Нас часта папракаюць: маўляў, 
існуе пэўная працэдура кананізацыі: 
павінны быць цуды, іх сведкі, – 
адзначыў Краўчанка. –   Але ёсць 
цудоўны аргумент: у свой час Ватыкан 
кананізаваў Кірыла і Мяфодзія не за 
цуды, а за жыццё як подзвіг. Думаю, і 
тут можа спрацаваць пэўны аналаг”.

Міжнародны камітэт заручыўся 
падтрымкай архіепіскапа клаўдзіа 
Гуджэроці, Апостальскага нунцыя 
ў Беларусі. Паводле слоў Краўчанкі, 
кіраўніцтва Ватыкана цяпер вывучае 
гэта пытанне.

Паколькі пытанне кананізацыі 
Скарыны – справа не свецкіх асоб, 
кіраўніцтва аргкамітэтам плануец-
ца перадаць святару. А лепш свята-
рам, якія будуць прадстаўляць розныя 
канфесіі (праваслаўную, каталіцкую і 
ўніяцкую). “Хай гэтыя пытанні выра-
шаюць вернікі, – кажа Пётр Краўчанка. 
– Канешне, пытанне кананізацыі не 
вырашаецца за два-тры гады. Можа, 
пройдзе 100 гадоў, можа, 200. Але 
інтэлігенцыя існуе дзеля таго, каб 
ставіць тыя пытанні, якія, можа быць, 
яшчэ не ўсе разумеюць. Спадзяюся, 
што Скарына, які з’яўляецца нашым 
мясцовым святым, будзе кананізаваны 
той або іншай царквой”.

Апроч таго, экс-міністр замеж-
ных спраў агучыў перад прысутнымі 
яшчэ дзве ідэі. Першая – стварэнне 
беларускага пантэона, у якім з’явіцца 
сімвалічная магіла Францыска 
Скарыны. Другая – пошук інфармацыі 
пра першадрукара. Як паведаміў 
Краўчанка, існуе дамоўленасць 
з  Клаўдзіа Гуджэроці, які абяцаў 
рэкамендаваць двух даследчыкаў. 
“Скарына быў унікальнай постаццю, 
якой, канешне, цікавіўся Ватыкан. 
Таемная інфармацыя і данясенні пра 
Скарыну павінны захоўвацца ў яго 
архівах”.

Максім ПлоТНІкаЎ.

ПРЫВАТНАЕ жЫЦЦЁ

Дакота перанесла вяселле
Урачыстасць адбудзецца амаль на тыдзень пазней. Спявачка пойдзе пад вянец ва ўборы ад беларускіх дызайнераў.

Адносіны беларускай 
спявачкі і артыста Улада 
Сакалоўскага пачаліся каля года 
таму. Да гэтага двух маладых 
людзей звязвала толькі друж-
ба – яны бралі ўдзел у адным 
сезоне расійскага музычнага 
праекта «Фабрика звезд». Але 
пачынаючы з мінулага верасня 
раман Сакалоўскага і яго каха-
най Маргарыты Герасімовіч, 
а менавіта так у побыце клічуць 
Дакоту, развіваўся імкліва. 

Улад нават тады ж восенню 
паспяшаўся пазнаёміць дзяўчыну 
з бацькамі. Прапанову рукі і 
сэрца спявак зрабіў Маргарыце 
на востраве кахання Балі, але 
ў гонар заручын закаханыя 
не абмяняліся пярсцёнкамі, а  
зрабілі аднолькавыя татуіроўкі.

Маладыя людзі плануюць 
зладзіць вясельную ўрачыстасць, 
а потым абвянчацца ў царкве.

Вяселле было прызначана на 
3 чэрвеня – якраз у гадавіну шлю-

бу бацькоў жаніха. На днях стала 
вядома аб тым, што ўрачыстасць 
пераносіцца. Справа ў тым, 
што 3 чэрвеня адбудзецца 
цырымонія ўручэння прэмій 
«Муз-ТВ». У сувязі з гэтым мно-
ства калег і сяброў маладых не 
змаглі б прысутнічаць на радас-
най падзеі.

– Тады мы вырашылі ссунуць 
вечарыну на 8 чэрвеня, – 
пракаментаваў Улад Сакалоўскі. 
– Для нас галоўнае, каб усе 

сябры і блізкія сабраліся.
Як паведамляе расійская 

прэса, арганізацыяй свята 
Улад з Рытай займаюцца 
самастойна, а дапамагаць ім 
падахвоцілася былая «Міс Расія 
– 2013» Ганна Гароджыя – цяпер 
уладальніца вясельнага аген-
цтва. Распрацоўка канцэпцыі 
ўрачыстасці пачалася некалькі 
месяцаў таму. Было вырашана, 
што вяселле спевакоў пройд-
зе ў фармаце гангстарскай 

вечарынкі. Дакота і Сакалоўскі 
вырашылі ўвасобіць у жыц-
цё сюжэт іх любімага фільма 
«Аднойчы ў Амерыцы».

– Я гурман і вельмі адказна 
падыходжу да пытанняў кухні. Мы 
нават ікру выбіралі вельмі доўга, 
– распавядаў аб падрыхтоўцы 
да вяселля Сакалоўскі. – Для 
нас гэта адзін з самых важ-
ных момантаў у жыцці. У нас на 
вяселлі будзе каля 150 чалавек!

Вера ВІР.

Над чым  
працуе 

Дудараў?
Убачыў у календары, што хутка, 6 чэрвеня, дзень 

нараджэння Аляксея Дударава, яму спаўняецца 65 гадоў. Што 
цяпер піша вядомы драматург, чым займаецца? Даўно не чуў 
пра яго навін.

канстанцін алЯкСееЎ, Мінск.

Аляксей ДУДАРАЎ: 
«Зараз у тэатр 

баюся хадзіць…”

Дзе наша 
Аксана?

Як развіваецца кар’ера нашай опернай зоркі Аксаны 
Волкавай? Якія вяршыні скарыліся ёй пасля дэбюту ў знакамі-
тай нью-ёркскай «Метраполітэн-опера»? Нядаўна, дарэчы, 
оперу «Яўген Анегін», у якой спявалі Волкава і Нятрэбка, 
паказалі ў запісе па канале «Культура». А дзе наша Аксана?

Надзея акСак, г.Мар’іна Горка.

Аксана ВОЛКАВА:
«Сцэна «Ла Скала»  

прымушае мяне 
трапятаць!»

– Зараз я далёка ад Мінска. 
Я ў Італіі, у міланскім тэатры «Ла 
Скала». Так, гэта вялікая сцэна 
прымушае мяне, шчыра кажу-
чы, трапятаць, хоць за спінай 
ужо немалы вопыт замежных 
выступленняў. Але – італьянская 
публіка, гісторыя тэатра, уся 
атмасфера! Трэба выкладвацца 
на сто працэнтаў, і гэта выдатна.

Я працую над партыяй Лолы ў 
оперы Масканьі «Сельскі гонар». 
Прэм’ера прызначана на 12 чэр-
веня. Плануецца пяць спектакляў. 
Дырыжыруе маэстра Карла Році. 
Мая партыя невялікая, але вельмі 
для мяне адказная, таму што я 
буду спяваць у адной камандзе з 
Элінай Гаранча, опернай зоркай, 
знакамітасцю, яе завуць цяпер 
найлепшым лірычным мецца-
сапрана свету. Яна ў спектаклі 
будзе выконваць партыю 
Сантуцы. Прызнаюся, я вельмі 
хацела атрымаць гэты кантракт, 
марыла працаваць на адной 
сцэне з гэтай вялікай спявачкай 
і доўга нават не хацела казаць 
блізкім таварышам аб кантракце 

ў «Ла Скала» – баялася, каб нічога 
не перашкодзіла гэтым планам 
здзейсніцца. 

Опера Масканьі «Сельскі 
гонар» – гэта гісторыя 
сіцылійскай страсці, невыноснай, 
усёпаглынальнай любові. Яна 
напісана ў канцы XIX стагоддзя і 
да гэтага часу ставіцца ў лепшых 
тэатрах свету. Цікава, што 
спачатку мой артыстычны лёс 
даў мне магчымасць праспяваць 
менавіта партыю Сантуцы з 
«Сельскага гонару». І гэта было 
ўсяго толькі месяц таму ў Іспаніі, 
у філарманічнай зале Мадрыда 
“Аўдыторыя Нацыяналь”. А зараз 
у «Ла Скала» я буду спяваць Лолу 
– удачлівую саперніцу Сантуцы. 
Так бы мовіць, зведаю два канцы 
арэляў кахання: няшчаснага 
і шчаслівага. Драматычна і 
вакальна я, вядома, больш люблю 
партыю пакутніцы Сантуцы. Але 
зараз у «Ла Скала» мне трэба 
будзе пабываць разлучніцай 
Лолай – грацыёзнай, прыгожай і 
бязлітаснай.

алена МалоЧка.

Хто выратуе 
скарбы айца 

Надсана?
Яшчэ ў 1971 годзе айцец 

аляксандр Надсан (пазней ён 
стаў апостальскім візітатарам 
для беларусаў-каталікоў у 
замежжы) заснаваў у Лондане 
Бібліятэку імя Францыска 
Скарыны. Кніжніца налічвала 
больш за 40 тысяч выданняў. 
Сярод іх Статут ВКЛ, першадрукі 
зборнікаў Багдановіча, 
Гарэцкага і Янкі Купалы, два 
слуцкія паясы, калекцыя манет 
ВКЛ і іншыя каштоўнасці. У 
“Скарынаўку”, якая стала адным 
з духоўных і інтэлектуальных 
цэнтраў беларускай эміграцыі, 
прыязджалі працаваць нават 
даследчыкі з БССР, бо шэраг кніг, 
газет і часопісаў, якія захоўваліся 
ў спецхране, знаходзіліся ў 
Надсана ў вольным доступе. 

Пасля смерці айца 
Аляксандра існаванне бібліятэкі 
апынулася пад пагрозай. Па 
інтэрнэце папаўзлі плёткі, што 
асобы, набліжаныя да Надсана, 
хочуць прадаць бібліятэку. 
Лінгвіст Джым Дынглі, сябра 
айца Надсана, што завітаў 
у Мінск на 6-ы Міжнародны 
кангрэс беларусістаў, аспрэчыў 
гэту інфармацыю. “Бібліятэка 
мае статус дабрачыннай 
арганізацыі. Згодна з англійскім 
заканадаўствам, будынак і ўсё, 
што ў ім знаходзіцца, з’яўляецца 
ўласнасцю сяброў апякунскай 
рады, – падкрэсліў Дынглі.  – 
Усе яны нясуць адказнасць 
за будынак і калекцыю. Таму 
продаж немагчыма ажыццявіць 
па законе”.

Адначасова Джым Дынглі 
акрэсліў шэраг праблем, 
якія трэба вырашыць. Іначай 
“Скарынаўка” можа спыніць 
існаванне. Першая праблема  
– амаль поўная адсутнасць 
чытачоў. Як адзначыў Дынглі, 
сябры апякунскай рады плануюць 
дзяжурыць у памяшканні па чарзе 
па суботах. Тады “Скарынаўка” 
будзе адчынена па чатыры 
гадзіны. У іншыя дні – паводле 
папярэдніх дамоўленасцяў. 
Дарэчы, гэта дазваляе як мінімум 

ахоўваць каштоўную калекцыю. 
Бо пэўны час таму “Скарынаўка” 
набыла “Пяцікніжжа”, выдадзенае 
Францыскам Скарынам. Як 
прызнаўся Дынглі, гэтае выданне 
знікла: “Дакладна ведаю, хто 
скраў. Але не маю доказаў. 
Упэўнены, што цяпер яно 
знаходзіцца ў Маскве”.

Другая праблема – калекцыі 
бібліятэкі павінны быць даступныя 
ва ўсім свеце. Пакуль на сайце 
ўстановы можна прачытаць у 
электронным выглядзе толькі два 
часопісы. У планах – пашырэнне 
іх колькасці, а таксама стварэнне 
электроннага каталога.

Адна з таямніц скарбаў 
Надсана – архіў. “Ніхто дакладна 
не ведае, што ў ім знаходзіцца”, 
– прызнаецца Джым Дынглі. 
На наступным пасяджэнні 
апякунскай рады будзе 
вырашацца, перадаваць архіў у 
Беларусь або не.

Нарэшце, звыклая праблема 
для любой установы культуры – 
адсутнасць фінансавання. Падчас 
апошняга візіту ў Беларусь 
адзін з сяброў апякунскай рады 
проста набываў кнігі і прывозіў 
іх у Лондан. Як заўважыў Дынглі, 
трэба матэрыяльна заахвочваць 
аўтараў, каб яны перадавалі 
свае кнігі ў Лондан. Каб знайсці 
грошы, літаратуразнаўца 
адам Мальдзіс прапанаваў 
арганізаваць стажыроўку ў 
“Скарынаўцы” для студэнтаў 
беларускіх дзяржаўных 
універсітэтаў (у тым ліку БДУ). 
Але сябры апякунскай рады 
прапануюць здаваць частку 
першага паверха кватарантам. 
Такім чынам можна будзе 
атрымліваць да 700 фунтаў 
стэрлінгаў у месяц (каля 1 
тысячы долараў). Ці дапамогуць 
гэтыя захады для выратавання 
бібліятэкі Надсана, пакажа час. 
Зрэшты, калі ў айца Аляксандра 
запыталі перад смерцю пра лёс 
бібліятэкі, ён адказаў: “Я зрабіў 
што мог, далей вы старайцеся”.

Максім ПлоТНІкаЎ.

Даведка
Джым Дынглі – брытанскі лінгвіст-славіст, нарадзіўся ў Лідcе 

ў 1942 годзе. Працаваў у бібліятэцы Брытанскага музея і ва 
Універсітэце Рэдынга. Доўгі час узначальваў Англа-беларускае 
таварыства, рэдагаваў The Journal of Byelorussian Studies. 
Пераклаў на англійскую мову кнігу Уладзіміра Арлова «Краіна 
Беларусь» і раман Наталкі Бабінай «Рыбін горад».

ВУНДЕРКИНДЫ

Девятиклассник 
создает программы 

на уровне 
профессионалов

На Республиканском конкурсе 
«Техноинтеллект» полочанин Дмитрий 
ВАЛЬКОВИЧ оказался в тройке лучших.

СЛЫШАЛИ?

С дебютом!

Популярный белорусский 
певец и ведущий Георгий Колдун 
исполнил роль капитана Грея в 
мюзикле «Алые паруса» Максима 
Дунаевского.

Юбилейный, 25-й, спектакль, 
в котором дебютировал артист, 
показали публике в московском 
театре «Русская песня» в минув-
шее воскресенье.

Первую постановку «Алых 
парусов», которую часто назы-
вают «антимюзиклом», осу-

ществил в 2010 году на сцене 
Российского академического 
Молодежного театра режиссер 
Алексей Бородин. Акцент в спек-
такле делался на сюжете, а глав-
ные роли исполнили драматиче-
ские актеры.

Композитор Максим 
Дунаевский создал новую редак-
цию мюзикла в 2011 году, в него 
вошли 27 вокальных номеров, а 
музыку Дунаевский написал бук-
вально за три дня. 

зАКРЫТИЕ СИМФОНИЧЕСКОГО СЕзОНА

ЧАЙКОВСКИЙ-ГАЛА

11 июня, 
19.00 

Белорусская 
государственная 

филармония.

Государственный академический симфонический оркестр
Дирижер – александр анисимов.

Солисты:
Марк Дробинский – виолончель (Франция),

Игорь оловников – фортепиано,
Ирина крикунова – сопрано (Россия),

Виктор луцюк – тенор (Россия).

ПАРИ

Корниленко  
отказался  

от пол-ящика водки
Во время встречи с командой 

осенью прошлого года два фана-
та самарского клуба «Крылья 
Советов» сообщили нападающе-
му, что поспорили на ящик водки: 
достигнет ли форвард сборной 
Беларуси отметки в пять забитых 
голов в турнире ФНЛ.

Сергей Корниленко поддер-
жал спор и согласился разде-
лить проигрыш в случае недо-
стижения данного числа голов. 
Ставкой был ящик водки, сооб-
щает  by.tribuna.com.

Перед матчем 34-го тура 
против дзержинского «Химика», 
завершившегося победой 

«Крыльев» 3:0, на счету форвар-
да сборной Беларуси было 4 гола 
в турнире. Выйдя в стартовом 
составе, нападающий забил 5-й 
и 6-й голы в ФНЛ, таким обра-
зом принеся победу не только 
своей команде, но и болельщику, 
верившему в голеадора.

На следующий день оба 
споривших фаната приехали на 
базу самарского клуба, чтобы 
поделиться выигрышем с напа-
дающим. Сергей Корниленко 
от своей доли приза отказался, 
поблагодарив всех болельщиков 
за поддержку в этом сезоне.

ТРАГЕДЫЯ

…І плакалі людзі 
ў судзе

Учора быў вынесены прыгавор па крымінальнай справе, якая ўскалыхнула ўсю краіну. 
34-гадовая Іна Зубовіч, забойца ўласнага сына, асуджана на 23 гады пазбаўлення волі.

Вольга АНДРЭЕВА:

«Я яе не апраўдваю. 
Але...»

– Што падштурхнула 34-гадовую жанчыну на такі стра-
шэнны ўчынак? Галеча? Безвыходнасць?

– Сітуацыю, у якой апынулася Іна Зубовіч, трэба разглядаць у 
кантэксце агульнага сацыяльнага недабрабыту, які мы назіраем 
у Беларусі, – каменціруе сітуацыю вядомы псіхолаг Вольга 
АндрэеВА. – Я яе не апраўдваю, але Іна, нягледзячы на свой 
узрост, была эмацыянальна няспелай. Менавіта ў сілу эмацыя-
нальнай няспеласці людзі так дрэнна і хаатычна будуюць сваё 
жыццё: яна абрала безадказнага партнёра, улезла ў даўгі. Яна 
нарадзіла дзіця ад чалавека, які не мог быць для яе падтрымкай. 
Эмацыянальная няспеласць прывяла да таго, што яна заблыталася 
ў жыццёвых абставінах. А калі ў сям’і ці ў блізкім асяроддзі ёсць 
выпадкі суіцыду, то нярэдка для блізкіх, якія трапляюць у адчай-
нае становішча, суіцыд разглядаецца як самы даступны выхад з 
сітуацыі.

Мне здаецца, для многіх нашых людзей характэрна такая 
эмацыянальная няспеласць, якая праяўляецца высокім узроўнем 
суіцыдаў, высокім узроўнем алкагалізацыі, высокім працэнтам  
безадказных шлюбаў.

Акрамя таго, хутчэй за ўсё жанчына пакутавала на дэпрэсію. А 
для людзей у гэты час характэрна зніжэнне адчування цэласнасці 
жыцця. Не толькі свайго, але і іншых людзей. Для Іны дзіця было 
непасільнай нагрузкай. Маленькія дзеці плачуць, хварэюць. І калі 
жанчына не бачыць падтрымкі, дзіця можа стаць для яе крыніцай 
дадатковага стрэсу, які яна не ў сілах вытрымаць. Безумоўна, 
пасля таго, што яна здзейсніла, яна перажыла шок і, магчыма, ужо 
па-іншаму паглядзела на гэтую сітуацыю. Але было позна.

Марыя ЭЙСМаНТ.

КАМЕНТАРЫЙ ПСІхОЛАГА



– Когда в школе, где я учил-
ся, появилась гандбольная 
секция, родители были не про-
тив, – вспоминает Александр 
Владимирович. – Правда, в 
седьмом классе меня затянула 
улица, и я прекратил ходить на 
тренировки. Мама тогда сдела-
ла хитрый ход. Сказала мне: «К 
тебе приходил тренер, просил 
прийти в зал». Прихожу и узнаю, 
что никто к моим родителям не 
приходил. Это был обман во 
благо. Мать видела, что я пошел 
не туда и, как говорят, направи-
ла на путь истинный.

– «Затянула улица» – это 
как?

– Мне хотелось не в спор-
тивный зал, а погулять, где-то 
подурачиться. Хотя в то время 
не было ни ночных клубов, ни 
других “прелестей жизни”, кото-
рые сейчас доступны молодежи.

– Для семейного бюджета 
не накладно было ваше увле-
чение гандболом?

– Спортивные 
кеды, трусы, майка – 
это, думаю, не наклад-
но. Хотя сейчас, если 
ребенок, например, 
решил хоккеем зани-
маться, родителям при-
ходится раскошелиться. 

– Ремнем вас вос-
питывали или словом?

– Нет, ремнем меня 
не воспитывали. Я счи-
тался послушным маль-
чиком, хотя с улицы 
домой затащить было 
невозможно. Футбол, 
догонялки, классики – все 
это я любил. А в 1977-м и 
вовсе оторвался от роди-
телей, когда перешел жить 
в общежитие к ребятам. 
Тем более что старший 
брат женился, в двухком-
натной квартире-хрущевке 
можно было жить, но не хотел 
никого стеснять.

– У вас с самого начала 
все получалось в гандболе?

– Что-то получалось. Кстати 
в секцию из школы пришло 
около 30 человек, а на выхо-
де остался я один. Кому-то не 
понравилось, кто-то пошел дру-
гим путем… Меня все устраи-
вало.

– Наблюдая за вашей рез-
востью на площадке, можно 
предположить, что вы в дет-
стве были очень шустрый.

– Мама мне иногда говори-
ла: “Я не понимаю, Саша, как ты 
высиживаешь 45 минут на уро-
ке!” Я на самом деле был очень 
подвижный и на месте никогда 
не сидел.

– Это правда, что вас 
Михаил Мустыгин и Эдуард 
Малофеев приглашали играть 
в футбол?

– У Михаила Михайловича я 
год тренировался, когда учил-
ся в 3-м классе, а с Эдуардом 
Васильевичем другая история 
произошла. Раньше гандболи-
сты и футболисты проводили 
сборы вместе – в “Стайках”. 
Естественно, общались, дру-
жили… И как-то на тренировке 
мы играли в футбол. Пришел 
Малофеев, посидел, посмотрел, 
а потом и говорит мне: “Слушай, 
переходи к нам в команду, а то 
некому голы забивать”. А я к 
тому времени уже был чемпио-
ном мира и серебряным призе-
ром Олимпийских игр, поэтому 
просто отшутился. Поздно, мол, 
уже… 

– Первые серьезные день-
ги когда начали зарабаты-
вать?

– В 1979 году, когда выи-
грали молодежный чемпио-
нат мира. Каждый получил от 
Госкомспорта по 800 рублей – 
по тем временам это были боль-
шие деньги. Кстати, часть той 
премии я отдал родителям.

– Первый громкий успех?
– Думаю, победа в составе 

сборной СССР на Олимпиаде в 
Сеуле-1988, хотя до этого СКА 
завоевывал Кубок европейских 
чемпионов. Праздник был еще 
тот! В финале играли с румын-

ской «Стяуа», в 
выездном первом матче про-
играли шесть мячей. А после 
домашней встречи в итоге выи-
грали 14 мячей. Радость была 
неописуемая!

– Начальство как-то 
настраивало команду на мат-
чи?

– Конечно: «Вперед, за 
Родину!». А однажды после 
проигрыша львовскому СКА 
начальник клуба Кудрявцев 
на собрании привел нам при-
мер с мужественным хоккеи-
стом Фетисовым, «которому 
глаз выбили, так он его вставил 
обратно и снова в бой». Но вы 
знаете, игрок всегда сам соз-
дает себе настрой. Я считаю, 
что ни один психолог и ни один 
тренер не может настроить 
спортсмена на какую-то игру. У 
нас кто-то спал перед матчем, 
кто-то бодрствовал. Я, напри-
мер, перед ответственной игрой 
никогда не спал. Лучше уж теле-
визор посмотрю или книжку 
почитаю. Мог просто прокручи-
вать будущий матч в голове.

– Прокопенко в футболе 
называли талантом от Бога. 
о себе такое можете сказать?

– Лучше, конечно, чтобы мне 
оценки другие давали. Может 
быть, у меня многое получалось, 
но за этим всегда стояли труд 
и старание. Когда я увидел, как 
кто-то из игроков делает под-
крутку, постарался этот прием 
модернизировать. Оставался на 
10–15 минут после тренировки 
и “шлифовал” бросок. Сегодня 
же, наверное, просто нереально 
заставить игроков остаться и на 
пять минут после занятий, чтобы 
поработали индивидуально. Они 
закончили тренировку, вышли из 
зала и – телефон в руки.

– То, что вы показывали 
на площадке, на самом деле 
было чем-то из области фан-
тастики. Невероятные под-
крутки, “парашюты”!

– Раньше у нас тренировки 
проходили в старом баскетболь-
ном зале, и как-то получилось, 
что Игорь Кашкан был разыгры-
вающим игроком. Он бросил мяч 
в зону, я его поймал в воздухе, 
забросил… Спартак Петрович 
Миронович подсказал какие-
то детали исполнения. Так этот 

“ п а р а -
шют” и появился. В 1976-

м на Спартакиаде школьников 
этот прием прошел проверку 
боем и в будущем принес нам 
очень много побед. В трудный 
момент это новшество срабаты-
вало на все сто.

– Были вратари, кото-
рые “раскусили” александра 
каршакевича и справлялись с 
вашими приемами?

– Никто же не говорит, что 
это было безотказное ору-
жие. Но, скажем так, из десяти 
моих фирменных бросков семь 
достигали цели.

– В сборную Союза очень 
сложно было попасть?

– Невероятно сложно. В 
сборной были игроки москов-
ских клубов – ЦСКА, МАИ, 
«Кунцево» – команд, которые 
занимали ведущие позиции 
в чемпионате. Были, конеч-
но, представители Украины, 
Грузии, Литвы, Беларуси, но 
это единицы. Из 20 человек в 
команде только восемь были  
«иногородними», как нас назы-
вали москвичи. Конкуренция в 
сборную была 2–3 человека на 
место.

– В каких отношениях 
тогда были ЦСка и минский 
Ска? Старший брат и млад-
ший?

– Если по приказу из Москвы 
называлась фамилия игрока 
СКА, он должен был в течение 
24 часов прибыть в ЦСКА. Я, 
конечно, утрирую, но, в прин-
ципе, у москвичей было такое 
главенство.

– Могла Москва попросить 
армейский клуб из Минска 
сдать игру?

– Такого никогда не было – 
это абсолютно точно. Во всяком 
случае до игроков такая инфор-
мация не доходила.

– Наверняка из загранко-
мандировок удавалось что-
нибудь привезти?

– Тогда жизнь такая была, 
что нужно было использовать 
разные возможности. При зар-
плате в 140 рублей особо не 
разгуляешься. Вот и привозили 
магнитофоны, видеоплейеры…

– а квартиру в Минске ког-
да вам дали?

– Трехкомнатную квартиру 
я получил в 1983 году, когда в 
финале Кубка обладателей куб-

ков мы выиграли у бухарест-
ского “Динамо”. Через неделю 
после победы. Когда переезжа-
ли в новое жилье, сыну был все-
го годик, так что квартира при-
шлась очень кстати.

– Некоторые футболи-
сты из “звездного” минского 
“Динамо” образца 1982 года 
могли и сыграть на славу, и 
отдохнуть за “рюмкой чая”. У 
вас в команде такое практи-
ковалось?

– Мы тоже могли собраться 
после победы и выпить шам-
панского, но в этом плане всег-
да знали место и время. Не 
было такого, что сегодня кто-

то выпил, а завтра тренируется.
– александр Влади-

мирович, а как вы восприняли 
развал Союза?

– В то время я уже работал в 
Германии, так что новости узна-
вал из телевизора. Но сейчас 
мне трудно сказать, хорошо это 
на тот момент для страны было 
или плохо… Хотя спортсменам 
после развала СССР стало про-
ще уехать на работу за границу. 

– как-то вы сказали: 
«Главное счастье пришло ко 
мне гораздо позже спортив-
ной славы. Психологически 
тяжелый отрезок был с 
1993-го по 1995 год. Но это 
никак не связано с угасани-
ем внимания к моей персо-
не. Просто на какое-то время 
остался один. У меня не стало 
ни спорта, ни семьи». Что это 
был за период?

– Когда вернулся из 
Германии, работы для меня 
не нашлось. С женой развел-
ся. Сложные времена, когда 
два года живешь один, когда 
нет поддержки. Но в 1995 году 
после одного из гандболь-
ных матчей меня пригласили 
на совместный ужин команд 
в гостиницу «Юбилейная». 
Один из ветеранов бело-
русского гандбола Виктор 
Владимирович Карпенко тогда 
и сказал Спартаку Петровичу 
Мироновичу: «Каршакевича 
возьмешь тренером?» Тот гово-
рит: «Пускай приходит». Так я 
снова оказался в родном СКА. 
Но два года оказались в некото-
ром смысле потерянными, когда 
был не нужен никому. И это не 
чья-то вина – моя личная.

– Чем вы занимались все 
эти два года?

– Абсолютно ничем. Какие-
то денежные запасы, зарабо-
танные в Германии, еще были, 
так что больших проблем с 
финансами не испытывал. На 
жизнь хватало. Вечером бывал 
на соревнованиях. К кому-то в 
гости сходишь, кого-то пригла-
сишь… Одним словом, шалтай-
болтай.

– а почему в Германии не 
остались?

– У клуба появились пробле-
мы – руководство сменилось, 
команда обанкротилась и рас-
палась. Хотя коллектив там был 
дружный, я успел за команду и 

поиграть, и тренером порабо-
тать. Но после того, как пошла 
катавасия с деньгами, пришлось 
уезжать.

– Других вариантов тру-
доустройства за границей не 
было?

– Знаете, я все же человек 
домашний. Думаю, при жела-
нии можно было найти какие-то 
варианты, но я к этому особо и 
не стремился.

– Вы – патриот…
– Можно сказать и так.
– еще одна ваша цитата из 

прежних интервью: «Для меня, 
например, всегда был важен 
фактор того, что мы играли за 
Родину. У нас и огромных зар-
плат никогда не было».

– Это не пафосные слова. 
Когда мы выходили на площадку, 
то сражались от начала и до кон-
ца с любой командой. Это самая 
настоящая правда! Да, зарпла-
та была маленькая, но тогда у 
всех такие были. Если у тебя 140 
рублей, то и у остальных. Может 
быть, плюс-минус 20 рублей 
разбежки. Так что мы не за день-
ги сражались – это точно.

– У сегодняшних спор-
тсменов, на ваш взгляд, есть 
чувство патриотизма?

– Есть, наверное. Все же 
хотят выиграть, стараются… 
Другое дело, что иногда смо-
тришь в глаза некоторым игро-
кам и понимаешь: этот человек 
пришел просто отбыть номер. 
Имею в виду, что нет в глазах 
искорки, желания выиграть, 
какое было у нас. Есть такие 
уникумы.

– Сейчас спортивная 
молодежь побогаче живет, 
чем вы в свое время…

– Я всегда говорю так: 
“Играй и уезжай за грани-
цу зарабатывать деньги, если 
заметили твой талант и предло-
жили хороший контракт”. Никто 
никого на веревке не держит. 
Но опять-таки – для этого нужен 
профессионализм и мастерство. 

– а есть такие спортсме-
ны, для которых деньги на 
первом месте?

– Безусловно, есть. Не толь-
ко в нашем клубе и не только в 
гандболе. Но здесь две сторо-
ны. Если это мастер, то и такой 
спортсмен чего-то достигнет. А 
если разгильдяй… Тут, как гово-
рится, без комментариев.

– Ваш сын Максим ганд-
болом уже не занимается?

– Давно не занимается. 
– Почему он не достиг 

того, чего достиг его отец?
– Потому что тоже раз-

гильдяй. Слушал не меня, а 
других людей, которые что-то 
ему обещали и рассказывали. 
Придумывал себе травмы… А 
может, и не придумывал, но не 
захотел работать где-то через 
боль и уколы, как это у нас было. 
Не захотел. Видно было по его 
тренировкам, что он не хочет 
достигать чего-то.

– Именитый отец не мог 
повлиять на сына?

– На него очень сложно было 
влиять – он сам себе на уме.

– Чем Максим сейчас 
занимается?

– В свое время женился на 

волейболистке из Могилева, они 
переехали в Улан-Удэ. Супруга 
сына выступала за местный 
клуб, Максим работал методи-
стом в спортивном зале.

– как сложилась ваша 
семейная жизнь?

– На сегодняшний день у 
меня в этом плане все прекрас-
но – замечательная жена, дочь, 
внук. Семейным положением я 
очень доволен.

– Нравится, когда вас 
называют легендой белорус-
ского гандбола?

– Приятно.
– о чем-то жалеете?
– Наверное, жалею, что в 

финале московской Олимпиады 
в 1980 году в матче сборных 
СССР и ГДР не сумел забросить 
на последней секунде Виланду 
Шмидту, и наша команда заво-
евала всего лишь «серебро». 
Хотя, с другой стороны, если для 
страны это было плохо, то для 
меня тот промах стал дополни-
тельным стимулом, чтобы идти 
дальше к олимпийским меда-
лям.

– Чем сейчас увлекаетесь 
в свободное от гандбола вре-
мя?

– Люблю на природу с женой 
выехать, часто в театры ходим. 
Когда чемпионат мира по хоккею 
проходил в Минске, побывали на 
«Минск-Арене».

– У белорусского ганд-
бола всегда было больше и 
популярности среди болель-
щиков, и заслуг, но сегодня в 
фаворе оказался хоккей. Не 
обидно?

– Видимо, кому-то выгод-
но брать по десять легионе-
ров, отдавая свои деньги чужим 
людям. Не в моих правилах 
кого-то осуждать, но одно знаю 
точно: растить своих игроков и 
дешевле, и лучше. И, когда зару-
бежным игрокам дают белорус-
ские паспорта, я думаю: а где 
тогда наши вратари и хоккеи-
сты? Сидят на лавке или на три-
буне? Но каждый достигает цели 
так, как считает нужным.

– Чему отдаете предпо-
чтение – книге или интерне-
ту?

– Книге, безусловно, а 
интернет вообще не люблю. 
Хотя смотрю, что молодежь 
уже просто жить без выхода в 
сеть не может. И я не против 
современных технологий. Но 
спортсмен должен перед мат-
чем отдыхать, а не “копаться” 
до двух часов ночи в интернете. 
Знаю, что некоторые тренеры во 
время сборов команды у всех 
игроков даже забирают на ночь 
телефоны, планшеты и компью-
теры, а отдают их только утром. 
Хотя, с другой стороны, может, 
один телефон он отдаст, а у него 
еще два в сумке…

– охота или рыбалка?
– Рыбалка. Убивать – это не 

в моем характере.
– Довольны тем, как сло-

жилась ваша жизнь?
– У меня жена как-то спроси-

ла: “Если вернуть время назад, 
какой бы вид спорта выбрал?» 
Ответил без раздумий: «Только 
гандбол!»

алесь СИВЫЙ.

В.Жукович
Белые: Kpd2, Фb4, Cd7, Cf8, 

Ka2, Kf7, пп. b5, f5 (8).
Черные: Kpd5, Лc5, Ch1, 

Kd8,  п. a5, e7 (6).
Мат в 2 хода.
Публикуем задачу, которую 

составил и прислал в редакцию 
наш постоянный автор, бело-
русский шахматист первого раз-
ряда Василий Александрович 
Жукович. Попробуйте найти ее 
решение. Свои ответы присы-
лайте по адресу: 220030 Минск, 
ул.Энгельса, 34а, редак-
ция газеты «Народная Воля», 
«Шахматы».

Шахматная корона  
у Марии Музычук

В Сочи прошел розы-
грыш звания чемпионки мира 
по шахматам среди женщин. 
Соревнования проводились по 
нокаут-системе. Шахматистки 
проводили между собой мат-
чи с выбыванием проигравшей. 
В финальном матче за звание 
чемпионки мира встретились 
россиянка Наталья Погонина 
и представительница Украины 
Мария Музычук. В упорной борь-
бе успеха добилась М.Музычук, 
победившая в матче со счетом 
2,5:1,5. Она стала обладательни-
цей шахматной короны.

Чемпионат юниоров
В Минске прошел чемпио-

нат Беларуси среди юношей и 
девушек в старшей возрастной 
группе – 20 лет. У юношей чемпи-
онский титул и право представ-
лять нашу страну на чемпионате 
мира оспаривали 6 спортсменов. 
Турнир проводился по круго-
вой системе в два круга. Очень 
сильно играл 15-летний минча-
нин, кандидат в мастера Михаил 
Никитенко. Одержав 5 побед при 
5 ничьих, он набрал 7,5 очка из 
10 и завоевал первое место. На 

2 чэрвеня 2015 ã.
http://www.nv-online.infoк À Ë е É Ä À Ñ к о п88

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва 
ўступ лен ня ў пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных 
аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не 
пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі 
№947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў 
друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом друку». лП 
№02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 01.06.2015 у 
17.00. аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25420 экз. За каз №2225.

адрас рэдакцыi: 
220030, Мiнск, вул.
Энгельса, 34а. 
Прыёмная:  
тэл./факс (017) 3286871. 
Тэл. рэкламнага аддзела: 
(017) 3286609 
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 

 

9 772071 964000 24051

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Замучили простатит и аденома 
предстательной железы?  

Потенция недопустимо упала?  
Проблемы очень серьезные, но решаемые. 
Один курс «Кастокрина» – и Вы в норме

«кастокрин» – препарат нового поколения. Его основу составляют 
мускус и касториум железа речного бобра, экстракт бобровой струи, фрук-
тоза и цинкт сульфат гептагидрат. Этот препарат действует комплексно. 
Каждый знает, что с усилением простатита и  аденомы простаты, сильно 
падает потенция. Поэтому «кастокрин», стабильно и неумолимо убирая 
аденому простаты и простатит, так же стабильно и добросовестно повыша-
ет потенцию. Происходит значительное повышение уровня тестостерона в 
крови, стимулирующее рост сексуальной энергии до такого уровня, словно 
Вам снова 20. Впрочем, не будем вдаваться в биохимию и урологию, для 
этого надо быть хорошим специалистом. Главное, что «кастокрин» про-
изводится по государственной программе «Родники долголетия» и только 
на фармакологических предприятиях. Клинические испытания подтвер-
дили его отличные восстановительные свойства. Он благотворно влияет 
на работу всех органов человека, приводя в норму сердечно-сосудистую, 
нервную, эндокринную и иммунную системы. Организм наполняется жиз-
ненной энергией. Отличное самочувствие, хорошее настроение и опти-
мизм помолодевшего организма – работа «кастокрин». 

Если Вы считаете, что «кастокрин» – это то, что Вам требуется,  
то приобрести его  можно в магазине  

«Натуральные препараты фито- и биокосметика» по адресу:  
г.Минск. ул.Козлова, 3. «Дворец искусства» 2-й этаж.  

Время работы: Вт.–Сб. 11.00–18.00. Вскр 11.00–16.00. Тел.: (017) 284-91-96.  
По Беларуси высылается наложенным платежом.  

Заказ по тел:  
8029-774-46-16 МТС, 8029-325-71-70 Velсom, 8025-915-24-27 Лайф.

ЧУП «Содрофарм» 
УНП 190571481 

СертифЕвразесRU 
77.01.34/001.Е. 

002.909/0т 21.03.2013 
Сертиф. гос. соот-
ветствия (Россия, 

Беларусь, Казахстан) 
№РОСRU/АИ 32.Д.01750 

от 21.06.2013.
УНП 191018046 ИП 

Зильбург Г.В.

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ШАхМАТЫ

Из творчества читателей

очко от  победителя отстал кан-
дидат в мастера Егор Филипец 
из Мозыря. Бронзовая награда у 
брестчанина Антона Сегодника – 
5 очков. Самый молодой участник 
– 13-летний  оршанец Вячеслав 
Зарубицкий финишировал с 4,5 
очка на четвертом месте.

В женском чемпионате 
выступили 10 спортсменок. И 
здесь турнир проходил по кру-
говой системе. В напряженной 
борьбе лучший результат пока-
зала кандидат в мастера Наталья 
Кусенкова (Минск), набравшая 
6,5 очка. Серебряная медаль у 
мастера спорта Марии Колядич 
(Минск) – 6 очков. А бронзо-
вую награду выиграла минчанка 
Евгения Мицкевич – 5 очков.

Сверьте решение
Задача М.Шеля: 1.лh5! 

Угроза 2.Фb6x. 1…Лb7 2.Фa3x, 
1...Kp:a7 2.Лa5x, 1…Л:a7 2.Фb5x.

Двухходовка Я.коменец-
кого с ферзем на h3: 1.Kf2! 
Угроза 2.Ke4x 1...Ke3 2.Лd3x, 1...
d3 2.Фh8x, 1...Kd2 2.Лc1x, 1...d5 
2.Фc8x.

Свои ответы на задачи при-
слали тт.Костючик (Брест), 
Колодко (Жодино), Гулик 
(Марьина Горка), Литвинов, 
Жукович, Костюк, Марков 
(Минск).

ЛИЧНОСТЬ

Александр КАРШАКЕВиЧ: 

«Я – патриот»
О спорте и патриотизме спортсменов, книгах и интернете, о гандболе и хоккее 

корреспондент «Народной Воли» беседует с легендарным белорусским гандболистом 
Александром КАРШАКЕВИЧЕМ.

Александр КАрШАКеВИЧ родился 6 апреля 1959 года.
Олимпийский чемпион Сеула-1988, серебряный медалист 

московских Игр-1980, чемпион мира-1982, серебряный призер 
мирового первенства-1990, в составе минского СКА – шести-
кратный чемпион СССР, трехкратный победитель Кубка европей-
ских чемпионов, двукратный обладатель Кубка кубков.

Сейчас работает тренером в минском гандбольном клубе 
СКА.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

ВАКОЛ СКАНДАЛУ

Загуляліся...

Падазронымі па справе  
аб футбольным матчы-фантоме,  

які праводзіўся толькі ў інтэрнэце, 
з’яўляюцца чатыры чалавекі.

Пра гэта БелаПАН паведамілі ва УУС 
Мінаблвыканкама. Менавіта гэта структура 
праводзіла праверку па факце неіснуючага 
насамрэч матча паміж футбольнымі клубамі 
беларускага чэмпіянату «Шахцёр» і «Слуцк».

Нагадаем, таварыская гульня нібыта адбылася 
ў Пінску. Інфармацыя пра яе з’явілася ў інтэрнэце 
3 лютага. Замежныя букмекерскія канторы прымалі 
стаўкі на матч і «трансліравалі» яго ход.

На прэс-канферэнцыі 20 лютага генеральны 
пракурор аляксандр канюк заявіў, што бярэ пад 
свой кантроль «матч-фантом». Ён «адразу ўгледзеў 
элементы махлярства». «Дзеля спартыўнай 
цікавасці займуся. Калі там элементы махлярства – 
гэта мая кампетэнцыя. Таталізатар прадугледжвае 
пэўныя выплаты і г д. Калі гэта было зроблена, 
то элемент махлярства знаходзіцца ў Беларусі», – 
канстатаваў генпракурор.

Паводле дадзеных УУС Мінаблвыканкама, 12 
лютага ў Салігорскі РАУС звярнуўся дырэктар ФК 
«Шахцёр» з заявай аб тым, што невядомыя асобы, 
верагодна, атрымаўшы несанкцыянаваны доступ да 
афіцыйнага сайта клуба fcshakhter.by, апублікавалі 
на яго старонках няпэўную інфармацыю пра нібыта 
праведзены 3 лютага таварыскі матч.

Супрацоўнікамі аддзела па раскрыцці 
злачынстваў у сферы высокіх тэхналогій УУС 
Мінаблвыканкама (аддзел «К») было ўстаноўлена, 
што ўказаная інфармацыя была размешчана на 
сайце невыпадкова.

Паводле папярэдніх дадзеных, двое мінчан 1985 
і 1975 гадоў нараджэння працяглы час ажыццяўлялі 
для букмекерскіх кантор паслугі па зборы звестак 
пра спартыўныя падзеі, якія адбываюцца ў Беларусі, 
а таксама па трансляцыі ў рэжыме рэальнага 
часу статыстыкі і ходу правядзення разнастайных 
спартыўных спаборніцтваў. На падставе ўказаных 
звестак разлічваецца найперш каэфіцыент вый-
грышных ставак.

Як паведаміла афіцыйны прадстаўнік УСК 
па Мінскай вобласці Таццяна Беланог, адзін з 
падазроных не працуе, другі – бізнесмен.

На пачатку студзеня гэтыя грамадзяне 
прапанавалі двум прадстаўнікам футбольных клубаў 
«Шахцёр» і «Слуцк» апублікаваць у інтэрнэце вынікі 
нібыта праведзенага футбольнага матча, тым самым 
увёўшы ў зман замежныя букмекерскія канторы, 
і, загадзя ведаючы вынік, зрабіць гарантаваныя 
выйгрышныя стаўкі.

На афіцыйных сайтах футбольных клубаў былі 
апублікаваны нататкі, якія анансуюць правядзенне 

таварыскага матча, спасылкі на інфармацыю былі 
перададзены шэрагу замежных букмекерскіх 
кантор.

3 лютага на афіцыйных сайтах каманд з’явіліся 
рэпартажы пра нібыта праведзены таварыскі матч, 
які завяршыўся з лікам 2:1 на карысць ФК «Слуцк». 
Адначасова інфармацыя аб правядзенні і выніках 
сустрэчы трансліравалася «матч-скаўтамі» для 
шматлікіх сусветных букмекерскіх кантор.

Уважлівыя беларускія аматары, заінтрыгаваныя 
дзіўным паведамленнем пра неіснуючы матч, праз 
некалькі дзён звярнуліся да кіраўніцтва салігорскага 
клуба па растлумачэнні.

Упраўленнем Следчага камітэта па Мінскай 
вобласці ў дачыненні да ўсіх чацвярых фігурантаў 
распачата справа на падставе ч.1 арт.350 КК 
(мадыфікацыя камп’ютарнай інфармацыі). 
Праводзяцца далейшыя следчыя дзеянні па 
ўстанаўленні ўсіх акалічнасцяў гэтага злачынства.

Вячаслаў БУДкеВІЧ.

ФОТАФАКТ

Сяміразовыя!
Брэсцкі ганд-

больны клуб імя 
Мяшкова ў сёмы 
раз стаў мац-
нейшым ганд-
больным клубам 
краіны. 

Фінал паміж 
мінскім СКА і 
брэсцкім БГК імя 
Мяшкова быў про-
ста захапляльны 
– для выяўлення 
п е р а м о ж ц ы 
спатрэбіліся тры 
матчы і серыя пенальці!

У Мінску мацнейшымі былі 
гаспадары пляцоўкі (33:24), 
аднак у Брэсце БГК узяў рэванш 
– 29:26.

У рашаючым паядынку 
асноўны час закончыўся ўнічыю 

(26:26), а ў серыі пенальці ўдача 
была на баку брэсцкай каманды.

БГК імя Мяшкова абараніў 
чэмпіёнскі тытул і ў сёмы раз у 
сваёй гісторыі стаў мацнейшым 
гандбольным клубам краіны!

алесь СВЯТлаНІЧ.
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